
ЗАКОНОПРОЕКТ Водителей за отсутствие 
техосмотра станут штрафовать камеры

Без осмотра не проедешь

Иван Петров

НАВЕСТИ порядок в процедуре техниче-
ского осмотра транспортных средств наме-
рено Министерство экономического разви-
тия. С тех пор, как техосмотр передали из 
ГИБДД под ответственность страховых 
компаний, за глобальные вопросы в этой 
процедуре отвечает именно это министер-
ство. 

Специалистами Минэкономразвития 
был разработан и вчера вынесен на общест-
венное обсуждение законопроект, главной 
новацией которого станет введение уголов-
ной ответственности за некоторые наруше-
ния. Попасть под статью, согласно проекту 
закона, смогут технические специалисты, 
которые внесут недостоверные сведения в 
базу прошедших техосмотр автолюбителей 
(в перспективе такая база будет создана). 

Еще одна новая статья в Уголовном ко-

дексе появится для автосервисов, которые 
рискнут выдавать диагностические карты 
водителям, не имея при этом аккредитации 
на проведение техосмотра. 

Не поздоровится и автолюбителям, разъ-
езжающим и вовсе без талона техосмотра. В 
их случае чиновники, правда, решили огра-
ничиться административной ответственно-
стью. В настоящее время ответственность за 
отсутствие техосмотра, а, вернее, за отсут-
ствие диагностической карты, которая вы-
дается вместо талона ТО грозит только во-
дителям такси, грузовиков, автобусов, учеб-
ных машин, а также автомобилей экстрен-
ных и специальных служб, оснащенных про-
блесковыми маячками. Для них предусмо-
трен штраф в размере от 500 до 800 рублей. 
Согласно законопроекту же, штраф в 800 
рублей получит любой водитель, не 
прошедший должным образом про-
цедуру техосмотра.

ПРАВО Приставы упростили возврат 
гражданам средств, 
взысканных по ошибке

С двойником сведут счеты

Владислав Куликов

ДИРЕКТОР Федеральной службы судебных 
приставов Дмитрий Аристов в официальном 
письме разъяснил подчиненным, как посту-
пать, если деньги ошибочно списаны не с того 
человека.

Казусы возникают из полного совпадения   
данных — ФИО и даты рождения. Благодаря 
электронным технологиям дорожки таких 
двойников стали пересекаться гораздо чаще, 
чем хотелось бы. И это всегда неприятные 
истории: человеку либо приходится платить 
за своего тезку, либо страдать из-за него, по-
пав, например, в черные списки банков.

Недавно жительница Екатеринбурга Елена 
Н. не смогла оформить кредитную карту в бан-
ке из-за долгов своей полной тезки из Пензы. 
Для банкиров обе женщины оказались на одно 

лицо — в юридическом списке. Вышло, что у 
женщин на двоих — одна очень плохая кредит-
ная история. А у Юрия М. из уральской столи-
цы списали с карточки почти 18 тысяч рублей 
по долгам двойника из Волгоградской обла-
сти. Приставы прислали в банк исполнитель-
ный лист, а банкиры перепутали одного муж-
чину с другим. Это не единичные казусы. Каж-
дый человек уникален только в душе. А имя-
фамилия-отечество, дата и место рождения 
вполне могут совпасть с кем-то еще. Отсюда 
проблемы. Поэтому сейчас прорабатывается 
вопрос даже создания реестра двойников.  
«Вопрос ошибочной идентификации физиче-
ских лиц является актуальным: обращения по 
данному вопросу в течение 2016 г. поступали 
практически во все территориаль-
ные органы ФССП России», — гово-
рится в письме главы ведомства.

Фестиваль 

«Спасская 

башня» 

откроется   

в субботу

«Спартак»   

и ЦСКА 

узнали своих 

соперников 

в Лиге чем-

пионов

Юрий Чайка:
Число 
киберпреступлений 
за три года 
увеличилось в шесть раз
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Акция «РГ» Соберем детей погорельцев в школу

Пепел и урок

Елена Мелихова, 
Ирина Варламова
Ростов-на-Дону

Р
остов-на-Дону до сих 
пор в шоке. Такого ги-
гантского пожара, чер-
ным понедельником 21 
августа превратившего 

в угли почти сотню жилых домов, 
город не переживал никогда. Без 
крыши над головой остались 650 
человек. Почти в каждой семье — 
дети. А всего одна неделя — до на-
чала учебного года. Среди тех, 
кто лишился крова, 52 школьни-
ка. У них не осталось ничего. Им 
просто не в чем и не с чем идти в 
школу. Из-за пожарища в дон-
ской столице даже предложили 
не праздновать День города. 

В семье ростовчан Петровых 
четверо детей. Младшему Льву 
только полгода, а трое старших — 
Дмитрий, Елена и Александра — 
идут в школу. 12-летняя Лена пла-
чет: сгорели ее медали, завоеван-
ные на танцевальных конкурсах. 
Александра переживает из-за но-

венького ноутбука и книг. Дима 
горюет из-за именной футболь-
ной формы и мяча — он мечтает 
стать футболистом…

Многодетные родители Лари-
са и Дмитрий, конечно, в шоке от 
случившегося. Они лишились 
всего своего имущества. Но все 

же счастливы, что уберегли са-
мое дорогое — детей. Случись по-
жар не днем, а ночью, жертв было 
бы куда больше. 

— Наш двор, в котором в двух 
домах жили мы и родители 
мужа, оказался в самом эпицен-
тре пожара, на улице Седова. За 
считаные часы все превратилось 
в пепелище, — плачет Лариса, 
прижимая к груди маленького 
Левушку. 

Малышу шесть месяцев, он 
улыбается и не понимает, какая 
трагедия произошла. В роковой 
день он был дома с ма-
мой. Старшие сестры и 
брат — в детском лагере. 

ВЗГЛЯД Украина достигла полной независимости — 
за парадом в Киеве приглядывал министр обороны США 

«Бешеный пес» на Крещатике СОБЫТИЕ

МУЗЫКА

ФУТБОЛ

Домашнее фото семьи Петровых 
незадолго до пожара. И то, что 
осталось от их дома — после.

У человечества 
появилась надежда — 
биоинженерные  
легкие
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Акцент

 Среди тех, кто лишился крова, 
52 школьника. У них 
не осталось ничего. Им просто 
не в чем и не с чем идти в школу
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Петр Лихоманов

В
чера Украина отметила 
26-ю годовщину независи-
мости, и главным меропри-

ятием в графике торжеств был 
военный парад на Крещатике с 
участием военных из стран — чле-
нов НАТО.

Причем основным действую-
щим лицом этого костюмирован-
ного представления стал не пре-
зидент Порошенко, а глава Пен-
тагона генерал Джеймс Мэттис, 
известный под кличкой «Беше-
ный пес», по такому случаю даже 
не надевший свой военный мун-
дир.

Очередная, 26-я годовщина 
обретения независимости Укра-
ины прошла по сформированно-
му после государственного пере-
ворота сценарию. Коль скоро 
успехами в экономике и подъе-
мом стандартов потребления на 
«европейский уровень» нынеш-
няя украинская власть похва-
статься не может, акцент снова 
был сделан на военной и полити-
ческой части, с непре-
менным антироссий-
ским элементом. 

6Наблюдатели отметили, что главный гостем на параде в Киеве был глава Пентагона Джеймс Мэттис, известный 
по прозвищам Бешеный пес и Хаос. 

Австралийский доллар  46,6021
Азербайджанский манат  34,7697
Армянский драм**  12,3529
Белорусский рубль  30,5948
Болгарский лев  35,6564
Бразильский реал  18,8301

Венгерский форинт**  23,0474
Вон Республики Корея***  52,3907
Гонконгский доллар*  75,5721
Датская крона*  93,7802
Доллар США  59,1397
Евро  69,7434

Индийская рупия**  92,2904
Казахстанский тенге**  17,8295
Канадский доллар  47,1120
Киргизский сом**  85,7060
Китайский юань*  88,7930
Молдавский лей*  33,0021

Новый туркменский манат  16,9237
Норвежская крона*  75,2892
Польский злотый  16,2978
Румынский лей  15,2116
СДР  83,3645
Сингапурский доллар  43,4212

Таджикский сомони*  67,0898
Турецкая лира  16,9937
Узбекский сум***  14,1405
Украинская гривна*  23,1421
Фунт стерлингов  75,7284
Чешская крона*  26,7310

Шведская крона*  73,3306
Швейцарский франк  61,2783
Южноафриканский рэнд*  44,7984
Японская иена**  54,0879

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.08.17

РЕЗОНАНС После выступления «РГ» 
в историю девочки Сагланы и ее мамы 
вмешалась Генпрокуратура  

Мама права

Иван Егоров,Золик Мильман, 
«Российская газета», Кызыл

ГЛАВА Республики Тыва Шолбан Кара-оол 
на своей странице «ВКонтакте» сообщил о 
том, что, по словам детского омбудсмена 
Анны Кузнецовой, история девочки Сагла-
ны благополучно завершилась. Генпрокура-
тура поддержала мнение омбудсмена о не-
законности уголовного преследования  в от-
ношении ее матери Эляноры Салчак. 

Как стало  вчера извесно «РГ», соотвест-
вующее письмо за подписью заместителя 
Генерального прокурора Владимира Мали-
новского направлено прокурору  Тувы. В 
нем частности отражена позиция надзорно-
го ведомства, о том что изучение уголовно-
го дела показало, что в нем отсутствуют до-
казательства, свидетельствующие о совер-
шении матерью девочки инкриминируемых 
ей деяний. Также прокурору Тувы поручено 
принять меры прокурорского реагирова-
ния, направленные на прекращение неза-
конного расследования в отношении обви-
няемой.

О невзгодах, обрушившихся на семью ко-
чевников из отдаленного поселка Кунгур-
туг, вся страна узнала из материала «Рос-
сийской газеты» «Девочка и спички» (№ 
7229 от 27 марта 2017 г.). После того, как 
пятилетняя малышка прошла несколько ки-
лометров по тайге до соседней стоянки, что-
бы рассказать о смерти бабушки, ее матери 
было предъявлено обвинение в совершении 
преступления по ст. 125 УК РФ (оставление 
в опасности малолетнего ребенка).  По вер-
сии следствия, Элянора Салчак оставила 
дочку у своих престарелых родителей в 
труднодоступном месте Салдам-Белдир. 

Восьмого февраля бабушка внезапно скон-
чалась от сердечного приступа, и слепой 
74-летний дед отправил девочку за помо-
щью.  Пока обвиняемая, силовым образом 
доставленная для допросов в Кызыл, знако-
милась с материалами уголовного дела, ру-
ководство республики при поддержке упол-
номоченных по правам ребенка в РФ и РТ 
боролись за то, чтобы ее не лишили мате-
ринства. В результате органы опеки и попе-
чительства признали: причин для изъятия 
ребенка нет. Региональные власти семью в 
беде не оставили: решили приобрести квар-
тиру в райцентре, чтобы Соглана могла по-
сещать школу. Предложили Эляноре пройти 
курсы повара-кондитера и устро-
иться на работу в местную столо-
вую. 
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О судьбе тувинской девочки корреспондент 
«РГ» Золик Мильман рассказал на страницах 
«РГ» 27 марта 2017 года.

В Зальцбурге 

с триумфом 

солируют 

наши 10
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ПЛАНЫ ЦБ хочет расширить 
перечень инсайдерской 
информации

Секрет фирм

Роман Маркелов

БАНК России планирует существенно расширить пере-
чень инсайдерской информации ЦБ, включив в него в 
том числе данные о решениях по ключевой ставке. Спи-
сок пополнится и сведениями, касающимися не только 
банков, но и других участников финансового рынка.

Проект указания на эту тему Банк России опублико-
вал на федеральном портале проектов нормативных пра-
вовых актов. В ЦБ отказались комментировать документ.

Инсайдерской информацией считаются ранее неиз-
вестные данные, распространение которых способно по-
влиять на стоимость финансовых инструментов, валю-
ты, товаров. Она должна оставаться недоступной для 
третьих лиц короткое время, после чего такая информа-
ция публикуется. Лицо, неправомерно использовавшее 
инсайдерскую информацию, может привлекаться как к 
административной, так и к уголовной ответственности. 

Нынешняя версия перечня инсайдерской информа-
ции Банка России касается в основном выпуска ценных 
бумаг банками и выдачи либо отзыва лицензий. Этот пе-
речень нужен, чтобы предотвратить возможные злоупо-
требления для извлечения выгоды субъектами банков-
ской деятельности, напоминает адвокат бюро «Деловой 
фарватер» Антон Соничев. 

Из проекта указания ЦБ следует, что список инсай-
дерской информации Банка России расширится данны-
ми о решениях регулятора по ключевой ставке. Единст-
венная на сегодня утечка решения ЦБ произошла два 
года назад. По словам Соничева, преждевременное рас-
крытие информации по ключевой ставке способно по-
влиять на уровень инфляции и стабильность экономики.

Кроме того, ЦБ предлагает расширить перечень дан-
ными о введении временных администраций в банки и 
введении моратория на удовлетворение требований кре-
диторов. Из указания следует, что список пополнится ин-
формацией, касающейся не только банков, но и в том чи-
сле микрофинансовых организаций, негосударственных 
пенсионных фондов, кредитных рейтинговых агентств, 
управляющих компаний.

НАДЗОР Юрий Чайка 
рассказал о борьбе 
с интернет-преступностью

Киберпрокурор 

Иван Егоров

УЩЕРБ от киберпреступлений в России только за пер-
вое полугодие превысил 18 миллионов долларов. Об 
этом заявил вчера Генпрокурор России Юрий Чайка в 
Бразилии, выступая на Третьей встрече руководителей 
прокурорских служб стран БРИКС.

— Широкий спектр противоправных деяний, соверша-
емых с использованием Интернета и коммуникацион-
ных устройств, причиняет значительный имуществен-
ный вред, посягает на национальную безопасность, — со-
общил глава российского надзорного ведомства.

— Все большую распространенность получают кибер-
мошенничество, информационные блокады, компьютер-
ный шпионаж, другие посягательства, представляющие 
повышенную опасность для общества, — заметил Генпро-
курор РФ.

По его данным, в России число преступлений, совер-
шаемых с использованием современных информацион-
но-коммуникационных технологий, с 2013 по 2016 год 
увеличилось в 6 раз — с 11 тысяч до 66 тысяч. А уже за 
первые шесть месяцев этого года их число выросло на 26 
процентов и соста-
вило 40 тысяч.

При этом, как от-
метил Юрий Чайка, 
всемирная сеть ши-
роко используется 
для пропаганды раз-
личных экстремист-
ских идей и движе-
ний. Например, в 
2016 году в России 
две трети преступле-
ний экстремистской 
направленности и 
каждое девятое пре-
ступление террористического характера совершены с 
использованием Интернета. 

Юрий Чайка напомнил, что по требованию прокуро-
ра, направленному в федеральный орган исполнитель-
ной власти, эти сайты блокируются во внесудебном по-
рядке. В итоге за три с половиной года с момента наделе-
ния прокуроров таким правом, по требованиям Генпро-
куратуры во внесудебном порядке заблокирован доступ 
более чем к 3 тысячам интернет-страниц, с 50 тысяч ре-
сурсов удалена противоправная информация. Вместе с 
тем, как заметил глава надзорного ведомства, устанавли-
ваются материалы, хотя и не содержащие прямого при-
зыва к осуществлению террористической и экстремист-
ской деятельности, но не менее опасные. Например, они 
демонстрируют способы изготовления и применения 
взрывных устройств, навыки проведения диверсий. 

Кроме того, по его словам, значительное число пре-
ступлений, совершаемых с использованием современ-
ных информационных технологий, связано с незакон-
ным оборотом наркотических средств и психотропных 
веществ. 

Многие распространители наркотиков переходят на 
бесконтактный способ их сбыта, когда продавец с ис-
пользованием Интернета или мессенджеров сообщает 
приобретателю место закладки наркотика, а тот перево-
дит деньги на его счет через интернет-платежи. 

Как сообщил Юрий Чайка, сейчас в Госдуме на рас-
смотрении находится законопроект, запрещающий ано-
нимное использование мессенджеров. Согласно ему, ор-
ганизаторам обмена мгновенными сообщениями вменя-
ется обязанность обеспечивать их передачу только поль-
зователям, идентифицированным на основании або-
нентского номера и соответствующего договора. 

— Таким образом, будет ограничена массовая рассыл-
ка таких сообщений неопределенному кругу лиц. Пола-
гаем, что эта мера окажет положительное влияние на 
противодействие преступлениям, включая незаконный 
оборот наркотиков, — считает Генпрокурор России.

Для защиты баз данных надзорного ведомства от ки-
бератак в прокуратуре России создано специальное по-
дразделение, в задачу которого входит обнаружение вре-
доносного программного обеспечения, установление и 
устранение причин возникновения угроз целостности, 
доступности и неизменности хранимой информации.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с губернатором Олегом Кожемяко 
планы развития Сахалина

Острова надежды
Сергей Белов

Д
о конца года на Сахалине 
завершат программу по 
расселению аварийного и 

ветхого жилья, учтенного до 
2012 года, и начнут новую, рас-
считанную до 2025 года.

Социально-экономическое 
развитие Сахалинской области 
стало темой рабочей встречи 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева и губернатора регио-
на Олега Кожемяко. Главу прави-
тельства в первую очередь инте-
ресовало, как решаются жилищ-
ные проблемы населения с уче-
том потребностей в расселении 
аварийного жилого фонда и как 
реализуется программа по стро-
ительству новых и реконструк-

ции действующих школ. Ветхого 
жилья, согласился Кожемяко, на 
острове достаточно много, стро-
илось оно еще в советское время. 
Идет инвентаризация фонда. «Го-
товим программы. Первая про-
грамма идет в 2018—2022 годах, 
вторая — в 2022—2025 годах. По-
рядка 470 тысяч квадратных ме-
тров жилья у нас должно быть по-
строено и заменено», — рассказал 
губернатор. По некоторым райо-
нам программа уже начата, при-
чем задача стоит — переселять в 
границах тех административных 
районов, в которых проживали 
люди. Планируется в год сдавать 
около 80—100 тысяч квадратных 
метров социального жилья.

Предыдущую программу — по 
тому жилью, что было зареги-

стрировано до 2012 года — Коже-
мяко обещал выполнить в этом 
году. «Это было 220 тысяч, поэ-
тому тот объем работ, который с 
2018 по 2025 год будет выпол-
нен, в два раза превышает преды-
дущий объем», — подчеркнул он. 
«Значит, предыдущие показате-
ли уже достигнуты?» — уточнил 
Медведев. «Мы достигнем их в 

этом году. Нам осталось несколь-
ко десятков тысяч метров», — от-
ветил глава региона.

Кожемяко также рассказал об 
успешном опыте строительства 
арендного жилья для работников 
бюджетной сферы, сотрудников 
различных ведомств, федераль-
ных органов исполнительной 
власти, военных. Построили 561 

квартиру, а стоимость арендного 
жилья в два раза меньше, чем 
коммерческий наем. «Если это 
работник бюджетной сферы, ему 
еще доплачивает муниципалитет 
или организация», — сказал гу-
бернатор. 

Что касается школ, то сейчас 
области необходимо построить 
два общеобразовательных учре-
ждения. Одна школа в Долинске 
уже строится, другую заложат в 
сентябре в Тунгоре. Для Южно-
Сахалинска подготовлена про-
грамма по строительству шести 
школ и пристроек, реконструк-
ции существующих зданий, что 
поможет создать дополнительно 
порядка 3,5 тысячи мест. «Над-
еюсь, что за пять лет мы эту про-
грамму выполним. Это даст нам 
значительное снижение участия 
детей во второй смене. Это даст 
возможность детям заниматься в 
современных условиях, отвечаю-
щих всем санитарным нормам, в 
новых школах, с новыми педаго-
гами. Безусловно, это будет уже 
другое качество образования», — 
заявил Кожемяко. «Прошу уде-
лять этому особое внимание, по-
тому что требования к школьно-
му образованию растут, — сказал 
Дмитрий Медведев. — Это пони-
мают все: и, естественно, родите-
ли, и педагоги, и, конечно, сами 
дети. И материально-техниче-
ская основа среднего образова-
ния должна кардинальным обра-
зом поменяться. Мы этим зани-
маемся по всей стране, нужно за-
ниматься этим и на Сахалине».

С ДВОЙНИКОМ 
СВЕДУТ 
СЧЕТЫ

Чаще стали поступать 
жалобы и  в централь-
ный аппарат службы.

Как объясняют в ведомстве, 
при направлении запросов по 
электронным системам провер-
ка данных граждан в регистри-
рующих органах и кредитных 
организациях происходит в ав-
томатическом режиме. При 
этом на практике автоматика 
проверяет только ФИО и дату 
рождения. Если данные совпа-
ли, человек попадает на крючок, 
даже если у него с настоящим 
должником разные места ро-
ждения. «Место рождения не 
указывается в связи с различ-
ным его написанием, — говорит-
ся в письме. — Сведений о месте 
рождения в получаемых ответах 
также не содержится».

Конечно, появление в элек-
тронной графе сведений о ма-
лой родине человека снизило бы 
число двойников, но до нуля не 
свело бы. В больших городах не 
так уж малы шансы, что в один 
день в разных роддомах появи-
лись на свет два каких-нибудь 
Ивана Ивановича Иванова или 
Петра Петровича Петрова. Тео-
ретически есть риск, что одно-
му придется платить по долгам 
другого.

«ФССП России проводятся 
мероприятия, направленные на 
сокращение случаев ошибоч-
ной идентификации граждан 
как должников по исполнитель-
ному производству», — сообща-
ет директор Федеральной служ-
бы судебных приставов Дмит-
рий Аристов.  

Он обязал судебных приста-
вов незамедлительно реагиро-
вать на жалобы об ошибках. По-
сле получения подтверждаю-
щих документов приставам не-
обходимо сразу же отменить все 
наложенные ранее аресты и ог-
раничения в отношении двой-
ника. Если же деньги уже списа-
ны, их надо также вернуть. Не-
медленно.

Но бывает, что близнец при-
шел слишком поздно: деньги 
уже перечислены взыскателю. 
У приставов этих средств уже 
нет. Как быть? 

Плохой путь заставить двой-
ника самостоятельно бегать по 
инстанциям, судиться с тем, кто 
по ошибке получил его деньги. 
Теперь так нельзя. 

В письме прямо сказано, что 
в случае перечисления взыскан-
ных денежных средств взыска-
телю необходимо принять меры 
к их возврату. То есть сам при-
став, а не пострадавший двой-
ник должен заниматься возвра-
том средств.

«Если взыскателем является 
государство в лице уполномо-
ченного органа, судебному при-
ставу-исполнителю необходимо 
обратиться к администратору 
доходов бюджета соответствую-
щего уровня с заявлением о воз-
врате ошибочно перечисленных 
денежных средств, — говорится 
в письме. — Если денежные сред-
ства перечислены физическому 
или юридическому лицу, необ-
ходимо обратиться к взыскате-
лю по исполнительному произ-
водству с заявлением о возврате 
ошибочно перечисленных де-
нежных средств».

В подразделениях службы су-
дебных приставов рекомендо-
вано также вести реестры гра-
ждан, имеющих идентичные с 
должником по исполнительно-
му производству анкетные дан-
ные («двойников»). 

Кроме того прорабатывается 
вопрос о возможности создания 
общероссийского реестра, со-
держащего сведения о должни-
ках, чьи персональные данные 
совпадают с персональными 
данными иных граждан.

«Также решением проблемы 
может быть указание в испол-
нительных листах других дан-
ных: ИНН, СНИЛС и т.п., — ска-
зала пресс-секретарь Ассоциа-
ции юристов России Валерия 
Авер. — Но для этого необходи-
мы законодательные измене-
ния. В любом случае очень пра-
вильно и важно, что служба су-
дебных приставов принимает 
столь серьезные меры для 
устранения ошибок и защиты 
прав граждан».

Президент Владимир Путин провел совещание по развитию легкой 
промышленности и поздравил шахтеров с праздником

Жить без подделок

Кира Латухина, Рязань

В
чера президент посетил 
кожевенный завод в Ря-
зани и провел там сове-
щание по развитию лег-
кой промышленности. 

Глава государства призвал бо-
роться с контрафактом и контра-
бандой — они не просто подрыва-
ют конкуренцию, но и вредят здо-
ровью граждан.

Владимир Путин посмотрел на 
все стадии, которые проходит сы-
рье с момента появления на заво-
де, от шкуры до готовой продук-
ции; подержал в руках сапоги, 
оценил качество ботинок и 
школьную форму, а на стенде 
минпромторга получил подарок — 
камуфляжную бежевую футболку 
со своим портретом. Такие выпу-
скаются в нескольких вариантах, 
с надписью Russian Army. На дру-
гой стороне указано: «Силы спе-
циальных операций». В цеху авто-
мобильных и авиационных кож 
Путин осмотрел салон УАЗ «Па-
триот» и кресла для самолетов 
Sukhoi Superjet. Завод президенту 
понравился. «Хорошее производ-
ство, и, главное, что продукция 
очень хорошая», — сказал он. 
«Надеюсь, что и заработная плата 
будет расти», — подчеркнул глава 
государства. 

Там же, на заводе, президент 
провел совещание о мерах по раз-
витию легкой промышленности. 
Несмотря на трудности объектив-
ного характера, есть новые воз-
можности для развития, в том чи-
сле благодаря импортозамеще-

нию, считает он. «Легкая про-
мышленность России постепенно 
выходит на позитивную динами-
ку. В прошлом году текстильный, 
швейный, кожевенно-обувной 
сегменты прибавили около пяти 
процентов, а по итогам первого 
полугодия текущего года — все три 
сектора выросли примерно на 
шесть процентов, — привел цифры 

глава государства. — Появляются 
и развиваются современные кон-
курентоспособные производства, 
которые занимают свою нишу на 
внутреннем рынке, а также име-
ют хороший экспортный потен-
циал». «Важно поддержать рост 
деловой активности в отечествен-
ной легкой промышленности, 
стимулировать появление новых 
успешных производств. И конеч-
но, необходимо решать систем-
ные вопросы, которые сдержива-
ют эффективное развитие отра-
сли», — подчеркнул глава государ-
ства. «Многие из них, к сожале-
нию, носят хронический харак-
тер, прежде всего речь идет о 
борьбе с контрафактом и контра-
бандой, которые не только подры-
вают конкуренцию на внутрен-

нем рынке, но и несут явную угро-
зу здоровью наших граждан», — 
отметил он.

В 2013 году доля незаконно 
произведенного и незаконно вве-
зенного на таможенную террито-
рию России товара составляла 39 
процентов розничных продаж, 
или порядка 1 триллиона 100 
миллиардов рублей. «Сегодня она 

снизилась, но всего до 33 процен-
тов и 860 миллиардов рублей про-
даж», — констатировал Путин.

«Динамика за три года, конеч-
но, неубедительная», — подчер-
кнул глава государства и предло-
жил обсудить защитные шаги, 
чтобы блокировать поток неле-
гального импорта. «Контрафакт и 
контрабанда фактически деваль-
вируют, обесценивают меры госу-
дарственной поддержки тех, кто 
работает в правовом поле», — ска-
зал он.

«Было приятно услышать, что 
намеченные нами в правительст-
ве меры по поддержке отрасли 
все-таки срабатывают. И это вид-
но на примере конкретных пред-
приятий. Но они работали бы еще 
гораздо более эффективно, если 

бы не было тех негативных явле-
ний, о которых я уже сказал: кон-
трафакта и незаконного завоза на 
нашу территорию иностранной 
продукции», — продолжил Путин. 
«Именно в зачистке рынка от сом-
нительной продукции заключен, 
на мой взгляд, важнейший ресурс 
для развития легкой промышлен-
ности», — убежден он.

Глава государства предложил 
обсудить и проблему поставок 
сырья на отечественные предпри-
ятия. «На внутреннем рынке на-
блюдается дефицит натуральных 
волокон и материалов, а их каче-
ство зачастую отстает от уровня 
переработки», — сказал он. Нуж-
ны гибкие решения, которые бы 
стимулировали собственное про-
изводство сырья и позволили бы 
закрыть потребности переработ-
чиков. «Предлагаю обсудить за-
пуск отдельной подпрограммы в 
госпрограмме сельского хозяйст-
ва», — предложил он. «Также счи-
таю нужным проработать вопрос 
о снятии избыточных барьеров 
для импорта качественного сырья 
в тех случаях, где это объективно 
необходимо», — добавил Путин. И 
нужно возрождать престиж про-
фессии, привлекать молодых спе-
циалистов.

Есть и еще одна проблема. С 
2013 по 2016 год выработка на од-
ного занятого в отрасли увеличи-
лась на 60 процентов, а зарплата 
выросла примерно на треть и по 
итогам прошлого года составила в 
среднем по отрасли 18,6 тысячи 
рублей в месяц. «Это значительно 
ниже, чем в среднем по экономи-

ке России», — сравнил Путин и 
предложил обсудить, как разре-
шить дисбаланс. Еще он поручил 
проработать возможность сохра-
нения льгот для предприятий, ко-
торые приобретают новое обору-
дование. «Чтобы не тормозить на-
метившиеся в отрасли позитив-
ные процессы, считаем необходи-
мым сохранить господдержку как 
минимум в сегодняшних объемах. 
По году — это у нас примерно око-
ло 3 миллиардов рублей», — зая-
вил глава минпромторга Денис 
Мантуров.

Вчера же во второй половине 
дня на торжественном вечере в Го-
сударственном Кремлевском 
дворце Владимир Путин поздра-
вил работников угольной отрасли 
с Днем шахтера. «Успехи отрасли 
напрямую влияют на обеспече-
ние энергетической безопасно-
сти и укрепление суверенитета 
нашего государства, — заявил он. 
— И все эти достижения — резуль-
тат напряженной, ответственной, 
если не сказать героической рабо-
ты тысяч шахтеров, инженеров, 
технологов, управленческого 
персонала компаний, результат 
поддержки правительства, руко-
водителей регионов, где идет 
основная добыча угля». 

Здесь президент отдельно от-
метил личный вклад в развитие 
угольной отрасли губернатора 
Кемеровской области Амана Ту-
леева.

Во второй половине дня на торже-
ственном вечере президент 
поздравил работников угольной 
отрасли с Днем шахтера.

Акцент

 Легкая промышленность 
России постепенно выходит 
на позитивную динамику

Акцент

 На Сахалине должно быть 
построено порядка 470 тысяч 
квадратных метров жилья

Для защиты баз дан-
ных надзорного 
ведомства от кибе-
ратак в прокурату-
ре России создано 
спецподразделение

Если произошла 
ошибка, 
приставы должны 
незамедлительно 
принять меры: 
отменить аресты, 
вернуть деньги

Куда обращаться, 
если приставы списали 
лишние деньги с карты — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1363145

1

Читайте также: Какие киберугрозы чаще всего 
игнорируют пользователи Интернета
rg.ru/art/1437974

Олег Кожемяко рассказал премьер-министру о строительстве новых школ на Сахалине. 
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Без осмотра 
не проедешь

Причем фиксировать правонарушение будут 
«специальные технические средства, имеющие 
функции фото- и киносъемки, видеозаписи». 

Будет создана единая автоматизированная информа-
ционная система технического осмотра, которую пере-
дадут в ведение Российского союза автостраховщиков. 
Эта база данных будет подключена к уличным видеока-
мерам, и те смогут в режиме онлайн выискивать из пото-
ка машины, не прошедшие ТО. 

Впоследствии водителям таких автомобилей придут 
«письма счастья». 

Не забыли разработчики законопроекта и про ответ-
ственность для технических экспертов, непосредствен-
но проводящих техосмотр. Предлагается установить 
персональную ответственность технического эксперта. 
Ему будет грозить административная ответственность 
за передачу недостоверных сведений в вышеуказанную 
единую систему, которая обобщит все данные по про-
шедшим техосмотр автомобилистам, а также за выдачу 
диагностической карты без проведения техосмотра. Ра-
ботники будут вынуждены заплатить штраф в размере от 
5 до 10 тысяч рублей, а автосалон — от 100 до 300 тысяч 
рублей. 

Оператора техосмотра смогут наказать за допуск к 
«освидетельствованию» автомобиля профнепригодных 
экспертов. В частности, если о таком автомеханике от-
сутствуют сведения в реестре операторов технического 
осмотра.

«Инициатива направлена на усиление ответственно-
сти всех участников процедуры технического осмотра 
транспортных средств», — говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту. 

Напомним, прохождение техосмотра сегодня зависит 
от возраста автомобиля. Для новых автомобилей (не 
старше 3 лет) ТО не нужно. Автомобили возрастом от 3 
до 7 лет должны проходить его раз в 2 года, а старше 7 — 
раз в год.

Мама права
Впрочем на момент под-
писания номера реше-
ние  Генпрокуратуры  до 

Тувы еще не дошло. 
— Я сейчас в дороге, по степи 

еду, но пару минут еще связь бу-
дет, — ответила на телефонный 
звонок «РГ» адвокат Лейла Мон-

гуш. — О доброй новости слыша-
ла, конечно, но радоваться пока 
боюсь — официального уведомле-
ния пока не видела. Могу только 
сказать, что Саглана с мамой жи-
вут на своей чабанской стоянке, 
все у них хорошо. Настойчивые 
попытки лишить меня професси-

онального статуса прекратились, 
нарушений в моих действиях не 
нашли. 

…Вчера вечером корреспон-
денту «РГ» удалось дозвониться 
до самого труднодоступного в ре-
спублике Тере-Хольского района. 

— Очень надеемся, что хоро-

шая весть подтвердится, — про-
кричала в трубку председатель 
районного хурала представите-
лей Чечена Дудуп. — А Элянору с 
Сагланой я только что на улице 
встретила. Они за продуктами 
приехали. Улыбаются — вместе 
ведь. Счастье никто не разрушил. 

ЖКХ Минстрой 
определит, 
какие работы 
считать 
ремонтом  

ТРУБЫ ЗОВУТ

Нина Егоршева

МИНСТРОЙ готовит документ, в 
котором будет прописан кон-
кретный перечень работ и к ка-
кому из видов ремонта — капи-
тальному или текущему — они 
относятся. По мнению экспер-
тов, такой документ сегодня 
остро необходим. 

Любой ремонт — мероприятие 
хлопотное, особенно в многок-
вартирном доме. Однако жиль-
цам бывает трудно разобраться, 
когда латание дыр в крыше или 
покраска стен в подъезде прев-
ращается из текущего ремонта в 
капитальный. 

И в этом вопросе, считают 
специалисты, несмотря на оби-
лие различных законов и норма-
тивов, по-прежнему нет ясности. 
Проблемы возникают с опреде-
лением: какие работы следует 
относить к каждому из этих ви-
дов ремонта. А также с их объе-
мом.

Например, нужно пересте-
лить 10 метров крыши — то это 
текущий ремонт, а если 11 ме-
тров — уже капитальный. В пер-
вом случае работы должна про-
водить управляющая компания, 
а во втором — региональный опе-
ратор капитального ремонта. 
Нащупать эту грань, по словам 
ведущего юрисконсульта Инсти-
тута экономики города Дмитрия 
Гордеева, бывает непросто.

«Часто сделанный в многок-
вартирном доме капитальный 
ремонт (за исключением, пожа-
луй, работ по замене лифтов) вы-
глядит как текущий ремонт. Для 
фондов капремонта это большая 
проблема, поскольку никто из 
них не хочет быть обвинен в не-
целевом использовании 
средств», — объясняет собесед-
ник «Российской газеты». 

Это же, по словам Гордеева, 
касается и специальных счетов, 
которые открывают граждане, 
не желающие платить взносы за 
капремонт в «общий котел». 
Деньги с таких счетов не могут 
быть списаны на текущий ре-
монт, это пять же противоречит 
законодательству. 

Подробности готовящегося 
документа минстрой пока не 
раскрывает. Ранее ведомство 
опубликовало разъяснительное 
письмо, где дало определение 
двум видам ремонта.

Так, сказано, что текущим на-
зывается ремонт, выполняемый 
«с целью восстановления ис-
правности или работоспособно-
сти жилого дома, частичного 
восстановления его ресурса с за-
меной или восстановлением его 
составных частей ограниченной 
номенклатуры, установленной 
нормативной и технической до-
кументацией». 

О капремонте можно гово-
рить, когда идет замена (восста-
новление) строительных кон-
струкций, а также замена (вос-
становление) инженерных ком-
муникаций или их элементов.

Пепел и урок

— Я кормила Левушку, 
когда раздался звонок 
от свекрови с работы: у 

нас пожар! Я удивилась: откуда? 
А когда подошла к окну, почувст-
вовала запах дыма. Вышла за ка-
литку и не поверила своим гла-
зам — горел дом напротив! — вспо-
минает события того рокового 
дня Лариса.

 Первая мысль — вывезти де-
тей в безопасное место (в гостях 
был еще и маленький ребенок 
подруги). 

— Позвонила мужу, быстро 
выгнала машину из двора, поса-
дила детей и дала по газам. Не 
взяла даже документы и деньги. . 

Сегодня Дмитрий ходит по об-
угленным развалинам дома, по-
строенного собственными рука-
ми. В этом дворе в четыре сотки 
он вырос. Здесь был небольшой 

флигель, родительский дом. И их 
с супругой, куда из роддома при-
носили всех четырех детей. Появ-
ление каждого ребенка было 
большим семейным праздником. 
Бирки из роддома, крестильные 
полотенца, огромный фотоар-
хив… Теперь всего этого у них 
нет. Осталась единственная фо-
тография, сделанная еще до по-
жара, где счастливые дети рядом 
с улыбающейся мамой — сохра-
нилась в мобильном телефоне. 

— В доме было три этажа. Мы 
старались создать все условия 
для того, чтобы дети ни в чем не 
нуждались и росли здоровыми, 
умными, добрыми, — говорит гла-
ва семьи .  

Восстановить дом вряд ли 
удастся. Узнав о многодетных, 
оказавшихся на улице, кто-то 
оплатил для них аренду кварти-

ры на два месяца. С одеждой 
помогли родственники-знако-
мые. 

Таких, как Петровы, десятки 
семей. … У семьи военного Алек-
сандра Штефана из всего имуще-
ства осталась детская коляска, в 
которой вывезли сверток с доку-
ментами и четырехмесячную 
Александру. В старом двухэтаж-
ном доме на улице Красных Зорь 
сгорела их двухкомнатная квар-
тира, купленная на все сбереже-
ния, в том числе на материнский 
капитал. 

— Когда мы увидели столб 
дыма, , я с восьмилетним Влади-
ком и малышкой была дома, 
старший сын Руслан гостил у ба-
бушки, — рассказывает граждан-
ская жена Александра Екатери-
на. — Стали наполнять водой все , 
что были в доме — ведра, тазики, 
пластиковые бутылки. Вместе с 
соседями поливали крышу, двор. 

Удалось почти невозможное — 
дом остался цел. Полностью сго-
рела только одна квартира — 
Александра и Екатерины. 

На наших глазах приходит де-
вушка, вручает Екатерине огром-
ные свертки с детскими вещами. 
Даже корыто привезла для ма-
лышки. Оказалось, Оля — сама 
многодетная мама, растит трех 
мальчишек. 

— Я знаю, сколько всего нужно, 
чтобы их одеть и в школу собрать, 
поэтому искала в списках пого-
рельцев женщин с детьми, нашла 
Катю, хотелось  помочь конкрет-
ному человеку, — объясняет Ольга. 

Местные власти отмечают, 
что среди пострадавших много 
детей, и необходимо создать им 
все условия для посещения школ. 

Открываются пункты сбора по-
мощи пострадавшим от пожара: 
Донской государственный техни-
ческий университет, Всероссий-
ский студенческий корпус спаса-
телей, областная общественная 
организация «Ростов без нарко-
тиков», создана Молодежная мо-
бильная группа...

С 25 августа погорельцам на-
чнут выдавать транспортные 
карты.  Они смогут ездить на об-
щественном транспорте в тече-
ние года бесплатно. На выдачу 
новых паспортов уходит 1—2 
дня, оперативно восстанавлива-
ются и другие  документы.

В ближайшее время ростовча-
не, потерявшие жилье, переедут 
из пунктов временного размеще-
ния при школах в гостиницы. 

Погорельцам помогают все ростовчане.

Элянора с Сагланой рады — они вместе. Их счастье никто не разрушил. 

Собственникам разрешили 
выбрать способ оплаты 
общедомовых нужд — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1437302

Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255

1
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ПРОЕКТ Кадровый 
документооборот хотят 
сделать электронным 

Файл 
вместо договора

Марина Гусенко

КАДРОВЫЙ документооборот 
станет электронным. Минтруд 
России подготовил предложения 
по внедрению электронного ка-
дрового документооборота и го-
товится к обсуждению этой темы 
с работодателями и профсоюза-
ми, сообщила замминистра тру-
да и соцзащиты Любовь Ельцова. 

Она уточнила, что предпола-
гается дать компаниям возмож-
ность наряду с бумажным доку-
ментооборотом вести электрон-
ный. Но все связанные с этим 
расходы должны быть возложе-
ны только на работодателей. 

По словам замминистра, до-
кументы в электронном и бумаж-
ном виде должны будут иметь 
равную юридическую силу. И ра-
ботодатель будет обязан по тре-
бованию работника предостав-
лять ему электронные  докумен-
ты в бумажной форме. 

Какие именно кадровые доку-
менты можно будет вести в элек-
тронном виде пока неизвестно. 
Как пояснили «РГ» в минтруде, 
этот вопрос сейчас обсуждается. 

Ельцова напомнила, что рабо-
тодатели не раз высказывали на 
различных площадках инициати-
вы по внедрению электронного 
кадрового документооборота. В 
основном этот вопрос волнует 
компании из банковского секто-
ра, IT-технологий, где преимуще-
ственно вертикально интегриро-
ванные структуры и работа свя-
зана с  применением информаци-
онных технологий. Ранее глава 
Роструда Всеволод Вуколов  от-
мечал, что обсуждается возмож-
ность введения электронных 
трудовых договоров для работ-
ников, которые трудятся дистан-
ционно или вахтовым методом.

Однако, по словам вице-пре-
зидента «Деловой России» Анас-
тасии Алехнович, гораздо силь-
нее бизнес волнуют проблемы 
высокой нагрузки на фонд опла-
ты труда, а также ужесточающая-
ся ответственность работодате-
лей, вплоть до уголовной, за за-
держки заработной платы. По 
мнению эксперта, «проблема бу-
мажного документооборота мер-
кнет на фоне  ставок страховых 
взносов и налогов».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Шолбан Кара-оол, 
глава Республики Тыва:

— На первый взгляд, маму Сагланы действительно можно было во всем обви-

нить и судить. Но уверен: если бы Элянору все же судили, то присяжные при-

знали бы ее невиновной — ни в оставлении дочки в опасности, ни в плохом 

материнстве. Если вдуматься, как может быть плохой мать, у которой дочка 

умеет перебороть страх, сознает ответственность за близких людей, знает, 

как выжить в тайге, где нет элементарных для XXI века вещей вроде мобиль-

ной связи, электричества, дорог и так далее? А ведь она растила ребенка не 

по системе какого-нибудь доктора Спока или Монтессори.

И еще один урок — на мой взгляд, для всей страны. Он в том, что федеральное 

законодательство в некоторых случаях совершенно не учитывает специфи-

ку регионов. С точки зрения обычаев и исторически сложившегося уклада 

жизни коренных тувинцев, история той же Сагланы абсолютно естественна. 

Нас всех, по крайней мере старшее поколение, растили именно так — чтобы с 

раннего детства ребенок был как можно самостоятельнее, помогал стар-

шим. Это правило кочевой жизни, из которой выросла культура тувинского 

народа. Здесь девочка к 6—7 годам должна уметь многое из того, что положе-

но женщине — убираться, разжигать очаг, готовить еду, шить, нянчить млад-

ших. В Туве многие жители, особенно на селе, из чабанских семей, до сих пор 

придерживаются этих правил в повседневной жизни. 

Но стоит наложить на традиции современные законы — и сразу возникает 

острая коллизия.

Противоречий между правом и обычаями, между официальными закона-

ми и реальной жизнью более чем достаточно. Многие из этих нестыковок 

и расхождений, на мой взгляд, искусственны, их надо примирять с прав-

дой.

МЕЖДУ ТЕМ
К акции «РГ» присоединилось издательство «Просвещение». Компания 
передает пострадавшей многодетной семье Петровых комплекты 
учебников. 
Третьеклассник Дима получит новенькие учебники по русскому языку, 
литературному чтению, математике, окружающему миру, техноло-
гии, музыке и изобразительному искусству, иностранным языкам, а 
также рабочие тетради.  Шестикласснице Елене мы передадим от 
«Просвещения» учебники по математике, русскому языку, литерату-
ре, истории Средних веков и истории России, контурные карты, учеб-
ники биологии, немецкому языку, изобразительному искусству, музыке, 
физической культуре.  Для девятиклассницы Александры — учебники по 
алгебре, геометрии, русскому языку, всеобщей истории и истории Рос-
сии с рабочими тетрадями, обществознанию, литературе, биологии, 
физике с тетрадью-тренажером, географии, иностранным языкам, 
искусству. Плюс к этому все ученики семьи Петровых получат школь-
ные принадлежности. 

Подготовила Ирина Ивойлова

ГЛАВНОЕ
Тем, кто хочет помочь ростовским школьникам из семей погорельцев, 
сообщаем номер счета.
Банковские реквизиты  Ростовского отделения сбербанка № 5221 
для зачисления денежных средств на счет физических лиц
Кор\счет 30101810600000000602 В ГРКЦ ГУ БАНКА РОССИИ по 
Ростовской области в г. Ростове-на-Дону
БИК 046015602 ИНН 7707083893  КПП 616502001

Реквизиты банка для рублевых переводов
Банк получателя – Доп.офис №5221\0247 ПАО Сбербанк
Кор\счет банка 30101810600000000602 БИК банка 046015602
Счет получателя 40817810952094261063
ФИО получателя Петрова Лариса Сергеевна

Реквизиты банка для валютных переводов
SWIFT-code   SABRRUMMRA1
Наименование банка  Доп. Офис № 5221\0247 ПАО Сбербанк
Местонахождение банка г. Ростов-на-Дону, ул. Большая Садовая 
дом 86\77 Счет получателя 40817810952094261063
ФИО получателя Петрова Лариса Сергеевна
Координатор акции – журналист  «РГ» Елена Мелихова. 
Телефон: +7-903-439-70-29. 

ЭХО НАДЕЖДЫ

Пострадавшим ростовчанам помогут 

педагоги и ученики Нежитинской 

школы в Макарьевском районе Ко-

стромской области.  В 1997 году в «РГ» 

пришло письмо от директора школы, 

в котором говорилось , что школьное 

здание сгорело дотла, детям негде 

учиться. Газета объявила акцию по 

сбору средств. На беду селян отклик-

нулись жители всей страны. Свою леп-

ту внес даже  Борис Ельцин. Все пони-

мали: не будет школы — село умрет. 

Благодаря акции «РГ» в школу пошли 

хорошие книги, учебники, учебные 

пособия… «Нельзя оставаться без-

участными к чужой беде», — говорит 

директор школы Любовь Поспелова.

Анна Скудаева (Кострома)

ОБРАЗОВАНИЕ В Москве 
в День знаний откроются 
новые школы 

В ожидании 
звонка 

Сергей Жуков 

ПЕРВОГО сентября в столице откроются четыре новые 
школы. Одну из них в районе Куркино вчера посетил мэр 
столицы Сергей Собянин. 

По словам главы города, демографический бум в Мо-
скве продолжается. Как сообщили в мэрии, в первые 
классы зачислены уже 106 тысяч детей, в то время как в 
прошлом году было около ста тысяч первоклассников. 
Более 800 учащихся с 5-го по 11-й классы примет новое 
здание на Юровской улице в Куркине. «В этом молодом 
районе долгое время существовала проблема с местами в 
образовательных учреждениях, — пояснил Сергей Собя-
нин. — Это уже вторая школа, которая открывается в рай-
оне за последние два года».

Здание расположено рядом со школой № 1298, поэто-
му станет частью этого образовательного комплекса. 
В нем обучаются более двух тысяч человек, 208 из них 
с особенностями в развитии. 

На строительство корпуса ушло чуть больше года. Воз-
вели его по индивидуальному проекту на деньги из город-
ского бюджета. Здание в ярких цветах и с переменной 
этажностью — от трех до четырех этажей. В школьном 
дворе площадка для праздников и торжественных лине-
ек, пешеходные дорожки и зоны для отдыха. Внутри акто-
вый зал на 500 мест, класс хореографии, спортзал, лекци-
онная аудитория, специализированные кабинеты, меди-
цинский блок и просторная столовая. В учебных классах 
интерактивные панели, мобильная мебель и лаборатор-
ное оборудование. Дизайнерские идеи по оформлению 
новостройки подкидывали сами дети. В основном стар-
шеклассники. Их пожелания учли при оборудовании сто-
ловой и актового зала. Прислушались проектировщики к 
мнению молодых и относительно гардеробной. Ее сдела-
ли закрытой от посторонних глаз. Так захотели школьни-
ки, чтобы не превращать фойе в склад вещей.

Новый корпус учителя и ученики ждали восемь лет, 
поделилась с «РГ» директор школы Ольга Ярославская. 
Дети учились в стесненных условиях, а расписание было 
плотным, как в авиадиспетчерской, вспоминает она. Те-
перь средние и старшие классы переедут в новенькое зда-
ние, а ученики младших останутся на прежнем месте. 
В ближайшие годы добавится еще одно на 550 мест для 
дошкольников и младших школьников. В течение двух 
лет в Москве планируют построить 74 школьных здания 
и 69 детских садов, треть из них за счет инвесторов. Всего 
же с 2011 года в столице, по данным мэрии, построено 
278 новых школ и детских садов.

КАДРЫ В МВД новый 
начальник Контрольно-
ревизионного управления

Прибыл ревизор

Михаил Фалалеев

МИНИСТР внутренних дел России Владимир Колоколь-
цев представил личному составу Контрольно-ревизион-
ного управления МВД  нового руководителя. Свой про-
фессиональный путь начинал в должности милиционера 
патрульно-постовой службы. Служил в уголовном розы-
ске по линии борьбы с имущественными преступления-
ми. Руководил деятельностью подразделений криминаль-
ного блока в одном из регионов ЦФО, а последние пять 
лет был начальником Управления МВД России по Рязан-
ской области. Министр выразил уверенность в том, что 
Николай Пилюгин хорошо знаком со спецификой финан-
сово-хозяйственной деятельности системы МВД и сдела-
ет все для организации эффективной работы контрольно-
ревизионной службы.

«Сегодня вопрос защищенности бюджетных средств, 
выделяемых на нужды ведомства, остается одним из наи-
более актуальных», — подчеркнул Владимир Колокольцев, 
обозначив ряд ключевых направлений для первоочеред-
ного реагирования. Руководитель ведомства потребовал 
усилить контроль за приоритетными статьями расходов, 
активизировать работу по пресечению фактов необосно-
ванных трат, сведению к минимуму финансовых потерь. 
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ЖКХ В 2018 году будет 
введена обязательная 
сертификация счетчиков 

Каждый на счету

Ольга Игнатова 

МИНПРОМТОРГ подготовил проект постановления об 
обязательной сертификации приборов учета с 1 сентября 
2018 года. 

Сертификаты соответствия должны будут получать га-
зовые, тепловые  и электрические счетчики. В минпро-
мторге напомнили, что ввести обязательную сертифика-
цию приборов и средств учета коммунальных ресурсов по-
ручил президент Владимир  Путин. На встрече главы госу-
дарства с  представителями деловых организаций Новго-
родской области, которая проходила весной этого года,  
гендиректор одной из компаний, занимающейся произ-
водством отечественных приборов учета, Дмитрий Кол-
пачков сообщил, что на российском рынке  сегодня 80 — 90 
процентов «серой» продукции. 

 В основном это низкокачественные китайские прибо-
ры, которые не могут обеспечить точности показаний. По-
этому самой действенной мерой защиты наших произво-
дителей от недобросовестной конкуренции должна стать 
сертификация каждого прибора.  «Это позволит нашим по-
требителям покупать только качественные счетчики, ко-
торые исключат любые неточности в расчетах коммуналь-
ных услуг, а также повысит  конкурентоспособность отече-
ственных товаров на российском и международном рын-
ках», — считает министр промышленности и торговли Рос-
сии Денис Мантуров. Но не приведет ли  это нововведение 
к удорожанию  приборов учета, которые  и сейчас стоят в 
среднем 5 тысяч рублей? Первый заместитель исполни-
тельного директора НП «ЖКХ Контроль» Сергей Сохра-
нов пояснил «РГ», что на рынке производителей приборов 
учета сейчас довольно серьезная конкуренция, которая и 
помогает сдерживать цены.  «Сертификация приборов 
учета очень важна, иначе нельзя гарантировать, что они 
будут отражать точные показатели и люди с их помощью 
смогут экономить деньги, — уточняет Сохранов. — И на са-
мом деле производители счетчиков на горячую и холод-
ную воду уже давно сертифицируют свои приборы учета. 
На стоимости конечного товара это никак не отражается». 
В минпромторге «РГ» также заверили, что «удорожание 
если и произойдет, то  на уровне сотых частей процентов 
цены. Покупатели этого  даже и не заметят.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ У бывшего зампреда ЦБ в аэропорту отобрали чужие награды

Лишили орденов
Владимир Богданов

Н
акануне в СМИ появилась 
информация, что бывший 
первый зампред Центро-

банка РФ Сергей Алексашенко 
был задержан на таможне при по-
пытке вывоза за границу не-
скольких советских орденов. Как 
передало агентство «Интерфакс» 
со ссылкой на свои источники в 
правоохранительных органах, 
инцидент случился неделю назад 
в аэропорту Домодедово.

По данным агентства, у Сер-
гея Алексашенко было изъято не-
сколько орденов времен СССР, 
запрещенных к вывозу. По сло-
вам собеседника агентства, по-
сле этого Алексашенко отпусти-
ли, и «он улетел к месту назначе-
ния — в США». «Изъятые у экс-чи-
новника ордена отправлены на 
экспертизу, по итогам которой 
23 августа было возбуждено уго-
ловное дело», цитирует «Интер-
факс» своего собеседника.

Сам Алексашенко поначалу 
написал опровержение в «Твит-
тере». «Я не задержан. Меня не 
было в России в последние две не-
дели», — заявил он. Не было офи-
циальных подтверждений и от та-
можни. Глава таможни в Домоде-
дово Александр Берзан заявил 
РБК, что не располагает инфор-
мацией о задержании Сергея 
Алексашенко. В Федеральной та-
моженной службе факт возбу-
ждения дела против Алексашен-

ко также не подтвердили, но и не 
опровергли.

«Таможенные органы не сооб-
щают имена лиц, в отношении 
которых возбуждаются дела об 
административной ответствен-
ности или уголовные дела», — 
сказал ТАСС представитель 
пресс-службы ведомства.

Позже в интервью одной из 
западных радиостанций Алекса-
шенко подтвердил, что на та-
можне его остановили, но по-
том отпустили. По словам 
Алексашенко, этим инциден-
том сейчас занимается его ад-
вокат.

Тем не менее в некоторых 
газетах появились подроб-
ности. «Пассажир, следо-
вавший через «зеленый» 
коридор, заявил, что выво-
зит награды как часть личной 
коллекции на место постоянного 
жительства в США. А ордена он 
приобретал ранее в Москве и Кие-
ве. Разрешительных документов 
на вывоз государственных наград 
пассажир не имел», — передавали 
СМИ рассказ своего источника. 
По данным одной из газет, у Алек-
сашенко нашли два ордена Сла-
вы 2-й и 3-й степени 1943 года, 
два ордена Красного Знамени 
СССР 1938 года, копии орденов 
Трудового Красного Знамени Уз-
бекской, Туркменской и Таджик-
ской ССР образца 1926 — 1930 го-
дов. Экспертиза якобы оценила 
их в 760 тысяч рублей. 

Корреспондент «РГ» 
попытался выяснить 
подробности этого 
дела, но столкнулся с 
гробовым молчанием 
в таможенных струк-
турах. Однако наш 

источник в одной из 
спецслужб рассказал, что 

инцидент с Алексашенко прои-
зошел еще неделю назад в До-
модедово. После изъятия орде-
нов их отправили на эксперти-
зу. Самого же Алексашенко от-
пустили, и он улетел в Амери-
ку.

— Но почему в список попа-
ли копии орденов союзных ре-
спублик, непонятно. Из эк-
спертизы также непонятно, 

были ли они изготовлены из 
драгметаллов. Если копии были 
обнаружены, то их можно было 
вывезти, записав в декларацию, — 
уточнил наш источник.

Напомним, Сергей Алекса-
шенко в 90-е годы являлся заме-
стителем министра финансов и 
первым замом председателя 
правления Центробанка.

Из этой истории возникают 
вопросы, которые важны для гра-
ждан. Сейчас немало людей уез-
жают жить или работать за гра-
ницу. Могут ли они вывезти се-
мейные реликвии — ордена дедов, 
отцов? Можно ли и как вывезти 
собственные награды? В пресс-
службе Федеральной таможен-
ной службы разъяснили, каков 
порядок.  

По Положению о госнаградах 
разрешается вывоз орденов и ме-
далей их кавалерами или их на-
следниками при наличии орден-
ских книжек. Причем наследника-
ми — только с разрешения Мин-
культуры России. Например, в 
управлении министерства по Цен-
тральному федеральному округу 
сообщают, что по вопросам выво-
за и ввоза культурных ценностей 
надо обращаться по телефону: 
8(499)346-44-15. В ФТС сообщи-
ли, что участились  случаи вывоза 
из страны советских орденов. На 
них есть спрос в США и Европе. На 
одном из аукционов «Сотбис» в 
Лондоне были выставлены на про-
дажу ордена Суворова, Ушакова, 
Кутузова, Нахимова и Ленина по 
цене от двух до 130 тысяч долла-
ров. Тогда торговый дом получил 
от российских властей послание с 
просьбой снять их с аукциона: 
Россия запрещает продавать оте-
чественные награды. Организато-
ры аукциона прислушались — 
лоты были сняты с продажи. 

ПОЛИЦИЯ

Водителя 
автобуса 
ранили 
из травматики

ПУЛЯ 
ЗА ПРОЕЗД

Михаил Фалалеев

ОЧЕРЕДНОЙ эпизод преслову-
тых дорожных войн: водитель 
«Опеля» открыл огонь из трав-
матического пистолета по води-
телю пассажирского автобуса и 
скрылся с места происшествия. 
Водитель автобуса получил ра-
нение и доставлен в больницу. 
Конфликт со стрельбой произо-
шел в Москве на Волоколамском 
шоссе возле дома 142 — кто-то 
кому-то не уступил дорогу. 
Стрелка сейчас ищет полиция.

Когда его поймают — а его 
поймают обязательно, так как 
ситуация запечатлена видеока-
мерами и видеорегистратора-
ми, — самая малость, что ему гро-
зит — пять лет тюрьмы за злост-
ное хулиганство. Понятно, что 
его надолго — до пяти лет — лишат 
права на владение гражданским 
оружием и самого оружия, об-
яжут заплатить штраф до 300 
тысяч рублей. Но такое наказа-
ние могли бы присудить, если бы 
человек просто пострелял в на-
селенном пункте, скажем, по 
птичкам или собакам. Здесь же — 
прицельный огонь по человеку, 
причем с нанесением увечий. 
Статья уже «тяжелеет» на три — 
пять лет. Полицейские вполне 
могут трактовать происшествие 
как покушение на убийство.

А ведь могли пострадать и 
другие люди — пассажиры авто-
буса, водители других машин и 
пешеходы. Не дай бог, водитель 
автобуса, получив ранение, не 
справился бы с управлением и 
вылетел бы, скажем, на встреч-
ную полосу, на тротуар, перевер-
нулся… Страшно представить. 
В общем, был шанс получить все 
пятнадцать лет лишения свобо-

ды. Кстати, среди полицейских, 
работающих, как говорится, «на 
земле», все больше зреет мнение 
о полном запрете короткост-
вольного оружия самообороны — 
всех этих «макарычей», «нага-
нычей» и прочих «ос». Примене-
ние их действительно для защи-
ты от грабителей или насильни-
ков по статистике ничтожно 
мало. Зато они еженедельно фи-
гурируют в криминальных свод-
ках как орудия нападения или 
«инструментарий» для разреше-
ния всяческих конфликтов — бы-
товых, дорожных семейных. 

Однажды в Москве под огонь 
травматического оружия троих 
отморозков — их позже задержа-
ли и посадили — попали более де-
сятка междугородних автобу-
сов, в том числе с футболистами 
юношеской команды москов-
ского «Локомотива». В своем 
микроблоге тренер команды Ни-
колай Кочетов написал, что пуля 
пробила окно и чудом не задела 
игрока, который лежал на отки-
нутом сиденье. В противном слу-
чае попала бы точно в голову. 
Среди мишеней таких дорож-
ных стрелков оказываются даже 
кареты «скорой помощи» с па-
циентами.

Хватаются за пистолеты в ху-
лиганских и дорожных разбор-
ках не только мужчины, но и 
представительницы слабого 
пола. Полиция Москвы вспоми-
нает перестрелку, произошед-
шую несколько лет назад, с ак-
тивным женским участием. За-
чинщиком драки оказался мо-
лодой человек. Он из хулиган-
ских побуждений ударил ногой 
в живот женщину. На крики о 
помощи подоспел ее муж, в ко-
торого хулиган несколько раз 
выстрелил из пневматического 
пистолета. Муж избитой жен-
щины тоже оказался вооружен 
травматическим пистолетом, из 
которого он начал отстрели-
ваться. И тут вступила в бой 
мать нападавшего. Она достала 
собственный пневматический 
пистолет и стала стрелять в 
мужчину.

Сотрудники полиции разору-
жили всех участников пере-
стрелки и отправили их в трав-
мпункты. Зачинщик получил пу-
левые непроникающие ранения 
мягких тканей левого глаза и по-
ясничной области. Молодой че-
ловек был ранен в голову, полу-
чил контузию правого глаза и 
рану верхнего левого века. А у 
его матери оказалась ушиблен-
ная рана мягких тканей головы. 

Авторынок В Европе электромобили поддержат квотами, 
России стоит подумать о поддержке газомоторного топлива 

До розетки не доехал 
Тарас Фомченков 

С 
2025 года в Европе 
могут быть введены 
квоты на производст-
во и создание машин с 
электрическим при-

водом. России, уверены экспер-
ты, догонять Старый Свет в этом 
вопросе не стоит. Но вот о введе-
нии подобных квот для автомо-
билей на газомоторном топливе, 
следует задуматься. 

В поддержку квот в Старом 
Свете совсем недавно выступи-
ло министерство окружающей 
среды Германии, в котором счи-
тают, что «проблем со сбытом 
электромобилей быть не долж-
но, поскольку они скоро станут 
существенно дешевле, чем се-
годня» — именно так выразился 
статс-секретарь ведомства 
 Йохен Фласбарт. 

Идея, кстати, не так уж и нова. 
В Китае, например, квоты на про-
изводство электромобилей на-
чнут действовать уже со следую-
щего года, в рамках которого 
доля продаж таких машин долж-
на составить не менее 8 процен-
тов в общем объеме. А в 2020 
году — уже 12 процентов. 

В России подобные квоты вво-
дить бесполезно, так как число 
электромобилей на всю страну 
слишком мало (меньше сотой 
доли процента автопарка) для со-
здания сколь-нибудь подробной 
регуляторной среды, уверены эк-
сперты «Российской газеты». 

На автозаводах нашей страны 
сегодня не производится ни одна 
модель электромобиля, есть 
только несколько концепт-каров 
с заявленным пробегом «в иде-
альных условиях» около 200 ки-
лометров и около 100 киломе-
тров в условиях зимы и коротко-
го светового дня. Всего же, по со-
стоянию на 1 января 2017 года, в 
нашей стране зарегистрировано 
920 электромобилей, представ-
ленных, по сути, всего лишь не-
сколькими моделями.

Вместо того чтобы обратить 
внимание на машину с розеткой 
для зарядки, нам стоило бы вве-
сти квоты на выпуск автомоби-
лей на газомоторном топливе, 
уверен автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. 

Перспективы того, что это то-
пливо будущего наряду с маши-
нами на электрической тяге, — 
вполне отчетливые, считает он. 

«У нас в стране — своя тема, 
предопределенная большими 
расстояниями, и это не электри-
чество. Если учесть, что газа в 

России очень много, то государ-
ство должно обратить самое се-
рьезное внимание на производ-
ство автомобилей, которые ис-

пользуют его в качестве горюче-
го. Хотя электромобили тоже 
имеют право на жизнь в России», 
— подчеркивает он. 

При этом квоты на производ-
ство машин на газомоторном то-
пливе в России ввести, конечно, 
можно, продолжает Игорь Мор-
жаретто, но есть целый ряд нюан-
сов, усложняющих процесс.

«Введение квот, с одной сто-
роны, налагает определенные 
обязательства на производите-
лей машин. Но, с другой сторо-
ны, не меньшие, а, может быть, 
даже и большие обязательства 
налагаются на государство. Ко-

торое должно, допустим, обес-
печить страну газовыми заправ-
ками, предусмотреть льготы для 
покупателей таких машин. В 
том же Китае на данный момент 
это возможно, у нас же феде-
ральный бюджет вряд ли спосо-
бен сегодня потратить очень се-
рьезные деньги на такие проек-
ты. Но это — пока», — резюмиру-
ет эксперт. 

Большинство электромобилей сегодня чаще представляют из себя концептуальные модели, чем реальные, приспособленные для движения 
по обычным дорогам, авто. Но их время обязательно настанет, считают эксперты. 

Орден Славы и орден Красного Знамени (слева) экспертиза определила как подлинные. А те, что справа, — как копии орденов Трудового Красного 
Знамени двух союзных республик.

Акцент

 По состоянию на начало 
2017 года в России 
было  зарегистрировано 
всего 920 электромобилей

Самая малость, 
что грозит 
этому «дорожному 
стрелку», — пять лет 
тюрьмы за злостное 
хулиганство

Узнайте на сайте: 
Как работает 
автострахование 
в разных странах мира
rg.ru/art/1440737

Читайте также: Верховный суд разъяснил, сколько 
платить за жилье
rg.ru/articles/kvartplata

Технические характеристики многих концептуальных электромобилей сегодня достижимы только очень дорогими бензиновыми суперкарами. 
Да и то не всеми. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Евротэк-Югра» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений проектной документации «Строительство поисково-
оценочной скважины № 8-П на Карабашском 1 лицензионном 
участке» и «Строительство разведочной скважины № 10Р Оурьин-
ского газонефтяного месторождения». Форма общественных об-
суждений: общественные слушания (предоставление замечаний в 
устной и письменной форме). 

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обраще-
ние с отходами бурения на территории Карабашского 1 и 2 лицен-
зионных участков, Оурьинского месторождения в Кондинском 
районе ХМАО-Югры. 

Наименование и адрес заявителя (проектной организации): Об-
щество с ограниченной ответственностью «СЕРВИСПРОЕКТНЕ-
ФТЕГАЗ» (ООО «СПНГ»), 625008, Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. Самарцева, д. 3/14, тел.: 8(3452)39-94-95. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Евротэк-Югра», 123242, 
г. Москва, Новинский бульвар, д. 31, тел.: 8 (495)644-13-20. 

Место нахождения материалов проектной документации для 
ознакомления и предоставления замечаний и предложений (обще-
ственная приемная): 628200, ХМАО—Югра, пгт. Междуреченский, 
ул. Титова, д. 26, каб. 212, Администрация Кондинского района, 
тел./факс: 8(34677)3-20-17. Срок предоставления замечаний и 
предложений: с 28.08.2017 по 27.09.2017. 

Место и дата проведения общественных обсуждений: Тюменс-
кая обл., ХМАО-Югра, пгт. Междуреченский, ул. Титова, д. 26, зал 
заседаний Думы Кондинского района, 28.09.2017 в 14.00 часов по 
объекту «Строительство поисково-оценочной скважины № 8-П на 
Карабашском 1 лицензионном участке», в 15.00 часов по объекту 
«Строительство разведочной скважины № 10Р Оурьинского газо-
нефтяного месторождения» (время местное). Организаторы об-
суждений: Администрация Кондинского района, АО «Евротэк-
Югра», ООО «СПНГ». Примерный срок проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: апрель 2017 г. — сентябрь 2017 г. 

Контакты: Белослудцева Ирина Сергеевна – ведущий инженер-
эколог ООО «СПНГ», тел.: 8(3452) 39-94-95, доб. 113.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
2 и 16 октября 2017 года Внешэкономбанк проведет тендеры по 

реализации средств в индийских рупиях (код С45).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Банка www.veb.ru или по телефонам Дирекции государственных и 
корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93,  
(495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

28 сентября 2017 года в 17.00 местного времени в большом зале 
Администрации Поронайского городского округа, расположенном 
по адресу: 694240, Сахалинская обл., г. Поронайск, ул. Октябрьская, 
61-а, будут проходить общественные слушания оценки воздействия 
на окружающую среду «Проекта Межмуниципальный мусорообра-
батывающий комплекс в Поронайском районе» (далее — Проект).

Заказчиком Проекта является Управление муниципального 
заказа администрации Поронайского городского округа (ИНН 
6507014227, КПП 650701001, юридический/почтовый адрес: 
694240, г. Поронайск, ул. Октябрьская, 61а, контактный телефон 
8(42431) 5-01-54, 5-01-74, факс. 5-04-77).

Разработчиком Проекта является Общество с ограничен-
ной ответственностью «Востокпроект» (ИНН 2721211964, КПП 
272101001, юридический/почтовый адрес: 680000, г. Хабаровск, 
улица Шеронова, 99-7, контактный телефон (4212) 305-198).

С целью учета общественного мнения в течение 30 дней с даты 
настоящей публикации материалы по Проекту доступны для озна-
комления на официальном сайте Поронайского городского округа  
и подготовки замечаний и предложений в письменной форме в Уп-
равлении муниципального заказа администрации Поронайского 
городского округа,  расположенного по адресу: 694240, г. Поро-
найск, ул. Октябрьская, 61а, контактный телефон 8(42431) 5-01-
54, 5-01-74, часы работы с 8.30 до 17.30. 

Адрес официального сайта Поронайского городского округа: 
poronaisk@adm.sakhalin.ru.

Приглашаем желающих граждан, общественные организации 
принять участие в общественных слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акцент

 По Положению о госнаградах 
разрешается вывоз орденов 
и медалей их кавалерами 
или их наследниками при 
наличии орденских книжек

Сергей Алексашенко написал 
в «Твиттере»: Я не задержан. Меня 
не было в России последние недели.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Модель развития экономики: технологическая 
компонента»
28 августа 2017 года в 12.00 состоится восьмая экспертная 
сессия Координационного клуба Вольного экономического об-
щества России на тему: «Модель развития экономики: техноло-
гическая компонента».
Модератор: д.э.н., профессор, президент ВЭО России Сергей 
Бодрунов. В экспертной сессии планируется участие ведущих 
ученых, представителей органов государственной власти и биз-
нес-сообщества.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Ребенок 
из России остался 
сиротой в США

Даниэлю 
надо домой

Яна Шамаева, Станислав Хамдохов, Ижевск—Москва

АМЕРИКАНСКАЯ полиция застрелила в Лос-Анджеле-
се гражданина России Константина Морозова. Правоох-
ранители разыскивали его за похищение собственного 
девятилетнего сына Даниэля и убийство его матери, уро-
женки города Сарапул Натальи Морозовой.

Трагедия произошла еще 22 августа, но о происшест-
вии стало известно только на днях, так как у всей семьи 
было помимо российского еще и американское граждан-
ство. Родственники погибшей, проживающие в Удмур-
тии, хотят похоронить Наталью на родине и вернуть 
мальчика, который остался сиротой. «Пока у нас ничего 
не получается. Мы с мамой (мать погибшей Натальи Мо-
розовой. — Ред.) ходили к мэру Сарапула и в банк, где пы-
тались взять кредит. Чтобы перевезти тело, нужны боль-
шие средства, около 10 тысяч долларов. Плюс оформле-
ние визы, паспорта — все это надо делать. Кроме того, на 
это необходимо большое количество времени», — расска-
зал «РГ» брат погибшей Александр Ившин. Мама погиб-
шей Ирина Ившина рассказала «РГ», что отец семейства, 
которого убили в ходе полицейской спецоперации, пос-
тоянно издевался над женой и ребенком. По ее словам, 
Наталья Морозова с Даниэлем три года скрывались от 
него по съемным квартирам в Соединенных Штатах, в 
церкви и даже приезжали в Россию. В США, как говорят 
его родные из Удмуртии, у мальчика никого нет.  

Ситуацию прокомментировала официальный пред-
ставитель МИД России Мария Захарова. Она заверила, 
что российская сторона оказывает всю необходимую по-
мощь малолетнему ребенку. «Сейчас российские дипло-
маты занимаются установлением подробностей сложив-
шейся ситуации, оперативно направлены соответствую-
щие запросы в государственный департамент США, в по-
лицию Лос-Анджелеса относительно местонахождения 
ребенка, а также условий его содержания, уточняются 
все обстоятельства данной трагедии», — сказала Захаро-
ва, добавив, что российские дипломаты окажут мальчи-
ку всю необходимую консульскую помощь. 

ПОКУПКИ Как правильно 
выбрать школьную форму

Дресс-код 
для ребенка

Ольга Игнатова

ШКОЛЬНАЯ форма должна быть не только красивой, 
качественной и модной, но и учитывать особенности фи-
гуры ребенка. Роспотребнадзор в преддверии нового 
учебного года дал рекомендации родителям по выбору 
одежды для детей.

 Главное правило, от которого стоит отталкиваться 
при покупке школьной формы, — она не должна навре-
дить здоровью ребенка. Ведь в ней он будет проводить по 
полдня в течение ближайших девяти месяцев. Не стоит 
выбирать одежду, которую нельзя стирать. Химчистка — 
не для детской кожи. Вещества, используемые при чист-
ке изделий, могут стать причиной развития аллергиче-
ских реакций.

Вызвать аллергию может и синтетика. Поэтому спе-
циалисты не советуют покупать 100-процентные синте-
тические изделия, хотя за ними легче ухаживать. Синте-
тические ткани также не дают коже дышать, в результате 
чего нарушается тепловой обмен, и ребенок начинает 
потеть. Также синтетика способствует накоплению ста-
тического электричества, которое влияет на психику, 
вызывая раздражение и быструю утомляемость.

Ткань, из которой сшита форма, должна хотя бы напо-
ловину состоять из натуральных материалов. Лучше все-
го подходят для школьной формы хлопок и лен, в кото-
рых хорошо ходить весной и осенью, шерсть и кашемир — 
для холодного времени года.

При подборе формы важно правильно выбрать раз-
мер. В одежде должно быть удобно и сидеть на уроках, и 
играть на переменах. Не стоит ничего покупать и на вы-
рост. Если изначально одежда ребенку велика, то она бу-
дет смотреться на нем неопрятно. Обязательно стоит 
учитывать особенности фигуры школьника. Если ребе-
нок невысокого роста и склонный к полноте, то лучше 
выбирать пиджаки с двумя пуговицами, а вот если высо-
кий и худой, то можно и с большим количеством пуго-
виц.  Выбирая цветовую гамму, нужно учитывать прави-
ла школы, где будет учиться ребенок. В любом случае, 
школьная форма должна быть сдержанной, не стоит вы-
бирать слишком яркие цвета. Лучше отдавать предпочте-
ние пастельным, серым, бежевым, коричневым, темно-
синим тонам.

АРМИЯ Танки, грузовики и поезда переправились через Волгу на специальных учениях

Составы пошли на Дно
Элина Труханова, Ярославль

В 
Ярославле прошли совмест-
ные специальные учения 
сил и средств материально-

технического обеспечения Воо-
руженных сил России. За их хо-
дом наблюдали министр оборо-
ны Сергей Шойгу, министр тран-
спорта Максим Соколов, Госсе-
кретарь Союзного государства 
Григорий Рапота, руководитель 
Федерального агентства желез-
нодорожного транспорта Влади-
мир Чепец.

По легенде, авиация условного 
противника частично разрушила 
ярославский железнодорожный 
мост через Волгу на направлении 
Киров — Ярославль — Дно, из-за 
чего движение армейских соста-
вов оказалось прервано.

Для ремонта стационарного 
моста требуется не меньше трех 
недель, поэтому по приказу ко-
мандующего войсками Западно-
го военного округа в районе яро-
славского поселка Норское, на 
507-м километре Волги, развора-
чивается Ярославский времен-
ный перегрузочный район, а от-
дельная железнодорожная бри-
гада начинает наводить киломе-
тровый понтонный мост. Причем 
впервые для обустройства этого 
моста будет использовано соче-
тание двух понтонных парков 
различных конструкций — МЛЖ 
ВФ-ВТ и НЖМ-56: у первого авто-
мобильный и железнодорожный 
проезды выполнены в одной пло-
скости, а у второго они оборудо-
ваны отдельно. 

В Минобороны России поя-
снили, что применение двух ком-
плектов позволяет расширить 
спектр применения наплавных 
мостов, в том числе для решения 
задач по проезду колесной и гусе-
ничной техники.

…На одном берегу Волги в ме-
сте учений — поселок Норское, на 
другом расположен дачный мас-
сив. К разрешенным точкам об-
зора высыпали, кажется, все жи-
тели поселка и владельцы дачных 
домов, не занятые на работе. С 
обоих берегов во встречном на-
правлении уже частично уложе-
ны секции понтонов, но середина 
реки пока свободна. Перед са-
мым началом учений в этот про-
межуток неожиданно проходит 
совершенно мирный бело-голу-
бой многопалубный круизный 
лайнер — оттуда отдыхающие 
приветственно машут руками. 

Начинается переправа, берег 
левый, берег правый… Пока пон-
тонного моста нет, техника и 
средства материального обеспе-

чения перевозятся по воде на пе-
реправочных средствах — паро-
мах, плавающих транспортерах, 
баржах-площадках. Подчас ка-
жется, что техника просто плы-
вет по воде.   

В динамики раздается: за сут-
ки с помощью таких паромных 
переправ можно перевезти че-
рез Волгу до 300 единиц под-
вижного состава, 3800 единиц 
автомобильной техники, до 50 

т ы с я ч  то н н  м ате р и а л ь н ы х 
средств. 

Строительству моста пытает-
ся помешать «вражеская» авиа-
ция: взрывы, грохот выстрелов, 
дым. Возникший на одном из 
плавсредств пожар тушит верто-
лет Ми-8 с водосливным устрой-
ством — мягким баком для воды 
емкостью 2,5 тысячи литров.

Ветер — 18 метров в секунду, 
тогда как максимально допусти-
мая его скорость при наведении 
понтонного моста — 12 метров. 
Сильные волны мешают работе, 
но военные с задачей справля-
ются. Наконец встречные части 
моста соединены, стыки прове-
рены. Раздается долгожданный 
гудок — по новой понтонной пе-
реправе движется воинский 

эшелон с танками и бронетран-
спортерами длиной 500 метров 
и массой две тысячи тонн. За 
ним — поезд с личным составом. 
Следом — колонна танков, БПМ, 
КамАЗы и топливозаправщики. 
Последним проехал санитарный 
поезд, а за ним — автобусы с «бе-
женцами».

По словам заместителя мини-
стра обороны РФ Дмитрия Булга-
кова, Сергей Шойгу оценил про-
шедшие учения на отлично.

— Военные выполняли задачу в 
невероятно тяжелых условиях, — 
привел слова министра Дмитрий 
Булгаков. — Сегодня ветер был 18 
метров в секунду. А все стыки на 
наплавном мосту измеряются 
даже не в сантиметрах, а в милли-
метрах.

Событие  Завтра в Москве открывается фестиваль «Спасская башня»

Барабан, Мирей, волынка
Игорь Елков 

В 
субботу под барабан-
ный бой открывается X 
Международный воен-
но-музыкальный фе-
стива ль  «Спасская 

башня». 
Начинают шоу суворовцы Мо-

сковского военно-музыкального 
училища им. Халилова. Все де-
вять предыдущих фестивалей их 
объявляли иначе: в названии 
учебного заведения не было име-
ни Халилова. А сам стройный и 
подтянутый генерал был. Он сто-
ял за дирижерским пультом. Те-
перь его имя звучит, а самого Ва-
лерия Михайловича с нами нет,  
он погиб в авиакатастрофе. 

Да, а барабанов у Спасской 
башни будет много. Разных. Ба-
рабанить будут девчонки-кра-
савицы из группы «Ереванские 
барабаны» и наш ансамбль ба-
рабанщиц пансиона воспитан-
ниц минобороны. Выбьют дробь 
из огромного барабана «кёс» 
брутальные усачи турецкого ор-
кестра «Мехтер». Турки гово-
рят, что в старину такие «кёс» в 
сражении лишали врагов боево-
го духа. Под пронзительную ме-
лодию волынки отобьет бара-
банный ритм Кельтский ор-
кестр.

Изюминка фестиваля — шоу 
швейцарцев из Top Secret Drum 
Corps, которые грозят устроить 
карнавал, жонглирование палоч-
ками и дуэль барабанщиков. Что 
будут делать с проигравшими — 
интрига. Но этот отряд выдержит 
любые потери, в их родном Базе-
ле порядка 3000 полупрофессио-
нальных барабанщиков, есть кем 
заменить павших дуэлянтов.

С общей статистикой фести-
валя есть некоторые трудности. 
Устроители сообщают, что в 
сводном оркестре 1400 участни-
ков из 14 стран. Не удивляйтесь, 
если услышите иные цифры. Дело 
в том, как  считать. Скажем, есть 
участники из Чили, Израиля, До-
нецка и Луганска, которые вы-
ступают вне основной програм-
мы. Кельтский оркестр волынок 
и барабанов учтен как один 
участник, но представляет весь 
Евросоюз: 28 государств.

В команде исполнителей шот-
ландских танцев меньше всего 
шотландцев, зато там танцоры со 
всего света, от Канады до ЮАР. 

Наконец,  есть трудности 
идентификации.  Французы 
вольны считать, что Францию 
представляет великая Мирей 
Матье. Ну и пусть так считают. 
Но мы-то знаем, что она наша, 
родная. Есть ли в России хоть 
один человек чуть старше ти-
нейджерского возраста, у кото-
рого сердце не дрогнет при ее 
трепетно-грассирующем «Чао, 
бамбино, сорри»?

Выступление Мирей на Кра-
сной площади — незыблемая тра-
диция «Спасской башни». Но что-
бы совсем не уйти в ностальгию и 
не залить клавиатуру компьютера 
слезами воспоминаний, расскажу 
забавную историю. С некоторых 
пор завелась еще одна традиция. 
По прибытии Мирей в Шереметь-
ево ее встречают солдаты роты 
специального караула Президент-
ского полка. Пишущие журнали-

сты и телевизионщики их каждый 
раз называют по-разному. Обыч-
но — кадетами и суворовцами. 

Это примерно как если Евге-
ния Плющенко назвать начинаю-
щим фигуристом, а Николая Ва-
луева — подающим надежду моло-
дым боксером…

У нашей газеты давняя дружба 
с этим полком. И я вступился: 
прямо в аэропорту призвал кол-
лег не обижать солдат.

И что вы думаете? Меня услы-
шали!

На это раз телеканалы и газе-
ты сообщили: Мирей Матье в Ше-
реметьево встречали... курсанты. 

Вообще-то пулеметные курсы  
из Кремля вывели очень давно.

Я знаю, что в Президентском 
полку прочитают эти строки. Му-

жики, держитесь. Стиснув зубы.
Еще несколько фестивалей, и мы 
победим. Наше дело правое. 

Кстати, я попросил Мирей вы-
ступить в «РГ» народным экспер-
том в части оценки военных мун-
диров разных армий на этом фе-
стивале: кто самый брутальный, 
самый нарядный и т.д. Что из это-
го выйдет — посмотрим. Но пер-
вую награду уже получил Прези-
дентский полк. Мирей удостоила 
его солдат особым призом своих 
симпатий. Это дорогая оценка, 
учитывая безупречный вкус 
француженки. Виват, полк. 

Будет на фестивале и экзоти-
ка: из Японии прилетает гейша. 
Если кто-то сейчас двусмыслен-
но улыбается, то поясню: гейша 
— это не то, что вы подумали. В пе-
реводе с японского это «человек 
искусства». А то, кого рисует воо-
бражение, в Японии называют 
ойран и таю. Вот они — женщины 
легкого поведения. Отличить их 
можно по способу завязывания 
поясов и по количеству гребней в 

прическе. Не разбираетесь в жен-
ских гребешках? Тогда поверьте 
директору фестиваля на слово. 

«К нам прилетает удивитель-
ная гейша, настоящая, — говорит 
Сергей Смирнов. — Она большая 
поклонница нашего фестиваля. 
Умеет вести беседу и организо-
вывать чайные церемонии».

Говорят, что таких и в самой 
Японии уже по пальцам пересчи-
тать. Эта — ну о-очень хорошая и 
приличная, шалить не будет. Чай 
для нее  — это главное. Она же не 
знает, что у нас, если чай сме-
шать с кофе, то можно и попля-
сать. В одной песне так поется.

Ну и о насущном. Всем нужен 
праздник: и топ-менеджеру не-
фтяной компании, и библиотека-
рю из глубинки. Но кошельки у 
всех разной толщины.

Чтобы помочь составить раз-
умную смету, исключить лишние 
расходы и распределить приори-
теты, я с калькулятором прошел 
по Красной площади. 

В целом поход или поездка на 
«Спасскую башню» — правиль-
ный выбор. Не каждый может 
устроить своей семье кругосвет-
ное путешествие. А с субботы 
полмира поют, играют и танцуют 
в Москве. Посчитайте, сколько 
стоит авиабилет и прочие расхо-

ды, и сравните с ценой билета на 
фестиваль. Хотя бы на одно ве-
чернее представление купить 
билет надо, они  — на любой бюд-
жет. От 1000 рублей в будни и до 
10 тысяч (день закрытия фести-
валя и VIP-сектор) Выбор есть. 
Правда, самые неторопливые ри-
скуют остаться вообще без биле-
та, трибуны-то не резиновые.       

Но смотреть и слушать мало, 
надо еще что-то пить и есть. Тор-
говые ряды на Красной площади 
уже работают. Цены таковы: чай 
— 100 руб., кофе — от 100 до 120 
руб. Вареная кукуруза — 150 руб. 
за штуку, столько же хот-дог. Гам-
бургер — от 250 до 270. Мороже-
ное — от 70 до 100 руб.

Бюджетнее всего полакомить-
ся леденцом на палочке и запить 
300-мл стаканом лимонада (дю-
шес, ситро и пр.) — это удовольст-
вие по 50 руб.

Тех, кто давно не бывал в сто-
лице, позабавит тенденция —  все 
названия товара и ценники про-
дублированы на китайском. 

Алкоголя нет. И не будет.
Где перекусить всей семьей в 

условиях стесненного бюдже-
та? Центр города — он не дешев 
по определению, но все-таки ва-
рианты есть. В ГУМе имеется 
столовая, где борщ украинский 
с пампушкой (208 г/15 г) — 70 
рублей; котлета по-домашнему 
(80 г) — 110 рублей; картофель-
ное пюре (140 г) — 75 рублей; 
капуста тушеная (140 г) — 50 ру-
блей; макароны (140 г) — 40 ру-
блей. Учтите, здесь бывают оче-
реди. Но пока в них стоите, мо-
жете немного поразвлечься: из-
учать меню на все том же китай-
ском.

Кстати, чтобы начинать фе-
стивалить, не надо ждать суббо-
ты. Праздник уже идет. Сегодня 
на Красной площади с 11.00 на 
конном манеже выступает ко-
манда Росгосцирка, в детском го-
родке начинается фестиваль дет-
ских духовых оркестров. В 12.30 
— возвращаемся на конный ма-
неж, там зажигают лихие джиги-
ты и красавицы-наездницы 
Кремлевской школы верховой 
езды. 

Днем вход свободный.

В четверг Мирей Матье репетиро-
вала с оркестрами. Сегодня — гене-
ральная репетиция, завтра — шоу.

Не стоит выбирать одежду на вырост, в ней ребенок будет 
выглядеть неопрятно. 

Акцент

 На конкурсе мундиров 
и выправки Мирей Матье удос-
тоила солдат Президентского 
полка призом своих симпатий

Читайте на сайте: Школы начнут работать по новым 
образовательным стандартам
rg.ru/art/1436181

Фото на сайте
rg.ru/sujet/4467
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Акцент

 По легенде, авиация условно-
го противника частично разру-
шила железнодорожный мост 
через Волгу на направлении 
Киров — Ярославль — Дно 

Министр обороны Российской Федерации Сергей Шойгу внимательно 
наблюдал за ходом учений. 

Специальные паромные переправы позволяют переправлять через такие реки, как Волга, до 3800 единиц авто-
мобильной техники. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Зараженные яйца 
обнаружены в Италии

Отрава дошла 
до Рима

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

СКАНДАЛ, связанный с обнаружением в яйцах многих 
европейских птицеводческих хозяйств фипронила, пе-
рекинулся на Апеннины. Сотрудниками специального 
подразделения Nas, отвечающего за защиту здоровья 
граждан, были конфискованы 90 тысяч куриных яиц и 
около 30 тысяч кур-несушек, в которых содержатся сле-
ды опасного инсектицида. Это вещество, согласно евро-
пейским нормам, запрещено использовать на животно-
водческих фермах из-за угрозы здоровью человека. В 
больших дозах фипронил может повредить почки, пе-
чень и щитовидную железу, в небольших — вызывает раз-
дражение глаз и кожи, а также тошноту.

Арест был наложен на три птицефабрики и центр по 
упаковке яиц, находящиеся в городах Витербо и Анкона. 
В общей сложности была изъята 91 тысяча яиц, 59 тысяч 
из которых предназначалась для последующей продажи 
в магазинах, а оставшиеся 32 тысячи должны были быть 
использованы в качестве корма для животных. Следст-
вие прорабатывает две версии: согласно первой, на фер-
мах в качестве средства для дезинфекции использова-
лись химикаты, в которых содержался фипронил. Вторая 
гипотеза: вредное вещество каким-то образом попало в 
куриный корм.

СКАНДАЛ Британцы 
«выслали» десятки 
граждан ЕС

Попросили 
выйти вон

Максим Макарычев

БРИТАНСКОЕ МВД признало, что его сотрудники «по 
ошибке» отправили десятки писем в адрес ряда граждан 
Евросоюза, которые проживают и работают в этой стране, 
с требованием к ним немедленно покинуть Альбион. Эта 
«оплошность» взбудоражила местную общественность на 
фоне острых дискуссий между Лондоном и Брюсселем по 
поводу дальнейшего статуса и прав граждан ЕС, прожива-
ющих в Великобритании, после наступления «брекзита».

Около сотни граждан стран Евросоюза получили уве-
домления от британского МВД с требованием «покинуть 
Великобританию в соответствии с иммиграционным зако-
нодательством». Ева Йоханна Хольмберг, профессор из 
Финляндии, которая замужем за британцем, сказала в ин-
тервью газете «Индепендент», что она «не могла поверить 
в то, что было написано в тексте», когда получила письмо 
на официальном бланке. Многие европейцы, в большинст-
ве своем законопослушные граждане, опешили, получив 
такую «депешу». К счастью, в МВД быстро признали свою 
ошибку, пояснив, что «права граждан ЕС, проживающих в 
Великобритании, остаются неизменными».  Ранее британ-
ские власти пообещали после «брекзита» «не ущемлять 
права» граждан ЕС, живущих в Альбионе. Однако пока у 
Лондона нет договоренности с Брюсселем, как конкретно 
они будут защищены. Причем речь в дискуссиях по их пра-
вовому статусу идет не только о европейцах, осевших в Ве-
ликобритании, но и о британцах, живущих в Европе. Более 
4,5 миллиона человек находятся в полной неопределенно-
сти в отношении своих судеб менее чем за два года до 
«брекзита», юридическая процедура оформления которо-
го должна начаться в марте 2019 года. Права европейских 
граждан в Великобритании являются одним из трех вопро-
сов наряду с так называемой «платой за развод», которые 
Брюссель хочет решить, прежде чем он начнет обсуждать 
будущие отношения между Великобританией и ЕС. 

В четверг правительство Великобритании признало, 
что Лондон будет вынужден подчиняться решениям Евро-
пейского суда даже после выхода из состава ЕС. Как пишет 
«Дейли мейл», в рамках модели «Модольва» арбитражные 
комиссии, рассматривающие споры между Великобрита-
нией и европейским объединением, которые касаются за-
конодательства ЕС, должны будут передавать дела в Евро-
пейский суд и выполнять его решения. Сколь это продлит-
ся, пока неизвестно, но процесс может занять несколько 
лет. Эти неожиданные откровения могут спровоцировать 
обвинения в адрес Терезы    Мэй как со стороны тори, так и 
лейбористов. Тем более что премьер во время предвыбор-
ной кампании обещала прекратить юрисдикцию Европей-
ского суда в Великобритании. Более того, премьер-ми-
нистр настаивала на том, что Лондон полностью «вернет 
контроль над британскими законами» после ухода из ЕС.

СТРАТЕГИЯ Пентагон 
создаст новый носитель 
для ядерного заряда

Триллион 
на ракеты

Юрий Когалов

США намерены создать и принять 
на вооружение новую крылатую 
ракету, способную нести ядерный 
заряд. Американские военно-воз-
душные силы заключили два кон-
тракта на ее разработку с компа-
ниями Lockheed Martin и 
Raytheon. Каждое соглашение 
оценивается примерно в 900 мил-
лионов долларов.

«Это оружие позволит модер-
низировать военно-воздушную 
часть нашей ядерной триады», — 
заявила министр ВВС США Хезер 
Уилсон. «Противники знают, что 
мы можем поставить под угрозу 
то, что они ценят. Это оружие уси-
ливает возможности американ-
ских ВВС», —  отметила Уилсон. 

Lockheed Martin и Raytheon 
предстоит разработать независи-
мо друг от друга два прототипа 
крылатых ракет большой дально-
сти воздушного базирования, 
способные преодолевать систему 
ПВО противника, и через 4,5 года 
представить командованию ВВС 
США результаты. После сравне-
ния проектов с одной из компа-
ний будет заключен контракт на 
производство и обслуживание. 
Cтоимость программы составит 
около 10 миллиардов долларов. 
На вооружение они должны по-
ступить к концу 2020-х годов, ра-
кеты будут размещены на самоле-
тах B-52, B-2 и B-1. Кроме того, 
они будут устанавливаться на со-
здаваемом сейчас компанией 
Northrop Grumman тяжелом стра-
тегическом бомбардировщике 
B-21. При этом ядерным зарядом 
оснастят далеко не все из них: 
часть предполагается использо-
вать для испытаний, еще некото-
рое количество законсервиро-
вать. Новые ракеты призваны за-
менить используемые сейчас 
AGM-86, которые были разрабо-
таны компанией Boing и приняты 
на вооружение в начале 1980-х. 
Кстати, представители этой кор-
порации уже высказали разоча-
рование, что ее не выбрали для 
участия в конкурсе. 

США планируют в ближайшие 
30 лет обновить всю свою ядер-
ную триаду, заменив устаревшие 
бомбы, ракеты, самолеты, под-
водные лодки. По оценкам Пента-
гона, на это уйдет порядка трил-
лиона долларов, некоторые  эк-
сперты полагают, что эта сумма 
может быть в 1,5 раза больше. 

Интересно, что решение о на-
чале разработки новых крылатых 
и ракет было принято на фоне 
осложнений отношений с КНДР, 
которая провела несколько испы-
таний баллистических ракет, при-
знанных успешными.

РЕШЕНИЕ США могут 
ограничить выдачу виз 

Запрет на въезд

Юрий Когалов

США могут ограничить выдачу 
виз гражданам тех стран, кото-
рые отказываются сотрудни-
чать с американским министер-
ством внутренней безопасности 
по вопросам депортации. Как со-
общил «Фокс Ньюс», соответст-
вующее предложение админи-
страция президента США До-
нальда Трампа направила в гос-
департамент.

По данным телеканала, огра-
ничения коснутся четырех 
стран, но каких именно, не уточ-
няется. Известно лишь, что речь 
идет о государствах, которые от-
казываются принимать обратно 
своих граждан, выдворенных из 
США, либо затягивают эту про-
цедуру. В госдепе отметили, что 
уже занимаются этим вопросом. 
«Госсекретарь США Рекс Тиллер-
сон ведет переговоры с предста-
вителями этих стран. Мы хотим, 

чтобы они соблюдали правила», 
— проинформировали в госдепар-
таменте. С момента избрания 
Дональда Трампа на пост прези-
дента из США были высланы 167 
350 иностранцев. Большинство 
из них — выходцы из стран Латин-
ской Америки.  Между тем США 
после 1 сентября могут рассмо-
треть возможность возобновле-
ния выдачи виз не только в Мо-
скве, а в американских генкон-
сульствах в Санкт-Петербурге, в 
Екатеринбурге и во Владивосто-
ке, как было до недавних пор. Об 
этом заявил «Коммерсант FM» 
заместитель главы американ-
ской дипмиссии в России Энтони 
Годфри. Напомним, что со среды 
американская дипмиссия прини-
мает заявки на визу от граждан 
РФ только в посольстве в Москве. 
Также 23 августа стало известно, 
что россияне могут оформить 
американские визы в посольст-
вах США в других странах.

УТРАТА В Судане скончался посол
России Миргаяс Ширинский

Не выдержало сердце

Александр Саможнев

В ХАРТУМЕ в возрасте 62 лет ско-
ропостижно скончался посол РФ 
в Судане Миргаяс Ширинский. По 
предварительным данным, при-
чиной смерти могли стать про-
блемы с сердцем, сообщает РИА 
Новости. 

Посла обнаружили 23 августа 
около 18.00 по местному времени 
в его резиденции в Хартуме с при-
знаками острого сердечного при-
ступа.  Сотрудники посольства 
вызвали врача, но, к сожалению, 
спасти посла не удалось, сообщи-
ла официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова. «Мир-
гаяс Миргаясович Ширинский яв-
лялся высоким профессионалом. 
Он посвятил свою жизнь работе 
на дипломатическом направле-

нии. Мы выражаем искренние со-
болезнования родным и близким 
российского посла», — говорится 
в заявлении российского внешне-
политического ведомства.

«Бешеный пес» 
на Крещатике

Избавиться от чувства 
дежавю после речи По-
рошенко присутствую-

щим помогла новая парадная фор-
ма почетного президентского ка-
раула — смесь петлюровских жу-
панов и бандеровских френчей, а 
также прохождение колонн натов-
ских военных и представителей 
дружественных Киеву стран, 
только стремящихся войти в 
альянс, чьи делегации только са-
мые смелые украинские коммен-
таторы рискнули назвать колон-
нами. Например, Эстония, Литва 
и Латвия прислали на парад в Киев 
всего по четыре человека, вклю-
чая знаменосцев, что в полной 
мере иллюстрирует их место в 
НАТО. Не обошлось и без казусов 
— молдавский гвардеец потерял 
берет прямо перед трибуной, на 
которой стоял Джеймс Мэттис. 

Представительство американ-
ских, британских и канадских со-
ветников оказалось более много-
численным: до двух десятков че-
ловек прошагали мимо трибуны, 
но и они не произвели заложенно-
го в сценарии эффекта — «весь мир 
с Украиной». 

Восполнить количественный 
недостаток «международной под-
держки» был призван министр 
обороны Степан Полторак, при-
нимавший парад на кабриолете 
«Хаммер», что должно было оби-
деть украинских производителей 
бронемашин, чьи «инновацион-
ные проекты», нещадно критикуе-
мые даже местными военными эк-
спертами, демонстрировались в 
километре от Крещатика, на Со-
фийской площади.

Всего же, если верить офици-

альным данным, по Крещатику 
протопал 231 иностранный воен-
ный и 4,5 тысячи украинских «во-
яков». Церемония приветствия 
участников парада президентом 
Порошенко дала повод для раз-
мышлений украинским СМИ: 
проходя мимо строя украинских 
чиновников и иностранных го-
стей, он почему-то не пожал руку 
командующему Национальной 
гвардией Украины генерал-лейте-
нанту Юрию Аллерову. Примеру 
президента последовал и семеня-
щий за ним Полторак, также про-
игнорировавший подчиненного. 
Этот явно не случайный жест в 
ближайшие дни объяснят украин-
ские СМИ. В парадной речи Поро-
шенко много говорил о виртуаль-
ной «российской агрессии», ре-
альность которой никем — ни 
ОБСЕ, ни Пентагоном — так и не 
доказанной за четыре года, но в 
который раз обещал дать ей 
«жесткий отпор». Также Поро-
шенко с десяток раз воспел неза-
висимость Украины, не смущаясь 
присутствием рядом с ним заоке-
анского министра обороны, явно 
бывшего главным на этом празд-
нике «демократии и свободы».

Примечательно, что в ходе со-
стоявшихся после парада перего-
воров Мэттис так и не подтвердил 
возможную поставку Киеву «ле-
тального оружия». «Мы обсужда-
ли увеличение наших оборонных 
возможностей. Это касается не 
только и не столько летального 
оружия. Обсуждение этих вопро-
сов требует тишины до принятия 
конечного решения», — заявил он, 
наверняка изумленный «мощью» 
Вооруженных сил Украины, са-
мых вооруженных в Европе, если 
верить местному президенту.

Порошенко и его генералы так и не получили от США согласия на поставку Киеву летального оружия.

Сторонники и противники Brexit: год спустя — 
смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1429814

Видео на сайте
rg.ru/art/1442278

Парад в Киеве  
прошел под присмо-
тром Пентагона, 
который так 
и не дал оружие 
Украине

США планируют за 30 лет обновить 
всю свою ядерную триаду.

«Развод» Великобритании с Евросоюзом отнюдь не обещает 
быть легким для Лондона.

ЗА ГРАНЬЮ

В ОДЕССЕ УНИЧТОЖЕН ПАМЯТНИК ЖУКОВУ
Неизвестные вандалы в ночь на 24 августа разбили в Одес-

се бюст маршала Георгия Жукова. Бюст был скинут с поста-

мента, значительно поврежден и вряд ли подлежит восста-

новлению. Останки памятника увезли полицейские в ба-

гажнике своей машины. В соцсетях тем временем ликуют 

неонацисты — главарь одесского отделения запрещенного 

в РФ «Правого сектора» заявил, что «патриоты в Одессе 

прекрасно отпраздновали День Независимости». И этих 

неизвестных, как водится, не найдут…

Хотя откуда торчат уши, одесским стражам порядка хоро-

шо известно.  Бронзовый бюст украшал проспект, назван-

ный именем маршала — героя Великой Отечественной вой-

ны. Его установили в жилом массиве Таирова в 2012 году на 

добровольные пожертвования. 

Ранее бюст уже подвергся атаке вандалов: в 2014 году его 

похитили с постамента и поместили под раковину в одном 

из общественных туалетов.

Напомним, что Жуков после войны приказом Сталина был 

назначен командующим Одесским военным округом. Од-

ной из главных его задач стало наведение порядка в после-

военной Одессе, охваченной бандитским беспределом. С 

этой задачей Маршал Победы отлично справился. Да так, 

что бороться и с ним перестали даже одесские воры в зако-

не. А сегодня защитить его память в отплачивающем небла-

годарностью портовом городе теперь некому. В Одессе ра-

нее так и не найденные злоумышленники обливали кра-

сной краской барельеф маршала, разбили мемориальную 

доску на доме, где он жил в Одессе. Наконец, разбили па-

мятный камень Жукову. Зловещий парадокс: «Правый сек-

тор» и неонацисты вольготнее всего чувствуют себя поче-

му-то в Одессе, в том самом легендарном городе, где фаши-

сты сжигали живьем тысячи людей осенью 1941 года и ко-

торый с трудом пережил лютую по своей жестокости румы-

но-фашистскую оккупацию, которая длилась с октября 

1941-го по апрель 1944 года.  

Осквернение памяти заслуженного человека лишний раз 

показало, кто сейчас правит бал на Украине: это казнокра-

ды и беспредельщики всех мастей. И на них сегодня нет та-

кой управы, каким стал для тех, кто нарушал покой много-

страдального города после войны, маршал Георгий Жуков. 

А пока «город у самого Черного моря» получил и проглотил 

очередную громкую пощечину от подонков…

Подготовил Максим Макарычев
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Вандалы разбили в Одессе бюст маршала Жукова.

Два десятка американских, британских и канадских советников прошагали мимо трибуны. 
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Миргаяс Ширинский отдал 40 лет 
дипломатической службе. 
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В День независимости Украины в 

центре Киева произошел взрыв, в ре-

зультате которого пострадали три че-

ловека, двое из них были госпитали-

зированы. Полиция сочла это хули-

ганством, но завела уголовное дело. 

Эксперты свое мнение пока не вы-

сказали, они продолжают изучать со-

бранные улики.
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА  Больница 
заплатит штраф  
за направление пациента 
на платное обследование

Без сознания? 
Плати!

Лариса Ионова, Шахты

ШАХТИНСКИЙ районный суд привлек к администра-
тивной ответственности лечебное учреждение, которое 
теперь должно заплатить штраф в размере 100 тысяч ру-
блей.

 Пациент с тяжелыми травмами поступил в травмато-
логическое отделение больницы скорой медицинской 
помощи имени Ленина. Его оформили, сделали все что 
надо.  Затем понадобилось более углубленное исследова-
ние, и пациента направили в частный центр, где он... за 
свои деньги должен был пройти  магнитно-резонансную 
томографию головного мозга, органов брюшной полости 
и грудного отдела позвоночника.

  Родственники пациента оплатили  услуги. Но потом 
обратились с жалобой в территориальный орган Рос-
здравнадзора по Ростовской области. По словам пресс-
секретаря этой организации Елены Нечай, медицинское 
учреждение не вправе навязывать пациенту платные 
услуги, которые на самом деле предоставляются бес-
платно. 

— Врачи тогда вытащили крайне тяжелого пациента, — 
рассказывает главврач больницы Андрей Рябов. —  Проо-
перировали его. На операцию приезжали врачи-нейро-
хирурги из областного центра. Поскольку в нашей боль-
нице нет МРТ, мы направили пациента на обследование в 
частный кабинет. 

     Частная клиника ООО Диагностический центр 
«РостМед»  находится на территории этой же больницы 
скорой помощи. По словам директора  центра Дениса Зи-
линского, помещение он арендует у БСМП. Три года на-
зад «РостМед»  приобрел томограф самой последней мо-
дели. Такого сверхточного аппарата в городе больше нет. 
Приобрели его за огромные деньги, в лизинг: еще два 
года предстоит расплачиваться по кредитам.

— На протяжении первых трех лет после приобрете-
ния томографа мы выделяли квоты для пациентов боль-
ницы, примерно две в месяц — для самых тяжелых случа-
ев, когда вопрос стоял о жизни и смерти пациента, и еще 
четыре — для города. Но с этого года в связи с тяжелой си-
туацией на рынке частных медицинских услуг и высокой 
себестоимостью обследования с учетом расходных мате-
риалов мы отменили 
бесплатные квоты и 
заключили с больни-
цами договоры ока-
зания платных услуг, 
— говорит Денис Зи-
линский. Сейчас на 
сайте клиники раз-
мещена информация 
об оказании только 
платных медицин-
ских услуг, «для по-
лучения услуг в рам-
ках ОМС необходи-
мо обратиться в Ро-
стовскую областную 
клиническую боль-
ницу в Ростове-на-Дону. Расценки разнятся — исследова-
ние головного мозга, отделов позвоночника сейчас по ак-
ции по 2300 рублей, МРТ органов брюшной полости — 
5300 и т.д. — Мы бы и хотели оказывать услуги в рамках 
ОМС, но вот уже второй год нам отказывают в квотах. 
При распределении объемов предоставления медицин-
ской помощи медицинским организациям в рамках тер-
риториальной программы ОМС на 2016 год «РостМед» 
оказался «забыт».  При том что другая организация, име-
ющая оборудование МРТ устаревшего образца, такие 
объемы получила.

В Росздравнадзоре уверены, что больница должна 
была изыскать способ обследовать пациента бесплатно 
или направить его туда, где МРТ-исследование делают в 
рамках программы ОМС. То есть в областную больницу в 
Ростов. Вот только реально ли было транспортировать 
туда человека в тяжелом состоянии?..

    По словам Андрея Рябова, муниципальные учрежде-
ния здравоохранения города не имеют МРТ, а всего таких 
аппарата в Шахтах — раз, два и обчелся. Этот факт «РГ» 
подтвердили и в департаменте здравоохранения админи-
страции города:

«В ГБСМП имени Ленина аппарата для проведения 
МРТ-исследований нет. Есть в наличии компьютерный 
томограф, который, к сожалению, не работает. Рассма-
тривается вопрос о выделении денежных средств на его 
ремонт. На территории города Шахты находятся только 
два частных центра, которые проводят МРТ-исследова-
ния. В рамках гуманитарной помощи эти центры предо-
ставляют бесплатные квоты на исследования, но в ма-
леньком количестве, 3—4 квоты в месяц».

      Получается классическая ситуация: частные кли-
ники и хотели бы попасть в систему ОМС и предостав-
лять часть услуг под гарантии государства бесплатно, но 
сделать это им сложно. Бюджетные же учреждения, при-
нимающие на себя основной поток больных, травмиро-
ванных и немощных людей, и мечтать не могут о прио-
бретении подобного оборудования для исследований. 

Несмотря на прошедшую модернизацию здравоохра-
нения,  город с населением в 230 тысяч человек не имеет 
ни одного «бесплатного» томографа. В самой больнице 
катастрофически не хватает врачей и среднего медпер-
сонала. Приемное отделение ждет еще трех специали-
стов, травматология — столько же, вакантны 17 мест вра-
чей скорой помощи, палатных и операционных меди-
цинских сестер… И в этой ситуации лечебное учрежде-
ние штрафуют на сто тысяч — зарплата десяти специали-
стов — за нарушение стандартов оказания помощи. 

При этом проблема осталась: пациент, которому 
срочно потребовалось МРТ-обследование, вынужден 
платить за то, чтобы остаться в живых.

ИНИЦИАТИВА Больным алкоголизмом помогают сохранить семью и работу 

Укол трезвости
Алена Ларина, 
Ростов-на-Дону

В 
Ростовской области принята 
программа «Точка трезво-
сти», призванная противо-

стоять алкогольной беде. 
Участники программы — 

люди, имеющие вторую стадию 
алкогольной зависимости. В 
этом состоянии человек начина-
ет получать удовольствие только 
от спиртного. Он, как говорится, 
уже «попался». Методика лече-
ния новая: человеку раз в месяц в 
течение полугода делается один 
укол с дорогостоящим лекарст-
венным препаратом, который 
блокирует опиатные рецепторы 
(разновидность рецепторов не-
рвной системы), отвечающие за 
получение эйфории. Кроме укола 
ему оказывают психотерапевти-
ческую помощь. На лечение од-
ного пациента тратится не менее 
120 тысяч рублей.

— Учитывая дороговизну пре-
парата, еще недавно его могли 
применять только в частных ме-
дицинских центрах лишь пациен-

ты с высоким достатком, — рас-
сказала главный врач областного 
наркологического диспансера 
Елена Малышко.

— Больной должен иметь моти-
вацию прожить какое-то время в 
трезвости. Отмечу, что самостоя-
тельно, без врачебного присмо-
тра, эти уколы делать бессмы-
сленно. Они обязательно должны 
сочетаться с психотерапией. С 
пациентами и их родственника-
ми работают психологи и психо-
терапевты, — подчеркнула заве-
дующая диспансерным отделе-
нием Марина Загоруйко. 

Стать участником программы 
сначала могли только мужчины 
трудоспособного возраста, нахо-
дящиеся под угрозой увольнения 
с работы и развала семьи. Потом 
региональные власти нашли 
средства включить в программу 
и женщин, которых могли ли-
шить родительских прав из-за 
пьянства. Чтобы сохранить ре-
бенку маму. Кстати, как показала 
практика, женщины более актив-
но и серьезно подходят к своему 
лечению, чем сильный пол. 

Средний возраст пациентов — 
41 год. От 18 и до 60 лет — мужчи-
ны, женщины — до 55 лет. В проек-
те задействованы более 230 чело-
век, 67 процентов из них ранее 
лечились от зависимости в ста-
ционарах. Есть четыре супруже-
ские пары. 

Нововведение показало хоро-
ший результат: почти половина 
тех, кто участвует в программе, 
уже не употребляют алкоголь от 
полугода до четырех лет. Двад-
цать пять человек трудоустрои-
лись.

ПРАКТИКА

Новый вид 
диагностики 
атеросклероза 
сосудов

ЦИФРА 
НАЙДЕТ 
И ОБЕЗВРЕДИТ

Елена Мелихова, 
«Российская газета», 
Астрахань

ВЫЯВИТЬ, диагностировать со-
судистые заболевания по новой 
методике взялись медики Астра-
ханской области. При помощи 
цифровой флюорографии они 
научились находить предраспо-
ложенность к сердечно-сосуди-
стым заболеваниям.

 Скопления кальция, мешаю-
щие кровообращению, находят с 
помощью флюорограммы шей-
ного отдела позвоночника. Это 
помогает избежать инсульта и 
ишемической болезни сердца. А 
именно эти недуги чаще всего 
являются первопричиной всех 
смертей. 

— До недавнего времени при 
флюорографическом обследова-
нии описывалось только состоя-
ние легких и сердца. А в пилот-
ном проекте при описании рен-
тгенологи обращают внимание 
на состояние сосудов, — расска-
зывает заместитель главного 
врача городской поликлиники № 
3 Татьяна Корчагина.

 В данном виде диагностики 
важен «бригадный» метод иссле-
дования. Сперва — рентген или 
флюорография. Затем, после вы-
явления проблем с сосудами, 
консультация врачей, проверка 
уровня холестерина и других не-
обходимых показателей. При 
этом пациентам не нужно по 
полдня проводить у кабинетов в 
ожидании специалиста. Запись 
осуществляется в формате элек-
тронной очереди. К тому же нет 
необходимости иметь на руках 
документы и снимки. Все резуль-
таты в единой компьютерной си-
стеме. При необходимости для 
проведения диагностики ис-
пользуют ультразвуковое иссле-
дование, позволяющее проана-
лизировать состояние сосудов и 
щитовидной железы.

— Новая форма диагностики 
атеросклероза сосудов была 
предложена в прошлом году сто-
личными врачами. И уже сейчас 
проект помог сотням астрахан-
цев в возрасте старше 45 лет во-
время закрыть дверь перед бо-
лезнью, — подчеркнули в мини-
стерстве здравоохранения Ас-
траханской области.

Прямая речь Академик Александр Чучалин: Биоинженерные легкие 
дадут шанс на выживание тем, у кого пока шансов нет

Нелегкое дело
Ирина Краснопольская 

В
первые в Москве создан 
Центр респираторной 
медицины. Возглавляет 
его академик Алек-
сандр Чучалин, кото-

рый сегодня отвечает на вопросы 
обозревателя «РГ».

Александр Григорьевич, почему 
именно сейчас принято решение 
о создании такого центра? Ведь 
заболевания легких, опасные не-
дуги верхних и нижних дыха-
тельных путей всегда были лиди-
рующей причиной, заставляю-
щей нас обращаться к врачам. 
Но обходились без респиратор-
ных центров. Что-то измени-
лось?
  АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Не просто изме-
нилось — изменилось кардиналь-
но. И вот почему. Появились но-
вые методы и диагностики, и ле-
чения, и профилактики. Игнори-
ровать их недопустимо. Ими 
нельзя не воспользоваться. Но 
они должны существовать не 
сами по себе. Они должны быть 
доступны. И не только в создан-
ном нами центре. Мы — главное 
учреждение в этой области. Но 
наши филиалы открыты в Крас-
ноярске, Владивостоке, Барнау-
ле, Екатеринбурге, Челябинске, 
Санкт-Петербурге. Наш центр ко-
ординирует и внедряет современ-
ные методы лечения заболеваний 
легких, верхних дыхательных пу-
тей. Это пример инновационного 
подхода организации борьбы с 
тяжелейшими недугами. 

Есть и другие причины. Пре-
жде всего, неуклонный рост чи-
сла страдающих пневмонией, 
бронхиальной астмой, хрониче-
ской эмфиземой легких и, нако-
нец, раком легкого. Кроме того, в 
лидеры рвутся генетические за-
болевания этих органов: муко-
висцидоз, лимфоангиоленоми-
тоз… Минздрав РФ сообщил, что 
россияне стали реже оформлять 
больничные листы. Так, в 2016 
году было выдано 19,53 млн ли-
стов нетрудоспособности. Но из 
тех больничных листов, которые 
выданы, 40,3% связаны с болез-
нями органов дыхания: ОРВИ, 
пневмонией, гриппом.

Почему? Виновата окружающая 
среда, которая все грязнее? Ви-
новаты папиросы? Алкогольные 
возлияния?.. Что? Хуже стали 
жить? Ведь подобное происхо-
дит не только в нашей стране. 
Это же глобальная тенденция?
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Многие болез-
ни органов дыхания экологиче-
ски обусловлены. Среди агрес-
сивных факторов на первое ме-
сто выходят табакокурение, ви-
русные, инфекционные заболе-
вания, промышленные выбросы 
в атмосферу. Россия в последние 
годы пережила несколько эколо-
гических катастроф: дымили 
торфяники, каждый год горят 
леса. А дым, который образуется 
в процессе горения, проходит ды-
хательные пути человека и вызы-
вает химические ожоги. В резуль-
тате у человека развивается вос-
паление легких, формируется 
хронический бронхит, бронхи-
альная астма, эмфизема легких и 
другие тяжелые болезни, в том 
числе и рак.

 Сейчас количество больных 
пневмонией — 30—40 человек на 
десять тысяч населения. В России 
пневмонию каждый год перено-
сят более полутора миллионов 

человек. И к великому сожале-
нию, диагноз в таких случаях ста-
вят с большим опозданием. Пото-
му и результаты лечения остав-
ляют желать…

 Картина неутешительная. Но, 
согласитесь, никогда ранее не 
было в арсенале медиков таких 
мощных средств, как сейчас. 
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Я хочу сказать 
не столько о средствах, сколько 
о наших безуспешных призывах 
пройти профилактические при-
вивки. Да, безусловно, важен 
здоровый образ жизни. Да, надо 
отказаться от курения, других 
вредных привычек. Телевиде-
ние, радио, пресса устами специ-
алистов настойчиво советуют 
вакцинироваться против грип-
па, против пневмококка. Нас не 
слышат.

 И даже в периоды риска, напри-
мер, в преддверии того же грип-
па снова и снова зазываем людей 
на профилактические прививки. 
Порой безуспешно…
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Это наш рос-
сийский менталитет. Это наша 
медицинская необразованность. 
И, если угодно, некоторое недо-
верие к медицине.

 Кто в этом виноват?
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Тут обоюдная 
вина: и нас, медиков, и вас, паци-
ентов. Между прочим, в нынеш-
нем году исполняется  150 лет со 
дня рождения писателя и врача 
Викентия Вересаева (Смидови-
ча). Так вот, в «Записках врача» 
он поднял эту тему, говорил о 
перспективности применения 
вакцин. Очень бы хотелось, что-
бы нынешние противники вакци-
нации, а их, к сожалению, нема-
ло, читали хотя бы русскую клас-
сику. Это было бы на пользу здо-
ровью. Приведу такой пример. 
Исследовали иммунный статус 
жителей Барнаула. Выяснилось, 
что у большинства жителей рез-
ко снижен иммунный ответ на 
инфекцию. Не стану сейчас гово-
рить о причинах этого явления. 
Скажу о том, что поднять этот 
статус можно только с помощью 
вакцинации. 

Сами барнаульцы об этом зна-
ют?
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Это пока дан-
ные научных исследований, и 
сами жители об этом не знают.

А надо, чтобы знали? Или чем 
меньше знаешь, тем крепче 
спишь?
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Надо! И между-
народные рекомендации, под-
держанные экспертами ВОЗ, об 
этом постоянно напоминают. Но 
чиновники от медицины счита-
ют, что такое просвещение не по 
карману. И переломить эту ситу-
ацию сложно. Хотя, если как сле-
дует все рассчитать, то стано-
вится очевидным: просвещение 
себя оправдывает. В том числе и 
с экономической точки зрения. 
Один пример. Из десяти моло-
дых людей, которых призывают 
в армию, в первые три месяца 
пневмонию перенесут пять-
шесть новобранцев. Министер-
ство здравоохранения Казахста-
на внедрило вакцинопрофилак-
тику призывников и решило эту 
проблему. 

Вот так просто?
АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Все гениальное 
просто. 

 Уж раз речь о гениальном, то ни-
как нельзя обойти набирающую 
силу трансплантацию легких. Ге-
ниальное решение проблемы тя-
желых легочных заболеваний?

 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Прежде всего 
хочу сказать, что наш проект но-
сит имя основоположника миро-
вой трансплантологии Владими-
ра Петровича Демихова. Запад-

ные коллеги называют его гени-
ем медицины ХХ века. Так что 
можно говорить, что трансплан-
тации легких — на уровне гени-
альности. Первую транспланта-
цию мы сделали десять лет на-
зад. Нашей пациенткой была 
врач гинеколог-эндокринолог. 
Мы вместе учились во Втором 
медицинском университете Мо-
сквы.

Значит, первая пересадка была 
по блату?
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Ничего себе 
блат! У Натальи Борисовны 
Смирновой была тяжелейшая 
эмфизема легких. Она была при-
кована к постели. А было ей всего 
52 года. У нее не было шансов 
жить. А у нас не было шансов на 
ошибку. Риск был. Не отрицаю. 
Первый всегда рискует. Но брига-
да сработала блестяще. Наталья 
Борисовна прожила почти десять 
лет, побывала почти во всех евро-
пейских столицах, стала счастли-
вой бабушкой. То есть жила на 
всю катушку. Теперь подобные 
операции, можно сказать, на по-
токе. Мы работаем вместе со спе-
циалистами НИИ имени Склифо-
совского.

Пересадка любых органов — всег-
да зависима от наличия или не-
наличия донорских органов. По-
тому столь притягательны сооб-
щения о выращивании органов, 
о создании искусственных, о ра-
боте по созданию синтетических 
легких…
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Не исключено, 
что биоинженерные легкие в бу-
дущем дадут шанс на выживание 
тем, у кого пока шансов нет. Это, 
действительно, прорыв. 

Спустимся с высот. Сейчас в 
пору активизации борьбы с ку-
рением растет число привержен-
цев электронных сигарет. Якобы 
они не только помогают отка-
заться от курения, но и спасают 
от всех зол употребления табака, 
от табачного дыма.
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Это опасней-
шее, вредное заблуждение! Элек-
тронные сигареты — зло! И если 
вы не хотите сократить свою 
жизнь на 15—20 лет, бросайте 
электронные сигареты. Я повто-
рюсь. Надо терпеливо занимать-
ся образованием общества. Не 
только врач, но и пациент должен 
ответственно относиться к свое-
му здоровью. Ведь проблемы с са-
мочувствием начинаются задол-
го до того, как человек в немощи 
обращается к врачу. Болезнь под-
спудно может длиться 20—25 лет. 
Потому каждый вовремя должен 
задуматься, каким он хочет быть 
в 50—60 лет: задыхаться или жить 
полноценно. 

Для этого, наверное, государст-
венные программы по здорово-
му образу жизни должны быть 
не благим пожеланием, а дейст-
венным средством.
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Безусловно.

Александр Григорьевич, в 2003 
году вы стали первым в России 
врачом, которому была прису-
ждена премия «Золотой Гиппок-
рат».
 АЛЕКСАНДР ЧУЧАЛИН: Для меня эта 
награда особенно ценна, потому 
что клятва Гиппократа, которую 
многие считают устаревшей, для 
меня по-прежнему главная жиз-
ненная заповедь. Не навреди! По-
моги! 

В России пневмонию каждый год переносят  более полутора миллионов  
человек.

Кроме укола, который блокирует опиатные рецепторы, отвечающие за 
получение эйфории, пациенту  оказывают  психотерапевтическую 
помощь.  

Акцент

 Специалисты настойчиво 
советуют вакцинироваться 
против гриппа, против пнев-
мококка. Нас не слышат... 

 Медучреждение 
не вправе навязы-
вать пациенту плат-
ные услуги, которые 
на самом деле 
предоставляются 
бесплатно

МЕЖДУ ТЕМ
 Новошахтинскую городскую больницу привлекли к ответ-
ственности за некачественное оказание медицинской по-
мощи пациенту с инсультом, которого в стационар до-
ставила бригада «скорой». «Вопреки порядкам оказания 
помощи ему не было выполнено МРТ головного мозга», — со-
общили в надзорном ведомстве.  Кроме того, вместо реани-
мации больного поместили в неврологическое отделение. А 
ведь известно, что именно при инсульте счет идет на ми-
нуты, особенно важны грамотно проведенная диагности-
ка и своевременно начатое лечение в первые часы.
 Пациент умер. Суд признал ЦГБ Новошахтинска винов-
ной и назначил штраф в размере 150 тысяч рублей. Плюс 
ко всему главврач будет оштрафован на 20 тысяч рублей 
за плохую организацию работы. Связь смерти больного с 
отсутствием проведения томографии не доказана. Тем не 
менее вопрос, почему ему не было сделано это важнейшее 
диагностическое исследование, остался. Мы набрали теле-
фон больницы: МРТ-томографа там просто нет.
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120
ТЫСЯЧ
рублей тратится на лечение одно-
го пациента.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Мир
охватывает 
эпидемия 
одиночества

ВРАЧ 
ПРОПИСАЛ 
ОБЩЕНИЕ

Ирина Лозовская

ИССЛЕДОВАТЕЛИ утвержда-
ют: одиночество и социальная 
изоляция чрезвычайно опасны 
для здоровья. Одинокие люди жи-
вут меньше. Риск преждевремен-
ной смерти среди них заметно 
больше. 

Одиноких людей чаще муча-
ют  проблемы со сном. У них 
чаще развивается деменция. Бо-
лее того, даже обычную просту-
ду, ОРВИ  они переносят тяжелее, 
с осложнениями. Почему? Од-
нозначного ответа нет. Предпо-
лагается, что играет роль комби-
нация сразу нескольких психо-
логических факторов, например, 
отсутствие поддержки со сторо-
ны родных и друзей накладыва-
ется на ощущение подавленно-
сти, которое нередко испытыва-
ют одинокие люди.

И может, не стоило бы так реа-
гировать на все эти нюансы, если 
бы… Чем больше одиноких лю-
дей, тем меньше количество де-
тей, тем старше средний возраст 
популяции. И значит, нас ждет не 
лучшее завтра:  пожилых людей 
будет больше, а доля работоспо-
собного населения станет умень-
шаться. Мир лицом к лицу стол-
кнется с серьезной проблемой, 
готовиться к встрече с которой 
нужно заранее. 

  Что же делать сейчас? Уче-
ные полагают: надо с малых лет 
преподавать детям навыки об-
щения. Не только с Интернетом 
и по скайпу, а нормального, че-
ловеческого общения. Врачи в 
своей практике должны учиты-
вать наличие социальных связей 
пациента, рассматривая этот па-
раметр как диагностический 
признак. И в качестве лекарства 
выписывать не только капли и 
пилюли, но и общение. 
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БЛАГОУСТРОЙСТВО  
За чистотой на дорогах 
следят без выходных 

Право патруля 

Надежда Макеева 

НА ДОРОГАХ области продолжаются антимусорные 
рейды, в которые вместе с сотрудниками Госадмтех-
надзора теперь выходят представители еще нескольких 
ведомств. Ежедневно они пресекают до 10 попыток 
сброса гражданами мусора в неположенных местах. 

За чистотой обочин и остановок общественного 
транспорта вблизи населенных пунктов следит мин-
транс. В общей сложности за те пару недель, что анти-
мусорные патрули объезжают дороги, было выявлено 
более 250 фактов нарушения правопорядка и выписа-
но 150 штрафных протоколов. Люди без зазрения со-
вести оставляют пакеты с мусором на остановках, обо-
чинах дорог или в лесополосах. Но министр транспорта 
области Игорь Тресков отмечает, что патрулирование 
приносит свои результаты: застигнутых с поличным 
становится меньше, чем в первые дни рейдов.

Как показывает практика, люди обычно несут паке-
ты туда, где годами были или только что появились сти-
хийные свалки. Выбрасывать мусор на чистую дорогу 
многие граждане все же стесняются. Поэтому жителей 
области просят сообщать о стихийных свалках и несан-
кционированном выбросе мусора на портал «Добро-
дел». Патруль чистоты приедет по вызову и заставит 
ответственных лиц навести порядок. 

Антимусорные рейды будут проходить в Подмоско-
вье до конца дачного сезона. 

КОШЕЛЕК 
Жителям  
могут снизить 
налоги на землю 

Я иду считать 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ подходит очередной срок пересмо-
тра кадастровой оценки земли, актуализировать кото-
рую регионы обязаны раз в пять лет. И это может пози-
тивно сказаться на величине земельных налогов, кото-
рые рассчитываются исходя из кадастровой стоимо-
сти. Как известно, в кризис 2014 года цены на недвижи-
мость в столичном регионе упали — и до прежних зна-
чений пока не поднялись. А это значит, что после пере-
оценки налоги на землю у жителей региона могут быть 
снижены. 

В этот раз оценка будет проводиться по новым пра-
вилам. Раньше ею занимались частные оценщики, ко-
торых область вы-
бирала на аукцио-
нах или конкурсах. 
«Госконтракты за-
ключались с теми, 
кто предлагал са-
мую низкую цену за 
свои услуги», — го-
ворит министр иму-
щественных отно-
шений Подмосковья 
Андрей Аверкиев. 
Качество оценки 
при этом проверить было проблематично. По двум 
причинам: большие объемы работ — в области 3,3 мил-
лиона земельных участков — и почти полное отсутствие 
методических указаний к оценке. Она осуществлялась 
на основе федеральных рекомендаций, которые оцен-
щики могли принимать во внимание, а могли и не при-
нимать. В результате в некоторых коттеджных посел-
ках вдоль Новой Риги земля была оценена по 250 тысяч 
рублей за сотку при реальной рыночной цене в 900 ты-
сяч. А на Рублево-Успенском шоссе сотку, продающую-
ся за 1,5 миллиона рублей, оценили в 500 тысяч. 

Из кадастровой стоимости, напомню, рассчитыва-
ется налог на недвижимость. Таким образом, жители 
элитных поселков платили налоги, заниженные в три 
раза. Зато хозяину обычной подольской квартиры при-
шло налоговое уведомление на 6,5 миллиона рублей, 
потому что в Росреестре значилось, что площадь этой 
квартиры совпадает с площадью всего многоквартир-
ного дома. «После того как приходят налоговые кви-
танции, мы еженедельно получаем примерно по 100 
обращений жителей, считающих, что налог им завыси-
ли, — рассказывает Аверкиев. — В половине случаев 
ошибки оценщиков подтверждаются». 

Теперь все ошибки должны быть сведены на нет. Во-
первых, в области появилось бюджетное учреждение 
«Центр кадастровой оценки», которое будет занимать-
ся оценкой не только когда нужно провести очередную 
переоценку, а на постоянной основе. А во-вторых, раз-
работаны и утверждены методические указания када-
стровой оценки, следовать которым обязаны все када-
стровые учреждения страны. И стоимость земли боль-
ше не определяется по принципу «сосед в позапрош-
лом году продал свой участок за 500 тысяч, значит, и я 
так продам». А газ к участку подведен? А остановка об-
щественного транспорта близко? А вон там вдалеке что 
за заводик дымит, отравляя экологию? Теперь када-
стровая стоимость растет или падает в зависимости от 
ответов на эти вопросы. 

Также в обязанности «Центра кадастровой оценки» 
входит отслеживать средние рыночные цены на недви-
жимость в регионе. И если они падают на 30% и более — 
проводить внеочередную кадастровую оценку. Перео-
ценивать всю область придется и в случае, если собст-
венники в общей сложности смогут оспорить кадастро-
вую стоимость 30% недвижимости, причем новая 
оценка не может быть выше предыдущей. 

ОБРАЗОВАНИЕ 

Для лучших 
учителей 
учреждена 
новая премия 

100 ТЫСЯЧ 
ЗА 100 БАЛЛОВ 

Ирина Романова 

ПРЕМИЯ для педагогов, чьи 
ученики сдали ЕГЭ на 100 бал-
лов, будет учреждена в Подмо-
сковье по поручению губернато-
ра Андрея Воробьева. 

«Уже в этом году по результа-
там экзаменов и дальше на регу-
лярной основе каждый учитель, 
который подготовит 100-балль-
ника, получит премию в 100 ты-
сяч рублей», — заявил вчера Во-
робьев на педагогическом фору-
ме в Красногорске. Напомню, в 
этом году 323 выпускника об-
ластных школ сдали единый го-
сударственный экзамен на 100 
баллов, а трое из них получили 
высшие баллы сразу по трем 
предметам.

На педагогическом форуме 
также были озвучены рейтинги 
подмосковных школ и их дирек-
торов. При их составлении учи-
тывалась и материально-техни-
ческая база учебных заведений, 
и их профильность, и наличие 
высших квалификационных ка-
тегорий у учителей, и количест-
во олимпиадников, и результаты 
сдачи ЕГЭ. Лучшим образова-
тельным учреждением области 
признана школа-интернат есте-
ственно-математической на-
правленности имени П.Л. Капи-
цы в Долгопрудном. Ее руково-
дитель Марина Машкова возгла-
вила и рейтинг лучших директо-
ров. Вообще, в пятерке первых 
школ области долгопрудненцы 
заняли сразу три места — кроме 
школы-интерната там значатся 
лицей №5 и гимназия №12. 

Чаще всего упоминается Ко-
ролев — помимо лицея научно-
инженерного профиля, занявше-
го третью строку рейтинга, в 
него попали еще 7 королевских 
учреждений образования. 6 
школ-победителей в ТОП-100 
добавили Химки, по 5 — Мыти-
щи, Сергиево-Посадский и Оре-
хово-Зуевский районы. Бытует 
мнение, что чем ближе к Москве 
расположен муниципалитет, тем 
больше в нем сильных школ, но 
действительность его порой 
опровергает. В сотню лучших, 
например, пробились лишь по 
одной школе из пристоличных 
Ленинского района, Красногорс-
ка и Дзержинского, а вот провин-
циальный Дмитров представлен 
тремя школами, а неблизкая 
Электросталь — четырьмя.

КАДРЫ  
Будущие 
работники 
завода 
«Мерседес» 
садятся 
за парты 

СВОИ РУКИ 

Надежда Макеева 

РАБОТНИКОВ для строящегося в 
Солнечногорском районе завода 
«Мерседес» будет готовить кол-
ледж «Подмосковье». Это учеб-
ное заведение профессионально-
го образования также находится в 
Солнечногорске. 

«В этом году по целевому на-
бору уже набрали 125 автомеха-
ников. К 2019 году подготовим 
еще около 500 человек», — сооб-
щила директор колледжа Антони-
на Юдина.

Напомним, первый камень в 
строительство завода по произ-
водству «Мерседесов» подмо-
сковной сборки был заложен в 
индустриальном парке «Есипо-
во» в июне этого года. Техниче-
ский запуск завода ожидается в 
2018-м, а первая машина — седан 
Е-класса — должен сойти с конвей-
ера в 2019 году. К этому сроку и 
нужно подготовить основной 
штат в 600 человек. А всего, как 
говорил ранее глава Подмосковья 
Андрей Воробьев, на этом пред-
приятии будет создано не менее 
1,5 тысячи рабочих мест. 

Инвестор этого проекта — не-
мецкий автомобилестроитель-
ный концерн «Даймлер» — наме-
рен организовать в Солнечногор-
ске производство полного цикла, 
начиная от изготовления кузовов 
и их окраски и заканчивая сбор-
кой готовых изделий. На первона-
чальном этапе планируется про-
изводить до 45 тысяч автомоби-
лей в год.  

Деловой завтрак  Первый вице-премьер Подмосковья Ольга Забралова: 
В наших медицинских учреждениях лечатся 2,5 миллиона москвичей 

... А также в области 
здоровья 
Ирина Рыбникова  

Г
раницы между Москвой 
и областью полустерты 
— подмосковные жители 
охотно едут в столицу 
работать, москвичи лю-

бят в области отдыхать. Но про-
должительность жизни в Мо-
скве составляет 77 лет, а в Под-
московье — 73 года. Куда по пути 
через МКАД пропадают 4 года 
жизни? Об этом на «Деловом за-
втраке» журналисты «РГ» спро-
сили первого вице-премьера 
Московской области Ольгу За-
бралову, которая в областном 
правительстве курирует соци-
альный блок. 

Лечим без границ
— Ольга Сергеевна, может быть, 
разница связана с тем, что меж-
ду здравоохранением двух со-
седних субъектов существует се-
рьезный разрыв?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Здравоохранение, 
безусловно, влияет на продолжи-
тельность жизни. И то, что каче-
ство медицинской помощи, осо-
бенно в отдаленных муниципа-
литетах области, надо улучшать, 
бесспорно. Но говорить, что мы 
глобально проигрываем соседям 
по медицине, я бы не стала. Во-
первых, мы в последние годы се-
рьезно перестроили работу ско-
рой помощи, централизовали и 
автоматизировали службу, и 
сейчас можем в онлайн-режиме 
отслеживать работу каждой ма-
шины. Этот же электронный сер-
вис доступен и жителям, кото-
рые с его помощью видят, как 
едет по вызову «скорая помощь». 
К слову, в 96% случаев машина 
доезжает до пациента за 20 ми-
нут. 

Во-вторых, подтянули профи-
лактику. Открыли более 30 кон-
сультативно-диагностических 
центров, помимо диспансериза-
ции в будни устраиваем и рабо-
чие субботы, чтобы было проще 
работающим жителям. В этом 
году диспансеризацию уже прош-
ли более 810 тысяч человек, и у 
42 тысяч на ранней стадии были 
обнаружены болезни сердца, са-
харный диабет, онкология… На-
помню, еще в 2013 году средняя 
продолжительность жизни в Под-
московье составляла 71 год. И то, 
что за это короткое время она вы-
росла на два года, очень и очень 
неплохо.

Ну и, наконец, немного стати-
стики: по данным фонда обяза-
тельного медицинского страхова-
ния, ежегодно порядка 2 миллио-
нов жителей области получают 
медицинские услуги в столичных 
больницах и поликлиниках. А в 
наших медицинских учреждени-
ях лечатся 2,5 миллиона москви-
чей. Такое взаимодействие ока-
зывает влияние на всю систему 
здравоохранения — она стремит-
ся к выравниванию.

— Про выравнивание интересно: 
что, сегодня любой житель обла-
сти может без проблем лечь в мо-
сковскую больницу? А москви-
чи-дачники — спокойно прийти 
на прием в подмосковную поли-
клинику?
ОЛ Ь ГА  З А Б РА Л О В А :  Да, проблем с 
этим у нас в последние три года 
нет. Просто производим взаимо-
расчеты — область, например, 
платит столице порядка 10 мил-
лиардов рублей ежегодно за сво-
их пациентов. Что касается мо-
сковских дачников, то к их услу-
гам свыше 200 амбулаторий, бо-
лее 250 офисов врачей общей 
практики и более 500 фельдшер-
ско-акушерских пунктов, рабо-
тающих преимущественно в 
сельской местности. Жители 
столицы, как и любого другого 
города, могут прийти абсолютно 
в любое медучреждение Подмо-
сковья — от сельского ФАПа до 
перинатального или сосудисто-

го центра — и получить бесплат-
но медицинскую помощь в рам-
ках программы ОМС. 

— Четыре года назад областные 
власти сетовали на нехватку вра-
чей. Говорили, что больницам и 
поликлиникам не хватает более 
5 тысяч специалистов. Как об-
стоит дело с кадрами сейчас?  
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: После того, как мы 
существенно подняли зарплату 
работникам здравоохранения, в 
область пришли почти 5 тысяч 
врачей, в том числе из Москвы. 
На сегодняшний день проблем с 
кадрами в стационарной помощи 
у нас нет, нехватка осталась лишь 
в поликлиниках. Но мы ведь еще 
строим много социальных объек-

тов, поэтому работу по привлече-
нию врачей не останавливаем. 
Продолжаем поднимать им зар-
плату, последняя индексация 
была в мае, и сейчас врачи в госу-
дарственных учреждениях здра-
воохранения в среднем получают 
более 73 тысяч рублей. 1 сентя-
бря будет очередное повышение. 
Оклады врачей увеличатся еще 
на 6%, медсестры будут получать 
на 19%, а младший медперсонал 
— на 10% больше. И, к слову, сен-
тябрьское повышение коснется 
не только медицинских работни-
ков. На 5% повышаются зарпла-
ты у работников культуры, педа-
гогов школ, детсадов, учрежде-
ний дополнительного образова-
ния и педагогов, работающих с 
детьми-сиротами. Оклады науч-
ных сотрудников станут выше на 
29%. А учебно-вспомогательно-
му персоналу детских садов, или 
попросту няням, мы поднимаем 
зарплату сразу на 70%. В этом 
году дополнительно на повыше-
ние зарплат работникам бюджет-
ной сферы область направляет 
почти 11 миллиардов рублей. 

— Но вернемся к врачам. Сколько 
из них стали счастливыми участ-
никами программы «Социаль-
ная ипотека»?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Программа дейст-
вует в Подмосковье с 2016 года. 
Напомню суть: работник «дефи-
цитной» специальности приобре-
тает в ипотеку жилье в любом му-
ниципалитете области. И перво-
начальный взнос, и «тело» креди-

та за него платит региональный 
бюджет. А самому новоселу оста-
ется гасить проценты. В итоге по-
лучается вполне посильный даже 
для начинающего работника еже-
месячный ипотечный платеж. В 
программе принимают участие 
еще учителя и молодые ученые, 
но у врачей, конечно, приоритет. 
Это видно по цифрам: за время 
действия программы сертифика-
ты получили 62 учителя, 58 науч-
ных работников и 394 врача, 
большинство из них уже купили 
жилье. В этом году планируем вы-
дать медикам еще 127 сертифика-
тов.

— Будет ли программа продолже-
на в следующем году?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Да. Более того, мы 
ее постоянно актуализируем, до-
бавляем те специальности, кото-
рые больше всего нужны нашим 
медучреждениям в данный мо-
мент. Скажем, с этого года в про-
грамме участвуют фельдшеры 
«скорой помощи». Теперь хотим 
добавить рентген-лаборантов. 

Четыре тысячи жизней
— Известно, что чаще всего жите-
ли области умирают от сердеч-
но-сосудистых заболеваний. Не 
стало ли этих болезней меньше 
за последние годы?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: За три года смер-
тность от инсультов и инфарктов 
снизилась почти на 45%. Только 
за полгода по сравнению с прош-
лым годом сохранили более 4 ты-
сяч жизней. У нас работают 22 
сосудистых центра и отделения. 
Их открывали в разных муници-
палитетах так, чтобы из любого 
населенного пункта области тя-
желого больного можно было до-
ставить в них в течение часа. 
Если же пациент крайне тяже-
лый, его везут в ближайшую реа-
нимацию, где стабилизируют со-
стояние, а уже оттуда — в сосуди-
стый центр.

— А в ближайшей реанимации 
точно будет все необходимое, 
чтобы не потерять человека?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Мы в медицину 
сейчас вкладываем очень много. 
В начале года увеличили бюджет 
здравоохранения на 14 миллиар-
дов рублей. Львиная доля этих 
средств пошла на капитальный 
ремонт и оснащение больниц и 
поликлиник. У нас сейчас в ре-
монте находится более 400 объ-
ектов здравоохранения. Сдаются 
объекты, что называется, «под 
ключ», со всем необходимым ме-
дицинским оборудованием. 

— Вы сейчас говорите об обновле-
нии уже имеющихся больниц и 
поликлиник. А сколько новых 
объектов здравоохранения поя-
вится в Подмосковье в этом году?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Уже открыт новый 
хирургический корпус онкоди-
спансера в Балашихе, оснащен-
ный по европейским стандартам. 
Идут завершающие работы в 
двух онкорадиационных центрах 
в Балашихе и Подольске, которые 
мы также планируем открыть до 
конца года. Сдается поликлиника 
в Подольске, медцентр со стан-
цией скорой помощи — опять же в 
Балашихе. В этом муниципалите-
те у нас самая тяжелая ситуация 
с объектами здравоохранения: 
много лет в городе строилось 
только жилье, и ничего больше! 
Ну и долгожданные наши центры 
материнства и детства. Всего их в 
области будет пять. Центр в На-
ро-Фоминске уже работает, а в 
Коломне, Щелково, Сергиевом 
Посаде и Раменском они откро-
ются в сентябре.

— Судя по названию, функционал 
этих учреждений выходит за 
рамки обычных роддомов?
ОЛ Ь ГА  З А Б РА Л О В А :  Каждый такой 
центр обошелся области в 3,5 
миллиарда рублей. В каждый за-
куплены МРТ, маммографы, ап-

параты УЗИ и рентгена экспер-
тного класса, инкубаторы и от-
крытые реанимационные ком-
плексы, аппараты искусствен-
ной вентиляции легких для детей 
и взрослых… Каждый из центров 
рассчитан на выхаживание ново-
рожденных с весом от 500 грам-
мов, причем все они при желании 
будут наблюдаться здесь же до 7 
лет. В каждом откроется женская 
консультация и консультативно-
диагностический центр, в кото-
ром смогут обследоваться не 
только жители Подмосковья, но 
и других субъектов. 

— Для работы в таких центрах ну-
жен соответствующий персонал. 
Он уже набран? 
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Готовить персонал 
мы начали еще три года назад. 
141 врач прошел обучение в кли-
нической ординатуре и экстер-
натуре, еще более 300 специали-
стов стажировались в симуляци-
онном центре на базе областного 
перинатального центра. Так что 
простаивать в ожидании врачей 

наши новострои не будут — как 
только откроются, туда сразу 
пойдет поток пациентов. 

— Каких результатов по рождае-
мости и младенческой смертно-
сти вы ждете в итоге? 
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Влияние на демог-
рафическую обстановку центры 
материнства и детства, конечно, 
окажут. Так, в каждом из них мы 
планируем ежегодно принимать 
до 5 тысячи родов. Но вообще 
Московская область и сейчас 
очень достойно смотрится в де-
мографическом плане. Младен-
ческая смертность у нас одна из 
самых низких в стране — 3,8 про-
милле. А рождаются в регионе 
ежегодно более 90 тысяч детей. 

Эксперимента ради
— Федеральные власти начали 
работу над программой «Детст-
во», пригласили всех желающих 
делиться идеями о том, как по-
мочь мамам — и настоящим, и 
будущим. У Подмосковья идеи 
есть?
ОЛ Ь ГА  З А Б РА Л О В А :  Мы среди мам 
провели опрос на тему: чего вам 
не хватает? Чаще всего говорили: 
откройте нам ясли. Многие мамы 
готовы выйти на работу, когда ре-
бенку исполняется полтора-два 
года, но таких малышей еще не 
берут в детсады. Поэтому мы уже 
открыли ясельные группы в об-
щей сложности на 700 мест. В 
этом году в области откроются 
32 новых садика, и в каждом из 
них будет ясельная группа. 

— Претендовать на ясли могут 
все семьи, или только те, где тя-
желое материальное положе-
ние?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Абсолютно все, у 
нас открытая электронная оче-
редь. А семьи с тяжелым матери-
альным положением могут пре-
тендовать на повышенное посо-
бие на детей от полутора до трех 
лет. Мы его повысили с этого года, 
теперь в зависимости от той льгот-
ной категории, к которой относит-
ся семья, она получает на ребенка 
от 4 тысяч до 6,5 тысячи рублей 
ежемесячно. Также в этом году 
вдвое было повышено единовре-
менное пособие при рождении де-
тей для семей, чей доход на каждо-
го члена семьи не превышает про-
житочного минимума. Раньше они 
единовременно получали по 10 
тысяч рублей при рождении пер-
вого ребенка, 20 тысяч — второго и 
30 тысяч — третьего и последую-
щих детей. 70 тысяч было положе-
но при рождении двойни, 150 ты-
сяч — тройни. Теперь родители по-
лучают соответственно 20, 40, 60, 
140 и 300 тысяч рублей. 

Ольга Забралова знает, чего не хва-
тает подмосковным мамам. 

Акцент

 За три года смертность 
от инсультов и инфарктов 
в Подмосковье снизилась 
почти на 45 процентов 

Рейтинг лучших 100 школ 
Подмосковья смотрите 
на сайте:
rg.ru/art/1442425

На завышенные 
налоги жители 
пишут 
по 100 жалоб 
в неделю

Фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1434938

Когда-нибудь на всех наших дорогах обязательно настанет 
вот такая идеальная чистота. 

КСТАТИ

С 1 сентября подмосковные поликлиники больше не будут оказывать услугу за-

писи к врачу через регистратуру. У жителей таким образом остается три вариан-

та записи к специалисту: через портал госуслуг, информационный терминал (ин-

фомат) в поликлинике или позвонив по единому бесплатному номеру телефона: 

8(800) 550-50-30. Нововведение сделает абсолютно прозрачной систему рас-

пределения талонов и позволит убрать регистратурные очереди, на две трети 

состоящие из тех, кто записывается к врачам.
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СКАНДАЛ Ректор Института Пушкина Маргарита Русецкая про «контрабандный отдых в Крыму»

Разумное или вредное?
Елена Новоселова 

Н
еожиданный скандал раз-
ворачивается в Тбилиси. 
Министерство образова-

ния и науки Грузии сообщило: 
компетентные органы страны 
проводят расследование, как ше-
стеро учеников 146-й столичной 
школы оказались на отдыхе в 
Крыму. Школьники поехали в 
«Артек» на специализированную 
смену по русскому языку, побе-
див в конкурсе, который органи-
зовал Институт Пушкина. 

Руководство школы откре-
стилось от случившегося. Теле-
канал Рустави-2 записал ин-
тервью замдиректора Нану Пав-
лиашвили, которая убеждает ми-
нобрнауки, что никто из адми-
нистрации не знал о поездке: 
«Мы только сейчас узнали о том, 
что они уехали в «Артек»... Было 
объявлено множество конкур-
сов. Но целью того конкурса, в 

котором участвовали эти дети, 
точно не была поездка в «Артек». 
Между тем глава образователь-
ного ведомства Грузии Алек-
сандр Джеджелава уже заявил, 
что решение отправить школь-
ников в Крым неприемлемо и на-
казаны будут все, кто причастен 
к этой ситуации.  Подключили и 
законодателей: парламенту 
предложено разработать закон 
об особых отношениях с Рос-
сией. Мы дозвонились к колле-
гам из информационного агент-
ства «Sputnik Грузия» в Тбилиси, 
они рассказали, что ажиотаж 
среди грузинских СМИ вокруг 
истории с «Артеком» только рас-
тет. Обеспокоены и родители, 
которые обратились в агентство 
с просьбой убрать фотографии и 
имена детей с сайта. Тбилисские 
юристы советуют родственни-
кам  этих старшеклассников су-
диться с журналистами, нагне-
тающими обстановку.

«РГ» связалась и с представи-
телем Института русского языка 
имени Пушкина в «Артеке» Анд-
реем Аллаяровым. Он рассказал, 
что Тамара, так зовут педагога, с 
которым приехали грузинские 
ребята, расстроена и обескура-
жена заявлением минобрнауки 
Грузии. «Ну а сами ребята, навер-
ное, еще не понимают, с чем им 
пришлось столкнуться. Ведь они 
ехали радоваться жизни и отды-
хать. Обстановка в лагере самая 
дружественная. Сейчас грузин-
ская группа готовится к концер-

ту в честь закрытия смены. Все 
они очень талантливы, неделю 
назад я видел их выступление на 
Фестивале народов «Артека»: с 
флагом Грузии в руках пели пе-
сню на грузинском языке», — со-
общил Андрей. 

«Российская газета» в этом 
году в 17-й раз проводит Между-
народный пушкинский конкурс 
русистов. Скоро в Москву съе-
дутся лауреаты этого года, 50 па-
ромщиков культур между стра-
нами с самыми разными геопо-
литическими интересами. Но ни-
когда, даже в тяжелом 2008-м по-
сле грузино-осетинского кон-
фликта мы не оставались без го-
стей из Грузии. А в этом году на 
конкурс поступило рекордное 
количество работ от грузинских 
русистов — 16 эссе.

Ректор Института русского 
языка имени А.С. Пушкина Мар-
гарита Русецкая прокомменти-
ровала «РГ» историю «про кон-
трабандный отдых в Крыму».

Получается, что вы «заманили» 
грузинских школьников в «Ар-
тек», а образовательные чинов-
ники ничего не знали? 
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Любой человек, 
который хоть как-то связан с 
образованием, представляет про-
цедуру оформления выезда детей 
за границу. Сначала руководитель 
группы, в данном случае педагог 
русского языка, получает согла-
сие от родителей, потом берутся 
справки с места обучения, кото-
рые выписывает администрация 

учебного заведения. Дальше доку-
менты отправляются в консуль-
ский отдел, где ребята получают 
визу. Поэтому все разговоры о 
том, что дети чуть ли не тайно 
были вывезены в Россию, это сфа-
брикованная спекуляция.

Когда и как грузинские школь-
ники узнали о конкурсе?
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Информация о  
конкурсе в публичном доступе 
уже более полугода. В конце 
2016-го мы по поручению Совета 
по русскому языку при прави-
тельстве РФ  и при поддержке 
Министерства образования и на-
уки РФ объявили конкурсный от-
бор, по итогам которого были 
сформированы национальные 
делегации в «Артек». К нам по-
ступило более тысячи коллек-
тивных заявок из 60 стран мира. 
Жюри отобрало 170 человек из 
26 стран.

О конкурсе мы писали пресс-
релизы и анонсы, которые тоже 
находятся в открытом доступе. И 
у руководителей грузинской 
школы, а тем более в грузинском 
министерстве образования и на-
уки эта информация имелась. По-
этому сейчас так обидно и досад-
но, что там пытаются сделать ви-
новным учителя.

 Как сейчас себя чувствует учи-
тельница? 
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Она в жутком 
состоянии находится. Ей помога-
ют прийти в себя психологи. Дру-
гие педагоги, конечно, на ее сто-
роне. Но нагнетают ситуацию во-
просами: «Как вы вернетесь? Что 
с вами будет? Давайте, мы вас ку-
да-нибудь спрячем…». Учитель-
ница очень переживает, что будет 
дома с работой, с профессио-
нальным имиджем.

Как мы можем ей помочь?
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Просто инфор-
мируя всех о том, что никаких за-

претов или инструкций, которые 
противоречили бы ее действиям, 
не было. Она не нарушила ни 
международных, ни грузинских 
законов. Ни профессиональных, 
ни политических, ни этических 
регламентов или кодексов. А ее 
пытаются сделать крайней. Это 
просто несправедливо, непра-
вильно. И это должны услышать 
грузинские власти и общество. 
Не нужно в образование вмеши-
вать политику, спекулировать в 
ущерб детям, в ущерб гумани-
тарному сотрудничеству. Очень 
жаль, что в такую сферу, как рус-
ский язык, детские коммуника-
ции, общение между нашими на-
родами, влезают политические 
дрязги. Насколько я понимаю, 
это Украина и Грузия выясняют 
между собой отношения: на-
сколько кто кому верен, лоялен в 
выстраивании внешнеполитиче-
ского курса, насколько последо-
вателен в выполнении своих обя-
зательств и сохранении позиций 
по отношению к Крыму. Но при-
чем здесь дети, которые приеха-
ли изучать русский язык? Они 
здесь просто оказались заложни-
ками. Напомню, русский — это 
язык международного общения, 
язык больших возможностей. В 
современном мире много чудес 
творится, но для педагогическо-
го сообщества это совершенно 
неприемлемая ситуация.

Вы  сталкивались с подобным в 
своей деятельности?
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ:  У нас ежегод-
но проходят конкурсы. В том чи-
сле и олимпиада по русскому 
языку для стран СНГ, Грузии и 
Прибалтики, в которой всегда 
участвует делегация из Грузии и 
показывает очень высокие ре-
зультаты. По результатам этих 
интеллектуальных соревнова-
ний ребята получают право по-
ступления в российские вузы на 
бюджетные места.

АЧБФ ФГУП «Росморпорт» (г. Новороссийск, ул. Суворовская, 
18А) информирует, что 28 сентября 2017 г. в 11.00 по адресу: г.Ново-
российск, ул.Грибоедова, д. 12, в МБУ «Городской центр националь-
ной культуры» будут проводиться общественные обсуждения (в 
форме слушаний) по объекту государственной экологической экс-
пертизы проектная документация «Реконструкция Западного мола 
инв.№ Ф08000077 п. Новороссийск (защитная наброска)».

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния — Администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в ООО «НовоморНИИ-
проект» по адресу г.Новороссийск, ул. Суворовская, 18А, каб. 8.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу 
либо по факсу (861) 278-91-86 не позднее чем за два дня до даты про-
ведения общественных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: (8617) 61-99-33 Лобода Д. В. 
от Исполнителя: (861) 278-91-86 Савченко Д.Ю.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация г. Кемерово и Кемеровская ГРЭС АО «Кеме-
ровская генерация» извещают о следующем.

29 сентября 2017 г. в 12 ч. 00 мин. по адресу: город Кемерово, 
ул. Станционная, 17 в помещении технической библиотеки Кеме-
ровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация», состоятся обществен-
ные обсуждения в форме слушаний материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) к проектной документации по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Рекон-
струкция золошлакоотвала Кемеровской ГРЭС: организация сухо-
го складирования золошлаков на золоотвале с целью увеличения 
рабочей емкости золоотвала Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская 
генерация» (материалы ОВОС).

Название намечаемой деятельности: реконструкция золошла-
коотвала Кемеровской ГРЭС: организация сухого складирования 
золошлаков на золоотвале с целью увеличения рабочей емкости 
золоотвала.

Цели намечаемой деятельности: создание свободной емкости 
на золоотвале за счет изменения технологии складирования.

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоот-
вал Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация» расположен 
на земельном участке с кадастровым номером 42:24:0101026:290 в 
Заводском районе г. Кемерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
Кемеровская ГРЭС АО «Кемеровская генерация», Кемеровская об-
ласть, г.Кемерово, пр. Кузнецкий, 30.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду — 
II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация г. Кемерово.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Ознакомиться с техническим заданием, материалами оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС) и оставить замечания 
и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по 
адресу: 

город Кемерово, ул. Карболитовская, 7, Территориальное 
управление Заводского района г. Кемерово, время приема с 9.00 до 
17.00. Телефон для справок: 8 (3842) 75-39-56;

город Кемерово, пр. Советский, 54, Администрация г. Кемеро-
во, отдел охраны окружающей среды, каб.321, время приема с 9.00 
до 17.00. Телефон для справок: 8 (3842) 36-59-60;

город Кемерово, ул. Станционная, 17, Кемеровская ГРЭС, тех-
ническая библиотека, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для 
справок: 8 (3842) 45-83-65. 

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необходи-
мо иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

По всем интересующим вопросам обращаться к представителю 
генерального проектировщика — начальнику отдела гидротехни-
ческих сооружений Томского филиала АО «Лонас технология» Та-
тарникову Андрею Валерьевичу по телефону: (3822) 43-50-20 
(доб. 2-05); эл. почта: tatarnikov@lonas-tomsk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды находящихся в федеральной 
собственности двух земельных участков общей площадью 990 483 кв. 
метра, расположенных по адресам: установлено относительно ориен-
тира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориенти-
ра: город Москва, поселение Десеновское, в районе д. Ватутинки, уч. 1 
и уч. 2 (кадастровые номера 50:21:0140218:37; 50:21:0140218:781), 
для комплексного освоения территории, в рамках которого предус-
матривается в том числе жилищное строительство (далее соответс-
твенно – аукцион, Участки), проведенного в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 17.07.2017 № 6/20).

Сведения об Участках
Участок № 1
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: го-
род Москва, поселение Десеновское, в районе д. Ватутинки, уч. 1.

Кадастровый номер: 50:21:0140218:37.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения в 

целях жилищного строительства.
Площадь Участка: 303 813 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре недвижимости (далее – ЕГРН) от 10.04.2015 № 77-77/012-
77/012/009/2015-968/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответствии 
с Федеральным закономот 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии раз-
витию жилищного строительства» (далее – Федеральный закон № 
161-ФЗ) АО «АИЖК» выступает агентом Российской Федерации и от 
своего имени совершает юридические и иные действия, в том числе 
сделки, с находящимися в федеральной собственности земельными 
участками и иными объектами недвижимого имущества (запись в 
ЕГРН от 13.09.2016 № 77-77/012-77/012/009/2015-970/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 10.07.2017 
№ 77/100/222/2017-5182, выданной филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии» по Москве.

Участок № 2
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: го-
род Москва, поселение Десеновское, в районе д. Ватутинки, уч. 2.

Кадастровый номер: 50:21:0140218:781.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения в 

целях жилищного строительства.
Площадь Участка: 686 670 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРН от 10.04.2015 № 77-77/012-
77/012/009/2015-973/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответствии 
с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает агентом 
Российской Федерации и от своего имени совершает юридические 
и иные действия, в том числе сделки, с находящимисяв федераль-
ной собственности земельными участками и иными объектами не-
движимого имущества (запись в ЕГРН от 13.09.2016 № 77-77/012-
77/012/009/2015-975/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 10.07.2017 
№ 77/100/222/2017-5183, выданной филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии» по Москве.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в 

аукционе от 23.08.2017 № ПА519-15/2017/1 на основании подпункта 
2 пункта 8.1 статьи 8 и подпункта 6.1.3 пункта 6.1 статьи 6 докумен-
тации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что по окончании срока подачи заявок подана только одна заявка на 
участие в аукционе, и единственная заявка и подавший ее заявитель 
Акционерное общество «Мосинжпроект» признаны соответствующи-
ми всем требованиям и указанным в извещении о проведении аукци-
она условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося 

в федеральной собственности земельного участка 
для комплексного освоения территории, в рамках 

которого предусматривается в том числе 
жилищное строительство

Ребята еще не понимают, с чем им пришлось столкнуться. Они ехали в «Артек» радоваться жизни.

Акцент

 На Фестивале народов 
«Артека» с флагом Грузии дети 
пели на родном языке
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Оборона Форум «АРМИЯ-2017» открывает двери для массовых посещений

«Вежливые люди» ждут вас
Сергей Птичкин

В 
пятницу — воскресенье 
«АРМИЯ-2017» удивит 
яркими зрелищами,  
множеством сюрпри-
зов и настоящих от-

крытий. Форум проходит на трех 
площадках. В парке «Патриот», 
аэродроме в Кубинке и на поли-
гоне в Алабино, где недавно гре-
мели бои танкового биатлона. В  
«АРМИИ-2017» участвуют более 
1200 предприятий и организа-
ций. Демонстрируется более 18 
тысяч экспонатов.

В «Патриоте» на открытых 
площадках основная экспозиция 
военной техники. Рядом с входом 
стоят новейшие танк «Армата», 
боевая машина пехоты «Курга-
нец» и бронетранспортер нового 
поколения «Бумеранг».

 Есть несколько отдельных и 
очень интересных экспозицион-
ных центров. Это павильоны кон-
церна «Калашников», госкорпо-
рации «Ростех», корпорации 
«Тактическое ракетное вооруже-
ние», концерна «Воздушно-кос-
мической обороны «Алмаз — Ан-
тей», Объединенной авиастрои-
тельной корпорации и Объеди-
ненной судостроительной корпо-
рации. Общая площадь этих цен-
тров более 60 000 кв. метров.

В дни массовых посещений 
пройдут экскурсионные про-
граммы по объектам военно-
исторического комплекса «Пар-
тизанская деревня» и сектору 
«Юнармия». В том же районе рас-
полагается экспозиция  техники, 
захваченной у боевиков в Сирии.

Состоятся показательные вы-
ступления и мастер-классы в 
центре военно-тактических игр и 
в многофункциональном огне-
вом центре. Будет предоставлена 
возможность обучиться навыкам 
верховой езды в конном манеже 
и преодолеть искусственные пре-
пятствия в специально оборудо-
ванном веревочном городке.

В пятницу, субботу и воскре-
сенье  будет организовано воен-
ное шоу «Вежливые люди». 25 и 
26 августа время проведения 
11.00 — 12.35 и 15.00 — 16.35.

25 августа на полигоне Алаби-
но в воздухе разыграется манев-
ренный воздушный бой между 
Су-30СМ. Его проведет пилотаж-
ная группа «Соколы России». За-
тем огневой удар с воздуха нане-
сут вертолеты Ми-28Н. После 
этого пройдет показ действия су-
хопутных подразделений. В час 
дня там же свое мастерство пока-
жет пилотажная группа «Турец-
кие звезды». В два часа дня над 
аэродромом Кубинка пилотаж 
покажет вертолетная группа 
«Беркуты».

26 августа военное шоу «Веж-
ливые люди» повторится в те же 
временные промежутки с не-
большими изменениями.

27 августа, в завершающий 
день, шоу будет проходить с 
11.00 до 13.51. Основные дейст-
вия развернутся в Алабино. Шоу 
пройдет более ярко и насыщенно. 
В небе будет воздушный бой ис-
требителей, огневые удары нане-
сут вертолеты Ка-52 и Ми-35. На 
земле развернутся масштабные 
бои. На аэродроме в Кубинке с 

15.45 до 16.18 будет показ пило-
тажных групп «Стрижи» и «Со-
колы России».

Для доставки посетителей 
форума будет организовано 
семь автобусных маршрутов, 
задействовано 135 городских 
пассажирских автобусов и 70 
автобусов минобороны, кото-
рые позволят перевозить свыше 
80 тыс. человек в день. В дни 
массового посещения назначе-
но более 20 дополнительных 
электропоездов с Белорусского 

и Киевского вокзалов до стан-
ций Голицыно, Кубинка и Селя-
тино. Из Голицыно и Селятино 
бесплатные автобусы довезут до 
Алабино. Из Голицыно есть мар-
шрут и в парк «Патриот». Из 
«Патриота» бесплатные автобу-
сы в Кубинку, Голицыно и на по-
лигон Алабино. По всей терри-
тории парка также курсируют 
бесплатные автобусы.

Запланировано движение пас-
сажирского поезда (рельсового 
автобуса РА-2) от станции Кубин-

ка-1 до платформы Парк «Патри-
от». Расписания движения авто-
бусов и электричек уже размеще-
ны на многочисленных информа-
ционных стендах. 

 Входной билет для взрослого 
стоит 700 рублей, дети до 14 лет 
проходят бесплатно. Билеты про-
даются в многочисленных кассах 
перед входом в парк «Патриот» и 
на полигон Алабино. Посещение 
«Партизанской деревни», кла-
стера «Юнармия» и музейной 
площадки № 1, где более 200 еди-

ниц техники, будет стоить допол-
нительных 250 рублей. Парко-
вочное место для автомобиля — 
250 рублей в час, оплата через 
специальные автоматы.

Вход и въезд на аэродром Ку-
бинка бесплатный. Бесплатна и 
парковка в районе полигона Ала-
бино. На всей территории рабо-
ты «АРМИИ-2017» огромное ко-
личество точек питания и прода-
жи сувенирной продукции. Мож-
но посоветовать взять денег по-
больше. 
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ВЫСТАВКА Почему охота 
для русских писателей 
была не только забавой

Братья 
по оружию

Анастасия Скорондаева

В ЗДАНИИ Государственного музея А.С. Пушкина, что 
на Пречистенке, 12/2, стоит лай собак и иногда протяжно 
воет волк. Нет, это не новая система охраны. Это органи-
заторы выставки «С ружьём и лирой. Русская литерату-
ра и охота» напоминают нам знаменитую сцену охоты 
Ростовых из романа «Война и мир».

Для многих классиков русской литературы охота и 
рыбалка были излюбленным занятием. И даже для тех, 
кто ее не очень-то жаловал, как Пушкин, здесь нашлось 
место: прижизненное издание «Повестей Белкина» мож-
но увидеть в воссозданном кабинете Александра Сергее-
вича.  Уникален проект тем, что организован Ассоциа-
цией литературных музеев. 

Для создания охотничьей атмосферы объединили 
усилия двадцать три музея, в числе которых Государст-
венный музей А.С. Пушкина, Государственный музей 
истории российской литературы имени В.А. Даля, Ор-
ловский музей И.С. Тургенева, Дарвинский музей, Му-
зей-заповедник «Абрамцево», музей-усадьба Л.Н. Тол-
стого «Ясная поляна» и многие другие.

Как признался Дмитрий Бак, директор Государствен-
ного литературного музея, идея выставки, позволяющей 
сплотить ведущих русских литераторов, рождалась в го-
рячих дискуссиях 
между представите-
лями литературных 
музеев. В итоге оку-
нуться в охотничий 
быт писателей здесь 
можно по полной 
программе: экспо-
зиция охватывает 
период от XVIII до 
ХХ века — от Алек-
сандра Сумарокова и Гавриила Державина до Виктора 
Астафьева и Алексея Вампилова.

Противопоставление двух миров: мира природы и 
мира человека, их противоборство и слияние — вот на что 
опирается экспозиция. 

Организаторы попытались не только показать охот-
ничий инвентарь писателей и представить их произведе-
ния на заданную тему, но и донести мысль, что охота 
была не просто популярной дворянской забавой, но на-
делялась и символическим значением. Приобщение к 
тайной жизни природы, закалка мужского характера — 
именно в этом организаторы предлагают искать ключи к 
пониманию связи между охотой и литературным творче-
ством.

На выставке можно увидеть необычное кресло, в ко-
тором любил рыбачить знаток «купеческой России» дра-
матург Александр Островский; сапоги, в которых исхо-
дил сотни километров по бескрайним родным просто-
рам «певец русской природы» Михаил Пришвин; люби-
мую удочку заядлого рыбака Константина Паустовского 
и стильную кепку Антона Чехова, в которой он, вероят-
но, сиживал на рыбалке в ожидании клева. 

В воссозданных кабинетах литераторов с одного 
взгляда ясно, был ли писатель заядлым охотником. У Ни-
колая Некрасова все буквально кричит о его пристра-
стии: в центре висят ружья, из которых на самом деле 
стрелял писатель. До этого они не покидали музея-запо-
ведника Н.А. Некрасова «Карабиха». Известно, что Ни-
колай Алексеевич с раннего детства пристрастился к 

охоте. Сохранились воспоминания его сестры, где она 
рассказывала, что в десять лет он убил утку на Печель-
ском озере и сам за ней поплыл. «Это стоило ему горяч-
ки, но от охоты не отвадило», — писала его сестра. 

Но, как бы ни хотелось восхититься музейщиками, кото-
рым удалось собрать в одном месте и в одно время писате-
лей разных поколений и их вещи, объединить их одной те-
мой и попытаться разбросать по залам ключики с подсказ-
ками для разгадывания феномена литературного творчест-
ва и охоты, восторга, увы, не получается. Выставка выгля-
дит слегка нафталиновой. 

Подобные выставки как минимум должны сопрово-
ждаться рассказом куратора, позволяющим правильно 
расставить акценты, сложить пазл из писательского охот-
ничьего инвентаря и произведений в общую смысловую 
картину. Иначе теряешься. Как максимум создать на ней 
интерактивные завлекалочки — да хоть бы компьютерную 
стрельбу по тарелочкам или угадывание птиц по пению. Я 
уже молчу про дегустацию блюд из дичи.  

Впрочем, выставка прекрасна тем, что благодаря мно-
жеству картин и иллюстраций с изображением охоты хо-
чется немедленно сбежать на природу, подальше от го-
родской суеты. Пришвин писал в дневниках: «Больше 
всего боюсь, что перестану на пнях в лесу сидеть и куплю 
писательский стол, стану писать на нем». Так что за по-
ниманием писательско-охотничьей души лучше все же 
рвануть в Дунино в гости к Пришвину на выходные, или в 
Спасское-Лутовиново к Тургеневу, или в Ясную поляну к 
Толстому, где по осени хрустят яблоки под ногами. Ду-
шой и телом ощутить прелесть природы и сходить хотя 
бы на «тихую охоту». По грибы то есть.

КНИГИ Иркутянин создал удивительный книжный приют

Найти, читать и не сдаваться
Екатерина Дементьева,
Иркутск

Н
айти книжный приют ир-
кутянина Евгения Гинто-
ва непросто. По карте 

здесь частный дом, старая дере-
вянная застройка, на местности 
— деревянный забор, вывеску  не 
сразу заметишь. Но стоит зайти 
за ворота, и у библиофила захва-
тывает дух. Иркутский дворик 
заполнен, заставлен, заложен 
томами.  «Кажется,  это мой 

рай!» — выдохнула коллега-фо-
тограф. 

Здесь книги, выброшенные 
прежними хозяевами, находят но-
вых читателей. Евгений — основа-
тель приюта, его хранитель и пове-
ренный книжных судеб. По обра-
зованию — криминалист. Закон-
чил иркутский институт МВД, но в 
полиции служить не захотел, не 
понравилось. К 28 годам успел по-
работать монтажником в интер-
нет-компании, зубным техником, 
послужить в десанте. А два года на-

зад занялся сбором и переработ-
кой макулатуры. Некоторые кни-
ги рука не поднималась отправить 
в переработку. И сегодня в прию-
те12 тысяч томов. Художествен-
ная литература и научная, класси-
ки, современные писатели, фанта-
стика, детективы, детские...

— Молодые, унаследовав квар-
тиры, избавляются от книг. При-
носят целые библиотеки. Стали 
закрываться городские библио-
теки, и книжный фонд тоже сда-
ют в переработку или вообще вы-

брасывают. Бывало, что я отправ-
лял книги в детский дом, а спустя 
время они вновь оказывались у 
меня как макулатура, — расска-
зывает Евгений.

Такое отношение к книге его 
задевает. Хотя себя книгочеем не 
считает, смущенно признается, 
что читает  мало. Но неплохая би-
блиотека была в родительском 
доме,  да и собственную коллек-
цию томов на тысячу Евгений со-
брал. Есть в ней настоящие рари-
теты, отрытые в макулатуре. На-
пример, дореволюционная книга 
о стрелковом деле, «Винни-Пух» 
на английском, изданный в Нью-
Йорке, послевоенное издание 
«Василия Теркина»...

Недавно Евгений собирал 
средства на покупку контейнера, 
чтобы хранить книги, которые не 
помещаются под навес; в соцсе-
тях вел агитацию и отчитывался о 
собранной сумме. На днях нужная 
сумма собралась. Нашли  подхо-
дящий контейнер, теперь надо до-
ставить его в Иркутск, так что 
подбирают транспортную компа-
нию за разумные деньги. — Книги, 
сами видите, приходится хранить 
и под навесом, и под открытым 
небом. Главные враги — сырость и 
птицы. 

Сначала Гинтов раздавал бу-
кинистические сокровища да-
ром. Но прекратил после того, 
как предприимчивые горожане, 
набрав бесплатных книг, стали 
пытаться ему же сдать их как ма-
кулатуру, за деньги:

— А я помню все книги, кото-
рые прошли через мои руки. Не-
приятно было. Ну и решил прода-
вать. 50 рублей за издание — впол-
не приемлемая цена. А подобные 

махинации отсекает. Да и мне 
деньги будут не лишними — я за 
навес только отдал 170 тысяч из 
своего кармана.

Несмотря на кампанию в со-
цсетях, книжный приют не очень 
известен в Иркутске. Нередко ир-
кутяне узнают о его существова-
нии от друзей из других городов. 
Впрочем, есть и завсегдатаи, в 
основном женщины за 50. Но 
приходят и студенты, и семьи с 
детьми.

— Кто-то ищет конкретное из-
дание, автора или тематику. Кто-
то приходит за ностальгией — у 
меня много детских книг, люди 
уносят те издания, которые они 
когда-то читали. Я сам нашел 
«Уроки французского» Валенти-
на Распутина в таком же перепле-
те, в каком у меня эта книжка 
была в школе. Первая, кстати, ко-
торую я прочел не по программе. 
До сих пор люблю, — вспоминает 
Евгений. — Много запросов при-
ходит по Интернету из других го-
родов. Но не успеваю обработать. 

Несмотря на то, что, по словам 
Евгения, в месяц книголюбы уно-
сят до тысячи книг, свой букини-
стический приют он не считает 
бизнесом. Он книги продает не 
ради прибыли, он их пристраива-
ет в добрые руки, как котят или 
щенков.

— Хочется дать им вторую 
жизнь. Если после меня книгу 
еще хотя бы пару раз прочтут, я 
считаю, что моя миссия состоя-
лась, — делится он. — Я люблю по-
вторять, что у бумажной книги 
никогда не сядет батарейка. Это 
совсем другое ощущение, когда в 
руках шуршат страницы.

Уходя, в воротах, услышали за 
спиной нежный девичий голосок:

— Подскажите, пожалуйста, а 
где у вас Кант, Фрейд и Аристо-
тель?

Музыка Наши певцы с триумфом выступают на самом известном оперном фестивале

Леди Макбет в Зальцбурге
Ирина Муравьева, Зальцбург 

З
альцбургский фести-
валь в этом году имеет 
отчетливые очертания 
«русского сезона»: ре-
циталы Григория Соко-

лова, Евгения Кисина, Даниила 
Трифонова, дебют пермских кол-
лективов musicAeterna с Теодо-
ром Курентзисом, открывших 
оперную программу фестиваля, 
постановки под руководством 
Владимира Юровского и Мариса 
Янсонса, целый корпус россий-
ских певцов и концертные про-
граммы, посвященные музыке 
Шостаковича,  Прокофьева, 
Шнитке. 

Творчеству Дмитрия Шоста-
ковича, 110-летие со дня рожде-
ния которого отмечал в прошлом 
году весь музыкальный мир, по-
святили программы Венский фи-
лармонический оркестр (дири-
жер Андрис Нельсонс), молодеж-
ный оркестр West-Eastern Divan 
под управлением Даниэля Барен-
бойма и Берлинский филармони-
ческий оркестр под управлением 
Саймона Рэттла. Звучала музыка 
Шостаковича в рециталах и в ка-
мерных программах. Но титуль-
ным событием афиши, безуслов-
но, стала постановка «Леди Мак-

бет Мценского уезда» на сцене 
Grosses Festspielhaus (Большого 
фестивального зала), причем в 
«автографической» редакции 
партитуры, которую Янсонс ре-
конструировал для зальцбург-
ской постановки. По его словам, 
оригинал Шостаковича не звучал 
даже в исторических премьерах 
«Леди Макбет» на сценах МАЛЕ-
ГОТа (1934) и Музыкального теа-
тра Станиславского и Немирови-
ча-Данченко (1935) , где партиту-
ры ставились в измененном виде.

Тщательная «академическая» 
работа Мариса Янсонса с орке-
стром Венской филармонии, кал-
лиграфически точная, погружа-
ющая в глубину гротескно-траги-
ческой, обжигающей пароксиз-
мом животных страстей музыку 
Шостаковича, оказалась наибо-
лее убедительной частью спекта-
кля, поставленного немецким ре-
жиссером Андреасом Кригенбур-
гом. В оркестре — глубокие, 
страшно звучавшие в симфони-
ческих антрактах духовые, скре-

жещущие, острые линии струн-
ных, жутковатые пиано, надви-
гавшиеся покойницкими «шага-
ми» Бориса Тимофеевича, ерни-
ческий канкан и черная бездна 
финала с хором каторжников, 
звучавшим как реквием, как пе-
чальный эпилог бессмысленной 
и уродливой жизни, потерявшей 
ориентиры человеческой души 
(хор Венской оперы под руковод-
ством Эрнста Раффельсбергера).

Такого же качества цельности 
постановщику спектакля добить-
ся не удалось. Кригенбург пере-
местил действие оперы в услов-
ное время середины ХХ века, раз-
мывая его конкретность бетон-
ным пейзажем городского двора, 
где в запутанных лабиринтах бал-
конов и лестниц, тускло освещен-
ных шарами электрических ламп 
(художник Харальд Б. Тор), про-
ходит странная, мутная жизнь 
обитателей, сводящаяся к пьян-
ству и оргиям. Катерину в таком 
окружении, скучающую в своей 
пустой комнате с евроинтерье-
ром, распирает от желаний, мате-
риализующихся в галлюцинаци-
ях совокупляющихся пар на сце-
не. Муж Катерины — Зиновий Бо-
рисович, по ночам сидящий в 
компьютере, свекр — домашний 
тиран, выносящий всем мозг, а 

Сергей — мерзоватый тип, не по-
даривший Катерине любви даже 
на мгновение. Драматургия этого 
действия выстраивалась режис-
сером достаточно прямолинейно, 
и сочувствия в этом гротеске не 
вызывал ни один персонаж, даже 
когда в финале Катерина повиса-
ла с балкона на веревке вместе со 
своей соперницей Сонеткой.

Между тем певцы создали се-
рьезный музыкальный объем 
этому спектаклю. С партией Ка-
терины отлично справилась за-
менившая в последних спекта-
клях заболевшую Нину Штемме 
Евгения Муравьева, которая по-
разила сильным и яростным во-
калом (в первых спектаклях она 
выступала в роли Аксиньи). 
Брэндон Йованович оказался 
идеальным «подлецом» Сергеем, 
циничным и одновременно 
уставшим от ненасытной Катери-
ны, а Ксения Дудникова — краси-
вой, магнетизирующей темной 
глубиной своего голоса Сонет-
кой. В своей коронной роли Зино-

вия Борисовича — тихого алкого-
лика, мечущегося между двумя 
огнями, деспотом-отцом и требу-
ющей страсти Катериной, абсо-
лютно убедителен Максим Пас-
тер. А Дмитрий Ульянов создал 
жутковатый образ Бориса Тимо-
феевича с угрожающими интона-
циями и воспитательной палкой 
в руках. По сути, в каждой роли в 
этом спектакле чувствовалась 
индивидуальная работа артистов 
— в основном российских, при-
давших в итоге сценическому 
гротеску Кригенбурга полнове-
сное содержание.

Еще одной крупной премье-
рой фестиваля с «русским акцен-
том» стала «Аида» Верди под ру-
ководством Риккардо Мути с 
участием Анны Нетребко, дебю-
тировавшей в партии Аиды, и 
Екатерины Семенчук — Амнерис. 
В первом составе с дуэтом соли-
сток Мариинки партию Радамеса 
пел Франческо Мели, во втором — 
супруг Нетребко Юсиф Эйвазов. 
Партией Аиды Анна Нетребко от-
метила 15-летие своего дебюта 
на Зальцбургской сцене в партии 
Донны Анны из «Дон Жуана», по-
корившей публику навсегда. С 
тех пор каждая ее зальцбургская 
роль вызывает ажиотаж, тем бо-
лее что певица поет теперь новый 
репертуар, переходя к партиям 
драмсопрано. Одна из вершин 
этого репертуара — Аида, эфиоп-
ская царевна и рабыня, погибаю-
щая от любви к врагу, египетско-
му военачальнику Радамесу. Для 
Нетребко в этой партии главным 
стало исступление чувств и ог-
ромная внутренняя сила Аиды — 
ни на мгновение не рабыни, а 
равной египетской царевне Ам-
нерис соперницы. С первой и до 
последней ноты она вела свою 
партию с напряжением звука и 
внутренней яростью и одновре-
менно с таким качеством лирич-
ности, прозрачности звука, что 
было ясно, насколько тщательно 
она проработала эту роль с маэ-
стро Мути. Потому что именно 
для него каждый вердиевский 
звук — это страсть на грани жиз-
ни и смерти, эссенция всего чело-
веческого — любви, ненависти, 
страдания, надежд. И хотя спек-
такль, поставленный Ширин Не-
шат, иранской видеохудожницы 
и кинематографиста, попытав-
шейся актуализировать в «Аиде» 
тему беженцев, оказался доста-
точно формальным по своей сце-
нической эстетике, опера Верди 
под руководством Мути прозву-
чала актуально и без сцениче-
ских прикрас — как поток живой 
жизни, в которой бесценно и 
хрупко только одно — человече-
ская душа.

Партией Аиды Анна Нетребко отметила 15-летие дебюта на Зальцбургской сцене. 

Иркутский дворик Евгения Гинтова — рай для библиофила.

Акцент

 «Леди Макбет Мценского уезда» 
Шостаковича впервые пред-
ставлена в «автографической» 
редакции партитуры

Акцент

 У бумажной книги никогда 
не сядет батарейка!

Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

В кабинете писателя-
классика с одного 
взгляда понятно, 
был ли он охотником

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Когда-то с этими ружьями на охоту ходил Николай Некрасов.  
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Гарик Сукачев. Программа 
«Все хиты». Клуб «16 тонн». 
29—30 августа. 
В «Тоннах» Гарик Сукачев выступит 

вместе с возрожденной им группой 

«Кампанелла каменной звезды» — 

прежде коллектив с таким названием 

он собирал в конце 90-х и даже давал 

ему второе имя — «Румынский ор-

кестр».  Программа двух дней отлича-

ется, и, по сути, это разминка перед 

большой премьерой 8 декабря в 

«Крокус Сити Холле».  Ведь с 2016 

года Гарик Сукачев  снова пишет пе-

сни. Две из них – уже  на слуху:  «Бой-

цы» и  «246 шагов». 

Новая программа тоже будет назы-

ваться «246 шагов», и у артиста, кото-

рый выступает нечасто, в «16 тоннах» 

появится прекрасная возможность  

сыграть что-то из премьер уже сейчас. 

Прозвучат, конечно, и старые хиты: 

«Ольга»,  «Напои меня водой», «Моя ба-

бушка курит трубку». Остается ждать 

«Ритку Дорофееву», которую Гарик ис-

полнил впервые именно с «Кампанел-

лой каменной звезды», еще в 1999.

Что именно он споет, пока не извест-

но, но хороших песен у Игоря Ива-

новича накопилось уж очень 

много.  Да и вообще Сукачев, 

равно как и Владимир Шахрин, 

Чиж или Константин Кулясов 

из «Анимации» — по-преж-

нему, один из самых рус-

ских по духу рок-испол-

нителей. Предельно ис-

кренний, душевный, 

распевный, бесша-

башный и удалой.

Многие зрители жда-

ли Гарика Сукачева с 

«Бригадой С» и на 

«Нашествии». 

Кто-то и ехал туда в основном ради 

него! Но музыканты так и не выступи-

ли, хотя организаторы почти до по-

следнего уверяли: приедет. Мало кто 

знает, что именно произошло, а это 

было, по сути, еще одно проявление 

характера музыканта, ведь за не-

сколько дней до открытия оупен-эйра 

Сукачева пригласили на пресс-конфе-

ренцию фестиваля. Ждали его почти 

два часа, но он не приехал. Сослался 

на то, что застрял в пробке. И ему от-

казались устраивать большое свето-

вое шоу, запланированное на «Наше-

ствии». Уже и деньги были переведе-

ны, но затем отозваны обратно.  И Га-

рик не совладал с эмоциями, сооб-

щил, что если не будет светового шоу, 

то он и не будет петь. Конечно, обе 

стороны как сильные личности стоя-

ли на своем и уступать не захотели. В 

итоге Гарик Сукачев на «Нашествие» 

не приехал, о чем с сожалением гово-

рил за кулисами фестиваля и его кол-

лега по «Бригаде С», а возможно, и 

лучший друг Сергей Галанин.

Поэтому предстоящие концерты ста-

нут для Гарика Сукачева хорошей воз-

можностью вернуть зрителям этот 

долг.

ФЕСТИВАЛЬ На Сахалине открывается самый восточный кинофорум 
страны

Восток встречает Запад

КИНО Международный фестиваль в Ростове-на-Дону 
представляет духоподъемное кино

Настройся на лучшее
Александр Нечаев

С
егодня в Южно-Сахалинс-
ке открывается кинофе-
стиваль «Край света», са-

мый восточный кинофорум стра-
ны. Организаторы всячески об-
ыгрывают экзотическое для 
большей части населения России 
географическое положение фе-
стиваля, превращая его в место 
встречи Востока и Запада. Кон-
курсная программа «Края света» 
в этом году включает восемь  
фильмов, среди которых две кар-
тины российские.  И уже в том, 
какие именно отечественные 
фильмы отобраны, чувствуется 
желание построить «восточно-
западную» оппозицию. 

За условный «запад», понят-
но, отвечает «Аритмия» Бориса 
Хлебникова — один из лучших 
фильмов этого года, рассказыва-
ющий о профессиональном и лич-
ном кризисе ярославского врача 
«скорой помощи». Вроде бы ти-
пичная европейская фабула (теги 
«семейный крах», «производст-
венная драма», «личностный 
кризис» к «Аритмии» цепляются 
легко и просто) тут помещена в 
безошибочно узнаваемые отече-
ственные реалии, где находится 
место и начальнику-самодуру с 
инструкцией вместо сердца, и по-
чти повсеместной любви к вы-
пивке. Из всего этого рождается 
честный портрет современной 
«русской жизни»: «Аритмия» не 
стесняется быть фильмом едким 
и социально-критическим. Но в 
то же время Хлебников избегает 
прямолинейной публицистично-
сти и кликушества, свойствен-
ных некоторым режиссерам, ко-
торые со скорбной миной рисуют 
картину всеобщей депрессии. 
«Аритмия» в конечном счете ме-
ланхолико-философское кино, 
которое утвердительно отвечает 
на глобальный вопрос, а есть ли у 
всех нас будущее.

«Восток» нашего в широком 
смысле кинематографа представ-
ляет картина Резо Гигинеишвили 
«Заложники» — грузинско-рос-
сийская копродукция, которая в 
этом году будет выдвинута Грузи-
ей на «Оскар» в категории «Луч-
ший фильм на иностранном язы-
ке» (иностранный тут грузин-
ский). Фильм рассказывает о зна-
менитом инциденте позднебреж-
невской эпохи. Тбилисская «зо-
лотая молодежь», отпраздновав 
свадьбу дочки секретаря местно-
го отделения КПСС и набираю-

щего популярность актера, захва-
тила самолет Тбилиси — Батуми, 
потребовав лететь в Стамбул. За-
кончилось все гибелью двух за-
ложников, штурмом самолета и 
высшей мерой наказания для за-
хватчиков. Принято говорить, 
что Гигинеишвили, прославив-
шийся легкомысленными коме-
диями и браком с Надеждой Ми-
халковой, снял кино о том, как 
стремление к свободе и невоз-
можность жить в удушающих 
объятьях советской власти дове-
ли отпрысков грузинской элиты 
до беды. На самом деле режиссер 
работает тоньше. Да, к персона-
жам, захватившим самолет, он от-
носится с симпатией — особенно к 
молодоженам, которые и оружия 
в руки не брали. Однако это вовсе 
не слепая симпатия, оправдыва-
ющая смерти. Не случайно в по-
следнем акте «Заложников» по-
жилые родственники героев 

фильма рефреном повторяют: 
«Зачем они это сделали? У них же 
все было!» Фильм о столкнове-
нии инфантильных идеалистов с 
реальностью, к которой они ока-
зываются совершенно не готовы. 
Главная мысль прозрачна: свобо-
да, за которую заплачено чужой 
кровью, обречена. Тут с режиссе-
ром трудно не согласиться.

Главный герой болгарской 
«Славы» путевой обходчик Цан-
ко находит на рельсах сумку с не-
сколькими миллионами левов. 
Как честный человек, он несет 
деньги в полицию. Болгарский 
минтранс решает в рамках пиар-
акции отблагодарить Цанко до-
рогими часами. Но часы букваль-
но сразу же ломаются. А когда ге-
рой несет их обратно в министер-
ство транспорта, чтобы чиновни-
ки оплатили дорогой ремонт, то 
дорогой подарок попросту теря-
ется. После чего Цанко решает 

добиться справедливости и начи-
нает борьбу за возвращение ча-
сов. То есть «Слава» — трагико-
мическая и абсурдистская одис-
сея окраины. Болгарское кино, 
переживающее сейчас что-то 
вроде тихого ренессанса, фикси-
рует важную примету эпохи: 
став полноценными гражданами 
единой Европы, болгары так и не 
избавились от ощущения собст-
венной инаковости по сравне-
нию со «старой Европой». И в 
этом мироощущении они, судя 
по всему, не одиноки — примерно 
о том же самом постоянно снима-
ют фильмы и румынские, и серб-
ские, и венгерские режиссеры. 

Остальные конкурсные филь-
мы «Края света» также обыгрыва-
ют самые разные аспекты встречи 
разных — подчас противополож-
ных — культур. Главный герой 
фильма «Молитва перед рассве-
том» (режиссер Жан-Стефан Со-
вер) британский боксер Билли 
Мур оказывается в тайской тюрь-
ме.  В новой ленте Ким Ки Дука 
«Сеть» северокорейский рыбак 
случайно дрейфует к южнокорей-
ским берегам, и так далее. Итоги 
кинофестиваля жюри под руко-
водством режиссера Марины Раз-
бежкиной подведет 2 сентября.

Николай Грищенко,
Ростов-на-Дону

Н
а четыре дня Ростов-на-До-
ну — столица мирового мо-
тивационного кино. Будет 

показано 95 фильмов, снятых в 
2017 году известными и начинаю-
щими режиссерами из Германии, 
Малайзии, Китая и других стран.

— Ранее брали фильмы конца 
ушедшего года — начала наступив-
шего, но теперь мы выходим на 
новый уровень и решили отби-
рать только самые свежие, — зая-
вил генеральный продюсер кино-
фестиваля Bridge of Arts Федор 
Крат.

К примеру, французский ак-
тер Сами Насери («Такси») для 
ростовского смотра подготовил 
короткометражку «Сесиль». В 
ней он предстанет перед зрителя-
ми в новом, неожиданном амплуа 
— пожилого мужчины, пытающе-
гося сохранить семью. Главные 
герои фильма — мужчина и жен-
щина, прожившие в любви и со-
гласии пять лет, — неожиданно 
ссорятся и решают расстаться. 
Однако прежде они пытаются 
найти причину психологическо-
го надлома в их отношениях. Пар-
тнером самого популярного в 
России «таксиста» выступает ак-
триса Корали Одре.

Другой фильм о любви в баль-
заковском возрасте представит 
выходец из Таганрога — актер и 
продюсер Федор Добронравов. В 
веселом и лиричном «Жили-бы-
ли» рассказывается, как пенсио-
неры (Ирина Розанова, Федор 
Добронравов, Роман Мадянов) из 

глухой российской деревушки по-
падают в любовный треугольник. 
Закоренелые холостяки Гришка и 
Леха с детства дружили, ходили 
вместе на рыбалку и так и соста-
рились бобылями. Но тут появи-
лась овдовевшая пенсионерка Та-
тьяна, и закрутилось: один влю-
бляется, а другой, обиженный на 
предательство «союза холостя-
ков», решает из чувства мести 
увести женщину. 

Зрители также увидят коме-
дию японского режиссера Синобу 
Ягути «Однажды не стало элек-
тричества», «Жуан или Маэстро» 
режиссера Мауро Лима из Брази-
лии, «Желтый» иранца Мостафа 
Тагизаде. И «По ту сторону над-
ежды», за который финский ре-
жиссер Аки Каурисмяки получил 
«Серебряного медведя» на Бер-
линском кинофестивале. Победи-
теля выберет представительное 
жюри с Роджером Кристианом во 
главе. Кристиан — оскароносный 
режиссер, сценарист и декоратор 
фильмов «Звездные войны-4: Но-
вая надежда» и «Чужой». В жюри 

также македонский режиссер 
Милчо Манчевски, российская 
актриса Мария Голубкина, бри-
танский продюсер Ник Пауэлл и 
итальянский продюсер Массимо 
Кристальди.

Пересказывать все фильмы, 
которые будут показывать в Рос-
тове, дело неблагодарное. Но сто-
ит отметить, что все ленты разно-
плановые, но их объединяет одно 
— они мотивируют людей изме-
нить свою жизнь к лучшему. Это 
изюминка Bridge of Arts — не оби-
лие титулованных и прославлен-
ных артистов, сценаристов и 
продюсеров (хотя их ожидается 
примерно 130 человек во главе с 
«горцем» Кристофером Ламбер-
том), а мотивационная часть. 
Цель: привлечь внимание людей 
к проблемам современного об-
щества и вдохновить многих из-
менить свою жизнь к лучшему. 
Поэтому ключевые фильмы ки-
нофестиваля будут сопрово-
ждаться встречами с актерами и 
реальными героями нашего вре-
мени.

В первые дни фестиваля прош-
ла презентация драмы «Морская 
звезда» — о человеке, который, по-
теряв руки и ноги, заново учится 
жить. Перед показом картины на 
площади перед кинотеатром «Ро-
стов» выступили танцоры на ин-
валидных колясках и парапуте-
шественник-экстремал Игорь 
Скикевич.

— Мы считаем большой удачей, 
что такой драматичный и в то же 
время жизнеутверждающий 
фильм, как «Морская звезда», 
представляют реальные герои на-
шего времени — люди, которые 
сами пережили трудности. Игорь 
Скикевич рассказал о том, как 
объездил весь мир на инвалидной 
коляске и даже спустился в ней 
под воду, — рассказала режиссер-
постановщик Елена Стратьева.

Впервые на фестивале будут 
проводить уникальные показы с 
тифлокомментированием для 
слабослышащих и слабовидящих 
зрителей.

А новшество Bridge of Arts — 
корпоративные туристические 
поездки. Гости смогут посетить 
достопримечательности старого 
Ростова, столицу донских казаков 
станицу Старочекасскую, уви-
деть крепостную стену древнего 
Азака, пройтись по набережной 
на родине Чехова в Таганроге, от-
ведать ухи деда Щукаря с «вустри-
цами», то есть лягушками.

Поклонников кино также ждет 
«Ночь аргентинского танца», кон-
церт, футбольный и хоккейный 
матчи. Организаторы фестиваля 
уверены, что Bridge of Arts посе-
тят примерно 120 тысяч человек.

«Аритмия» Бориса Хлебникова, 
где одну из главных ролей испол-
нил Александр Яценко, — один 
из лучших фильмов этого года.

Акцент

 Свобода, за которую заплаче-
но чужой кровью, обречена, 
утверждает фильм Резо 
Гигинеишвили «Заложники» 

Акцент

 Француз Сами Насери в корот-
кометражке «Сесиль» предста-
нет в новом, неожиданном 
амплуа пожилого мужчины, 
пытающегося сохранить семью 

Сериал  «Любимцы», телеканал 
«Пятница!», 28 августа. 
На «Пятнице!» — главная премьера 

осени: комедийный сериал собствен-

ного производства канала  «Любим-

цы». Это история о том, как в ветери-

нарную клинику попадает бывший 

врач «скорой помощи». Он совершен-

но не подготовлен к общению с нео-

бычными пациентами, более того, жи-

вотные никогда не вызывали в нем 

особой симпатии. Очень скоро герой 

понимает, ветеринары — это люди со 

сверхпрочными нервами, здоровым 

чувством юмора и умением выкру-

титься из любой ситуации.  Ведь когда 

вокруг мохнатые, пернатые и члени-

стоногие пациенты, случиться может 

все, что угодно. Главные роли испол-

нили: Михаил Башкатов («Кухня», 

«Кухня. Последняя битва»), Александ-

ра Бортич («Викинг», «Полицейский с 

Рублевки»), Роман Маякин («Сладкая 

жизнь»), Мария Горбань («Отель Эле-

он»), Алексей Ильин («Простые исти-

ны»), Наталья Бардо («Пятница») и дру-

гие. Проект для канала настолько ва-

жен, что в честь него устроили специ-

альную премьеру в киноцентре «Ок-

тябрь». Помимо актеров сериала и 

звездных гостей в киноцентре, сме-

нившем на один вечер название на 

«Когтябрь», присутствовали и звери — 

актеры сериала, и пушистые звезды 

промороликов «Пятницы!». Обезьян-

ка Машка, которой в сериале доста-

лась одна из главных ролей, мгновен-

но стала всеобщей любимицей. Прав-

да, сама «актриса» выбирала для зна-

комства по большей части мужчин.  «У 

нас с Машкой любовь еще со съемоч-

ной площадки, — рассказывает Роман 

Маякин, актер сериала «Любимцы». — 

Хотя она — дама с непредсказуемым 

характером. В один день могла часами 

сидеть у меня на плече, в другой — 

даже близко не подходила». Еще од-

ной пушистой звездой вечера стала 

альпака Мартин — ее тоже можно уви-

деть на канале, но в специальных ро-

ликах. 

«Снять сериал о животных — очень ри-

скованная идея, которая могла прийти 

в голову либо гению, либо сумасшед-

шему. Придумал ее генеральный ди-

ректор и продюсер телеканала «Пят-

ница!» Николай Картозия, а мы уж точ-

но сумасшедшие, что согласились ее 

осуществить! Но я уверен, что наш 

риск был оправдан, — рассказывает 

креативный продюсер и соавтор сце-

нария «Любимцев» Андрей Агеев. — У 

нас был долгий кастинг, и на живот-

ных, конечно, тоже. Дольше всех мы 

искали именно обезьянку. Выбор пал 

на самую талантливую!»

А телеканал НТВ  добился права  на 

премьерный показ в России  по ТВ  

фильма «Ла-Ла Ленд» (2 сентября в 

22.30).  Картина  получила несколько  

«Оскаров» и другие престижные на-

грады. Мюзикл «Ла-Ла Ленд» —это 

история любви двух молодых  мечта-

телей. Мия днем подрабатывает офи-

цианткой в кафе,  а вечерами бегает на 

прослушивания. Себастьян за гроши 

выступает в душных ресторанчиках, 

но втайне хочет открыть собственный 

джаз-клуб. Их мечты сбываются, но 

какую цену за это придется заплатить 

молодым и талантливым? В ролях: 

Эмма Стоун, Райан Гослинг, Дж.-К.

Симмонс, Финн Уиттрок, Сандра Ро-

ско, Соноя Мидзуно, Розмари ДеУитт.

II Международный поэтический 
фестиваль «Табуретка», 
Мончегорск, парк имени Сергея 
Бровцева,  26 августа. 
Помните, как в детстве родители во-

дружали вас на табуретку и заставля-

ли читать стихи? Международный по-

этический фести-

валь «Табу-

ретка» имен-

но поэтому 

так и называется, 

что дает возмож-

ность немного 

похулиганить: до-

бровольно вска-

рабкаться на этот 

арт-объект, уста-

новленный в пар-

ке, и по-взросло-

му прочитать не-

сколько поэтиче-

ских сочинений с 

оригинальной 

сцены. 

«Все грандиозное 

начинается с идеи, 

— уверена Марина 

Смирнова, дирек-

тор Фонда «Живая классика» и орга-

низатор фестиваля. — Такой необыч-

ный арт-объект — «Поэтическая табу-

ретка» — был придуман и предложен 

на конкурс «Литературный след» жи-

тельницей Мончегорска Оксаной Ки-

таевой. Через год рядом с «Табурет-

кой» прошел первый международный 

фестиваль. У города появился новый 

символ, мифология, традиции».

Как и в прошлом году, в парке 

Сергея Бровцева целый 

день будет проходить по-

этический концерт. На се-

верный праздник поэзии 

заглянет актер театра и кино 

Андрей Носков. «Поэзия родится 

или вспомнится в диалоге со зрите-

лем, — уверен Андрей. — Прямой диа-

лог со зрителем — это всегда особый 

жанр. Честный и ответственный. 

Именно диалога я и жду».

Организаторы приготовили для посе-

тителей множество любопытных 

штук. В выставочном шатре пройдут 

показы видеопоэтических работ ав-

торов из России, Норвегии, США, Лат-

вии. Зрители смогут создать собст-

венную историю с помощью интерак-

тивного «Генератора волшебных ска-

зок» Валерия Карпова. Всем желаю-

щим поучаствовать в этом действе 

предлагается в специальной програм-

ме выбрать героев, ситуацию и арте-

факты, а машина напишет для них 

свою историю с ними. В итоге должен 

получится простенький, но все же 

мультфильм! 

Услышать голоса Сергея Есенина, 

Анны Ахматовой, Владимира Маяков-

ского, Корнея Чуковского, Роберта 

Рождественского и других известных 

поэтов поможет Мурманская област-

ная научная 

библиотека, 

которая 

привезет ра-

ритетный пате-

фон середины XX 

века с уникаль-

ными пластинка-

ми.

Художники из 

Москвы Елена 

Демидова и Макс 

Калмыков прие-

дут в Монче-

горск, чтобы со-

здать интерактив-

ную инсталляцию 

на основе кернов 

— образцов гор-

ной породы. Ав-

торы дадут кер-

нам голоса и 

предложат свой вариант перевода 

звуков Земли на поэтический язык.

Фестиваль уже не первый год сочета-

ет традиционную поэзию с языковы-

ми экспериментами. Поэтому Вилле 

Хютенен — поэт, издатель из Финлян-

дии приедет в Мончегорск с поэтиче-

ской программой, посвященной этно-

футуризму и финско-карельской 

истории.

На ярмарке можно будет приобрести 

уникальные товары мастеров Мур-

манской области — сувениры из рога 

оленя, украшения из местного камня, 

авторские закладки для книг и многое 

другое. Кроме того, в парке пройдет 

литературный квест и необычная 

игра — слова можно будет обменять на 

книги. Мончегорск, город металлур-

гов, не чужд поэзии, а даже, возмож-

но, открыт больше, чем другие север-

ные города. Это стало ясно еще на 

прошлогоднем фестивале. Нет сом-

нений, что и в этом году он получится 

душевным и очень теплым, какая бы 

погода ни приключилась. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬКОНЦЕРТ

Одну из главных ролей исполнил 
звезда сериала «Кухня» Михаил 
Башкатов. 

Эта гигантская табуретка и есть 
основная сцена фестиваля в 
Мончегорске. 

Закоренелые холостяки Гришка (Федор Добронравов) и Леха (Роман Мадянов) с детства дружили, ходили вместе на рыбалку и так и состарились бобылями. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Анастасией 
Скорондаевой 
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Пред стоящие 
концерты 
станут 
для Гарика 
Сукачева 
хорошей 
возможно-
стью вернуть 
зрителям 
долг.

Впервые на английском языке 
выйдет многотомная эпопея 
Александра Солженицына 
«Красное колесо».
Роман-эпопею Александра Солжени-

цына «Красное колесо» впервые изда-

дут на английском языке благодаря 

анонимному пожертвованию. Это бу-

дет первый полный перевод этого 

произведения на английский язык. Об 

этом сообщает газета The Guardian со 

ссылкой на сына писателя Степана 

Солженицына.

Многотомный эпос «Красное колесо» 

повествует о событиях в России в пери-

од с 1914 по 1917 год: Первой мировой 

войне, Февральской и Октябрьской ре-

волюциях. Первой английским читате-

лям представят часть «Март Семнадца-

того», переведенную замечательной 

переводчицей Мариан Шварц.

Как сообщает американский универ-

ситет Нотр-Дам, который занимается 

изданием «Красного колеса», произ-

ведение поступит в продажу в ноябре 

этого года. Всего же будет издано 

шесть книг.

Комментируя для английской газеты 

это событие, Степан Солженицын на-

помнил, что его отец родился в 1918 

году, через год после революции, и 

уже в 1936 году, в 17 лет твердо решил 

для себя, что станет ее летописцем. 

«Война, тюрьма, лагеря, выживание в 

«раковом корпусе» и, наконец, борьба 

за то, чтобы рассказать правду о ГУЛА-

Ге, на время отодвинули эту работу, но 

отец никогда не забывал о ней как о 

своей главной жизненной миссии». 

КНИГИ

Первой английским читателям 
представят часть «Март 
Семнадцатого».

с Павлом Басинским

СПРАВКА «РГ»
Мариан Шварц начала учить русский язык в 18 лет, когда училась в Гар-
варде. К этому времени она довольно хорошо знала французский, впослед-
ствии занималась испанским и чешским. Начала переводить с русского, 
когда очень серьезно увлеклась русской литературой начала XX века и 
написала магистерскую работу о Марине Цветаевой. Первой ее публи-
кацией как переводчицы стал отрывок из книги Маяковского «Мое от-
крытие Америки», а первая ее книга в переводе — сборник статей рус-
ской интеллигенции «Вехи». С тех пор она перевела на английский свы-
ше семидесяти пяти томов русской поэзии и прозы — от Льва Толстого и 
Михаила Булгакова до Михаила Шишкина и Андрея Геласимова. В 2014 
году Мариан Шварц была удостоена премии «Читай Россию/Read 
Russia» за перевод романа Леонида Юзефовича «Костюм Арлекина».

Наталия Солженицына, 
президент Русского 
общественного фонда 
Александра Солженицына:

— За рубежом этот многотомный труд 

Александра Исаевича до сих пор вы-

шел полностью только на француз-

ском языке. На немецкий и англий-

ский он тоже переводился, но не был 

переведен до конца. И вот появился 

анонимный благотворитель, который 

читал «Красное колесо» по-француз-

ски, и он хотел бы, чтобы это произве-

дение вышло и на английском языке. 

Перевод этот осуществляет Мариан 

Шварц. Она считается своего рода 

гуру среди переводчиков русской ли-

тературы на английский. Так что скоро 

выйдут недостающие на английском 

языке «узлы» «Март Семнадцатого» и 

«Апрель Семнадцатого». Что, конеч-

но, очень радостно!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ВОЛЕЙБОЛ На старте ЧЕ 
команда Шляпникова 
переиграла Болгарию
тренера Константинова 

Погасили 
Пламена

Илья Трисвятский

НАШИ волейболисты успешно стартовали на финаль-
ном турнире юбилейного, тридцатого по счету конти-
нентального чемпионата в Польше. На площадке 15-ты-
сячной «Таурон Арены» в Кракове команда Сергея 
Шляпникова победила Болгарию, возглавляемую из-
вестным в прошлом игроком сборной этой страны Пла-
меном Константиновым — 3:0 (25:23, 25:20, 25:19).

Волнение у россиян, конечно, присутствовало серьез-
ное. Шляпников первый сезон у руля национальной дру-
жины и уже отыграл с командой Мировую лигу, но то 
коммерческий турнир. Чемпионат Европы считается 
куда более престижным соревнованием.

В стартовом составе наставник выпустил связующего 
Сергея Гранкина, диагонального нападающего Максима 
Михайлова, доигровщиков Юрия Бережко (все трое — 
олимпийские чемпионы Лондона-2012) и Дмитрия Вол-
кова, блокирующих Артема Вольвича и Ильяса Куркае-
ва, на позиции либеро попеременно действовали Вален-
тин Голубев и Роман Мартынюк. 

Дебютанта чемпионатов Европы Дмитрия Волкова 
болгары закрыли результативным блоком в первой же 
его атаке, однако Гранкин и во втором эпизоде адресовал 
передачу новичку, чтобы тот сразу забил. Получилось!

Преимущество россиян в первом сете достигало пяти 
очков, но затем болгарам ненадолго удалось выйти впе-
ред. В напряженной концовке на руку команде Шляпни-
кова сыграла ошибка соперников. Вторую партию наши 
волейболисты провели намного увереннее и ни разу не 
позволили своим оппонентам захватить лидерство. В 
третьем сете борьба долгое время шла на равных, пере-
лом наступил после второго технического перерыва. Рос-
сияне одержали победу объективно над самым опасным 
соперником в группе.

Связующий Гранкин играл разнообразно, не забывая 
загружать нападающих первого темпа. У Куркаева и 
Вольвича шикарный процент эффективности — у каждо-
го ровно по три четверти атак принесли очки в коман-
дную копилку. 

Тем временем порадовала старшая молодежная сбор-
ная страны (до 23 лет). На чемпионате мира в Египет, ко-
торый проводится по экспериментальным правилам, 
россияне в полуфинале оставили не у дел Бразилию — 4:3.    

ЛИГА ЕВРОПЫ «Зениту» 
и «Утрехту» не хватило 
180 минут, чтобы 
определить победителя

Время пришлось 
добавлять

Илья Соболев

РОССИЙСКИЕ «Зенит» и «Краснодар» вчера пытались 
пробиться в групповой этап Лиги Европы. В ответном 
матче плей-офф квалификации турнира питерцы прини-
мали на своем поле голландский «Утрехт». Основное 
время матча завершилось со счетом 1:0 в пользу хозяев, 
и командам потребовалось дополнительное время. Побе-
дитель в этой паре определился уже после подписания 
этого номера «РГ» в 
печать. 

Судьба «Красно-
дара», гостившего в 
Белграде у «Црвены 
Звезды», также ре-
шилась вчера поздно 
вечером.

Первый матч «Зе-
нита» против 
«Утрехта» у многих 
вызвал недоумение. 
Питерцы совершен-
но не выглядели фа-
воритом в этой паре 
и заслуженно уступили со счетом 0:1. Последующая 
игра, уже в Премьер-лиге, в которой «Зенит» со скрипом 
одолел пермский «Амкар» (1:0), только упрочила сомне-
ния в готовности питерского клуба решать большие за-
дачи. Видимо, чтобы снять стресс, а заодно зарядиться 
положительными эмоциями, Манчини решил разбавить 
футбол хоккеем: в понедельник Роберто вместе с арген-
тинскими игроками команды наблюдал, как СКА распра-
вился с ЦСКА в матче за Кубок Открытия КХЛ.

Вдохновившись примером хоккеистов, «Зенит» с пер-
вых минут вчерашнего матча рванул на ворота «Утрех-
та».  И уже на 9-й минуте открыл счет. Дриусси вырезал 
пас на Далера Кузяева, а тот, падая в штрафной, успел 
катнуть мяч на Александра Кокорина, которому нужно 
было только не промахнуться. Судья встречи Карлос 
Гранде мог назначить за фол против Кузяева пенальти, 
но предпочел засчитать гол — 1:0. И это уже восьмой мяч 
Кокорина в сезоне.

Но для  общей победы хозяевам нужно было заби-
вать еще. Впрочем, до перерыва развить успех зенитов-
цы не смогли, хотя на 40-й минуте у рефери имелись все 
основания все-таки дать 11-метровый за снос Кузяева, 
но Гранде этот эпизод проигнорировал. Во втором тай-
ме футбол пошел на встречных курсах. «Зенит» много 
атаковал, но снять все вопросы в основное время не су-
мел.

ПЕРСОНА Знаменитый аргентинский футболист проиграл битву 
за титул лучшего игрока года по версии УЕФА португальцу Роналду

Месси теряет в цене
Павел Зарудный

В
чера на гала-вечере в Мона-
ко стал известен лучший иг-
рок Европы по версии УЕФА. 

На престижную награду пре-
тендовали трое: форвард «Барсе-
лоны» Лионель Месси, нападаю-
щий «Реала» Криштиану Роналду 
и голкипер туринского «Ювенту-
са» Джанлуиджи Буффон. 

Напомним, что Месси и Ронал-
ду дважды удостаивались этой на-
грады в прошлом. Аргентинцу она 
вручалась по итогам сезонов 
2010/11 и 2014/15, а португалец 

награждался после сезонов 
2013/14 и 2015/16. Помимо них 
лауреатами становились Андрес 
Иниеста (сборная Испании, «Бар-
селона») за сезон 2011/12 и 
Франк Рибери (сборная Франции, 
«Бавария») за сезон 2012/13.

В этом году удача вновь улыб-
нулась лидеру сборной Португа-
лии. Также Роналду был отмечен 
УЕФА как лучший нападающий по 
итогам прошлой Лиги чемпионов.

В остальных номинациях ста-
туэтки получили Джанлуиджи 
Буффон как лучший вратарь ЛЧ, 
Серхио Рамос из «Реала» как луч-

ший защитник ЛЧ, а еще один 
представитель «королевского 
клуба» Лука Модрич удостоился 
приза как лучший полузащитник 
ЛЧ.

Стоит сказать и о специальной 
награде от имени президента 
УЕФА. Ее получил итальянец 
Ф р а н ч е с к о  Тот т и .  Л е ге н да 
«Ромы» стал 17-м лауреатом. В 
числе предыдущих обладателей 
приза были такие звезды, как Пао-
ло Мальдини, Альфредо Ди Стефа-
но, Бобби Робсон, Эусебио, Рай-
мон Копа, Франц Бекенбауэр и 
Йохан Кройфф.

Думается, что после гала-вече-
ра в Монако футбольный мир по-
лучит новую пищу для разгово-
ров. Не секрет, что даже переход 
бразильца Неймара из «Барсы» в 
парижский ПСЖ за неслыханные 
деньги — 222 миллиона евро в по-
следние дни ушел на второй план. 
Все внимание приковано к Лео 
Месси, который якобы расхотел 
играть в Испании. Контракт 
30-летнего аргентинца и каталон-
ского клуба рассчитан до 30 июня 
2018 года. В конце июля текущего 
года испанский клуб анонсировал 
продление соглашения с Месси на 
более длительный срок, однако 
официальная церемония подпи-
сания нового контракта до сих 
пор не состоялась. 

Причин этому масса. Во-пер-
вых, руководство «Барселоны» в 
лице президента клуба Хосепа 
Бартомеу было возмущено сов-
местными фото Неймара с лиде-
рами команды Лионелем Месси, 
Иваном Ракитичем и Луисом Су-
аресом. Боссы «Барсы» считают, 
что, поскольку они подали на 
Неймара в суд за одностороннее 
расторжение контракта, футбо-
листы, оставшиеся в команде, не 
имеют право нарушать «корпо-
ративную этику». Но суперзве-
зды очень не любят, когда им на-
чинают диктовать правила пове-
дения. Поговаривают и о том, что 
сам Месси по совету отца решил 
не отставать от Неймара и пере-
смотрел сумму прописью в новом 
договоре, которая шокировала 
Бартомеу. Но одними словесны-
ми угрозами Лионель не ограни-

чился, и накануне его отец Хорхе 
Месси провел встречу со спор-
тивным директором английского 
«Манчестер Сити» Чики Бегири-
стайном.

По информации коллег из га-
зеты Mundo Deportivo, англичане 
рассчитывают воспользоваться 
задержкой с подписанием нового 
соглашения между «Барселоной» 
и форвардом сборной Аргенти-
ны, намереваясь выплатить про-
писанную в его контракте сумму 
отступных в размере... 300 мил-
лионов евро!

Впрочем, эксперты видят еще 
один вариант развития событий — 
Месси доигрывает в Испании 
оставшийся по контракту год и 
далее уходит в «Манчестер» со-
вершенно бесплатно.

При этом президент «Барсело-
ны» Хосеп Бартомеу старается 
выглядеть спокойным и пообе-
щал журналистам, что непремен-
но найдет общий язык со строп-
тивым «коротышкой»:

— Мы вместе будем на гала-ве-
чере в Монако. Думаю, что смо-
жем поговорить с глазу на глаз и 
решить все проблемы. Я надеюсь, 
что скоро мы сможем объявить о 
продолжении сотрудничества.

Может быть, после того как ти-
тул лучшего игрока УЕФА ушел к 
другому, Месси и правда станет 
сговорчивее. Ранее сам футбо-
лист в многочисленных интервью 
не раз подчеркивал, что для него 
«Барса» — это семья. Может, и 
правда, несмотря на громкие за-
явления, размолвка закончится 
мирно.

Лига чемпионов ЦСКА и «Спартаку» достались английские гранды

Манчестер — Ливерпуль
Илья Зубко 

В
чера вечером в Монако 
состоялась жеребьевка 
группового этапа Лиги 
чемпионов. Своих со-
перников узнали 32 

лучшие команды Европы, среди 
которых и два российских клуба 
— «Спартак» и ЦСКА. Соперники 
им достались интересные, но не 
смертельные.

Изначально наши команды 
оказались при жеребьевке на 
разных полюсах. «Спартак», как 
чемпион России, даже несмотря 
на мизерный клубный коэффи-
циент, оказался в числе сеяных. 
ЦСКА, никаких преференций не 
имевший и пробившийся в груп-
повой этап буквально накануне, 
за счет победы над «Янг Бойз» в 

квалификации, был отправлен в 
корзину за номером четыре, то 
есть слабейшую. Тем забавнее, 
что по результатам жеребьевки 
оба московских клуба получили 
примерно равных по уровню со-
перников. И те, и другие вполне 
могут ставить перед собой задачу 
выйти в плей-офф или хотя бы за-
нять третье место и отправиться 
весной в Лигу Европы.

Прежде всего обращают на 
себя внимание английские клубы, 
которые достались и тем, и дру-
гим. «Ливерпуль» и «Манчестер 
Юнайтед» объединяют красные 
цвета и географическое соседство 
— между городами, где они бази-
руются, всего порядка 50 киломе-
тров. А разъединяют десятилетия 
лютой вражды между болельщи-
ками. «Ливерпуль» доминировал 
в английском футболе в 80-е годы 
прошлого века, времена «МЮ» 
наступили чуть позже, и даже 
юные любители футбола их на-
верняка помнят прекрасно. Но и 
те, и другие сейчас даже на родине 
— «одни из» претендентов. И бо-
роться с ними можно и нужно.

Армейцам достался «Манчес-
тер Юнайтед», с которым они 
знакомы прекрасно. Уже дважды 
на групповых этапах ЦСКА попа-
дал в одну группу с «красными 
дьяволами». Первый опыт осо-
бенно памятный, ведь именно 
матчем с «МЮ» дебютировал 
когда-то на посту главного трене-
ра «красно-синих» Леонид Слуц-
кий. На «Олд Траффорде» ЦСКА 
сыграл тогда 3:3, хотя имел все 
шансы и победить. Второй раздел 
очков с «Юнайтед» случился уже 
в Химках в сезоне 2015/16, когда 
на «Арене Химки» команды сыг-
рали 1:1. В Манчестере же армей-

цы уступили с минимальным сче-
том 0:1.

С тех пор «МЮ» успел выиг-
рать Лигу Европы, причем на 
пути к трофею «дьяволы» побы-
вали в Ростове-на-Дону, накупить 
кучу новых звезд, и привыкнуть к 
тому, что командой руководит 
Жозе Моуринью. Этот сезон ко-
манда начала очень мощно, и в 
группе А Лиги чемпионов, несом-
ненно, именно она будет фавори-
том. Но это не значит, что у «Ман-
честер Юнайтед» нельзя отобрать 
очки, особенно на своем поле.

Что касается двух других оп-
понентов ЦСКА, то они дрожи в 
коленках точно вызывать не 
должны. «Бенфика» нам хорошо 
известна по выступлениям в той 
же Лиге чемпионов. Как и осталь-
ные португальские топ-клубы, 

«орлы» обязательно борются за 
выход в плей-офф. Но так же регу-
лярно продают своих лучших иг-
роков, что мешает показывать 
более серьезные результаты. Ну а 
«Базель» — большой клуб разве 
что по швейцарским меркам. С 
вице-чемпионом этой страны 
«Янг Бойз» армейцы справились 
уверенно. 

Главным соперником «Спар-
така», в свою очередь, должен 
стать «Ливерпуль». В последние 
годы англичане не так сильны, и с 
титулами «красные» испытыва-
ют перебои. Но под руководст-
вом Юргена Клоппа, доводивше-
го до финала Лиги чемпионов 
дортмундскую «Боруссию», «Ли-
вер» потихоньку оживает. 

Кстати, «Спартак» и «Ливер-
пуль» пересекались в еврокубках 
ранее дважды. В первый раз — осе-
нью 92-го, когда «красно-белые» в 
рамках 1/16 финала Кубка обла-
дателей Кубков англичан по сум-
ме двух матчей разнесли 6:2. А вот 
на групповом этапе Лиги чемпио-
нов 2002/03 доминировал уже 
«Ливер». На родине «Биттлз» 
спартаковцы были разбиты 0:5, а 
дома уступили 1:3. Впрочем, в том 
розыгрыше «красно-белые» пред-
ставляли собой слишком печаль-
ное зрелище. И проиграли вообще 
все шесть матчей с разницей 1:18, 
установив антирекорд турнира.

Хочется верить, что эта исто-
рия не повторится. Тем более что 
два других соперника «Спарта-
ку» тоже по силам. Испанская 
«Севилья» трижды подряд выиг-
рывала Лигу Европы. Но все-таки 
андалусийцы — не «Реал» и не 
«Барселона» . Ну а словенский 
«Марибор» и вовсе — один из сла-
бейших клубов этой Лиги.

Групповой этап Лиги чемпионов пройдет с 12 сентября по 6 декабря 2017 года.

По информации испанских СМИ, нынешняя цена Лионеля Месси известна — 300 миллионов евро.

Акцент

 Для выхода в плей-офф Лиги 
чемпионов нашим клубам 
нужно на групповом этапе 
занять место не ниже второго

Наши центральные блокирующие Ильяс Куркаев (справа) 
и Артем Вольвич атаковали с большой эффективностью.

НОВОСТИ

Макгрегор 
и Мейвезер 
будут биться 
за суперпояс

БРИЛЛИАНТЫ 
С КУЛАК

Анна Козина

НЕПОБЕЖДЕННЫЙ боксер 
Флойд Мейвезер-младший и 
один из лучших бойцов смешан-
ных единоборств Конор Макгре-
гор, которые выйдут на ринг 26 
августа в Лас-Вегасе, будут бить-
ся не только за баснословные го-
норары, но и за сказочный пояс.

Глава Всемирного боксерско-
го совета (WBC) Маурисио Су-
лейман представил этот неверо-
ятный трофей из кожи крокоди-
ла, украшенный 3360 бриллиан-
тами, 600 сапфирами, 300 изум-
рудами, 1,5 килограммами 
24-каратного золота. Пояс уже 
прозвали «денежным».

— Он создан для того, чтобы 
отпраздновать это грандиозное 
спортивное событие, когда два 
разных вида спорта сталкивают-
ся на боксерском ринге, — отме-
тил Сулейман. — Не знаю, сколь-
ко он стоит, но это самый доро-
гой трофей из всех существовав-
ших в истории спорта. 

Отметим, что Первый канал 
покажет бой Мейвезер — Макгре-
гор в прямом эфире. Трансляция 
из Лас-Вегаса начнется в 7 утра в 
воскресенье. 

Фарм-клуб
ПХК ЦСКА — 
в полуфинале
молодежного
Кубка мира

АРМЕЙЦЫ 
НАСТУПАЮТ

Владимир Ильин

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ все четыре 
полуфиналиста традиционного 
молодежного Кубка мира по хок-
кею с шайбой, который ведет 
свою историю с 2011 года и в 
этом сезоне проходит в Свер-
дловской области в Екатерин-
бурге и Верхней Пышме.

Всего на Урал приехали во-
семь команд из семи стран Евро-
пы и Азии. На групповом этапе в 
двух квартетах они определили 
свое положение в сетке плей-
офф, а вчера состоялись чет-
вертьфинальные матчи. 

Фарм-клуб ЦСКА «Красная 
Армия» переиграл финский «Йо-
керит» со счетом 6:2, причем по-
сле первого периода «красно-си-
ние» уступали 0:2. Вторая рос-
сийская команда лишилась шан-
сов дальше сражаться за трофей. 
Хозяин льда «Авто» (Екатерин-
бург) потерпел поражение от 
шведского «Модо» — 5:6 в овер-
тайме.

В полуфиналах встречаются: 
«Красная Армия» — «Тршинец» 
(Чехия), МоДо — «Снежные бар-
сы» (Казахстан).    

Последний  
матч перед
Евробаскетом
проведем
с Финляндией 

РЕПЕТИРУЕМ 
В ХЕЛЬСИНКИ

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ баскетбольная 
сборная России вчера прибыла в 
Хельсинки, где сегодня проведет 
последний перед стартом чемпи-
оната Европы контрольный 
матч. 

В распоряжении главного 
тренера Сергея Базаревича для 
игры с Финляндией  (начало в 
20.00 по московскому времени) 
сейчас 13 человек: Семен Анто-
нов, Евгений Бабурин, Андрей 
Воронцевич, Андрей Зубков, 
Владимир Ивлев, Станислав 
Ильницкий, Дмитрий Кулагин, 
Михаил Кулагин, Никита Курба-
нов, Тимофей Мозгов, Виталий 
Фридзон, Дмитрий Хвостов и 
Алексей Швед. Решением тре-
нерского штаба от дальнейшей 
подготовки к Евробаскету был 
освобожден разыгрывающий 
Максим Колюшкин.

Тем временем стал известен 
наш последний соперник в пер-
вом раунде отбора к чемпионату 
мира-2019. К Франции и Бельгии  
в результате жеребьевки добави-
лась Босния, успешно выступив-
шая в предквалификации.
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Перед матчем 
 против «Утрехта» 
наставник «Зенита» 
Роберто Манчини 
сходил поболеть 
за хоккейный СКА

СОСТАВ ГРУПП ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ

Группа А
«Бенфика» (Португалия)

«Манчестер Юнайтед» (Англия)

«Базель» (Швейцария)

ЦСКА (Россия)

Группа В
«Бавария» (Германия)

«ПСЖ» (Франция)

«Андерлехт» (Бельгия)

«Селтик» (Шотландия)

Группа С
«Челси» (Англия)

«Атлетико» (Испания)

«Рома» (Италия)

«Карабах» (Азербайджан)

Группа D
«Ювентус» (Италия)

«Барселона» (Испания)

«Олимпиакос» (Греция)

«Спортинг» (Португалия)

Группа Е
«Спартак» (Россия)

«Севилья» (Испания)

«Ливерпуль» (Англия)

«Марибор» (Словения)

Группа F
«Шахтер» (Украина)

«Манчестер Сити» (Англия)

«Наполи» (Италия)

«Фейеноорд» (Нидерланды)

Группа G
«Монако» (Франция)

«Порту» (Португалия)

«Бешикташ» (Турция)

«РБ Лейпциг» (Германия)

Группа H
«Реал» (Испания)

«Боруссия» Д (Германия)

«Тоттенхэм Хотспур» (Англия)

АПОЭЛ (Кипр)

По итогам группового раунда по две 

лучшие команды отправятся в плей-

офф Лиги чемпионов, а клубы, став-

шие третьими, продолжат борьбу 

в Лиге Европы.
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